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Александр МИНКИН

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ  
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Подробности на 6-й стр.

Умер великий клоун Олег Попов… Слушаю 
радио. «Сейчас в Интернете идет отчаянный спор: 
можно ли Олега Попова называть русским клоу-
ном? Ведь он уехал в Германию в 91-м, в самый 
трудный год для Советского Союза. Так, может, 
он предатель? Не знаю…», — ведущий говорит 
уверенно, спокойно, ярко. 

Он не знает, сомневается, сердобольный 
наш. Потом называет еще шахматиста Корчного, 
не просто покинувшего родину, но игравшего про-
тив Анатолия Карпова под чужим, иностранным 
флагом. Ну, это уж точно предатель, какие могут 
быть сомнения! Вспоминает также «шансоньетов» 
Вилли Токарева, Михаила Шуфутинского, Любу 
Успенскую: «Когда было плохо, они уехали на 
Запад, стало хорошо — вернулись». 

Я слушал и не верил своим ушам. Я думал, 
что этого не услышу уже никогда. Но вот поди 
ж ты… 

С распадом СССР мы потеряли очень много. 
Но приобрели Свободу. Сначала ей очень об-
радовались, ликовали. А теперь испугались. Не 
знаем, что с ней делать, не можем справиться. 
Свобода накрыла нас с головой, и мы в страхе 
позорно побежали. Хотим избавиться от нее, раз 
и навсегда, чтоб не мешала тут строить вели-
кую Россию, не соблазняла… Пасту вдавливаем 
опять в тюбик, фарш проворачиваем назад. И у 
нас получается! Мы — чемпионы мира по этому 
виду спорта. 

Свобода читать что хочешь, смотреть что 
пожелаешь. Любых писателей, режиссеров, ак-
теров. Тех, кто уехал когда-то, был запрещен. 
Вот вам Бунин, Набоков, Цветаева. Вот фильмы 
Тарковского, спектакли Любимова, картины с 
участием Крамарова. Отлично помню, как его 
вымарывали из титров. Ведь раз уехал, значит, 
его нет. 

РУССКИЙ КЛОУН 
ИЛИ НЕМЕЦКИЙ ШПИОН?
Дню Великой Октябрьской 

революции посвящается

Россия вошла в топ-3 самых популяр-
ных направлений у жителей Китая. Это под-
тверждает и статистика: в 2012 году столицу 
посетило 82 000 гостей из Поднебесной, 
в 2015-м их уже было 240 000, а с начала 
текущего года последняя цифра выросла 
еще на 20 процентов. С одной стороны, 
возросший поток китайских туристов — это 
хороший показатель. Чем больше гостей 
приезжает в столицу на каникулы, тем 

больше денег они у нас оставляют. Но так 
ли это на самом деле? 

Отечественные гиды-переводчики 
бьют тревогу: в Москве и Питере оруду-
ют аферисты, специализирующиеся на 
китайских туристах. Проблема в том, что 
организаторы турпоездок предпочитают 
обращаться за услугами для своих подо-
печных не к сертифицированным гидам, 
а к нелегальным экскурсоводам, учащимся 

в столичных вузах. Экономия для кошелька 
существенная. Но на деле выходит пшик — 
«гиды»-самоучки рассказывают китайским 
туристам альтернативную историю России, 
дикую и откровенно выдуманную.  

Гиды-китаисты рассказали «МК» всю 
правду о том, как построен китайский тур-
бизнес в России. 

Читайте 5-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ВЕЛИКИЙ ОКТЯБРЬ» 
ИЛИ РУССКАЯ КАТАСТРОФА? 

Игорь ЧУБАЙС, 
философ-россиевед

Читайте 3-ю стр.

Не успела зима вступить 
в полную силу, как в России 
начались взрывы, и при-
чиной их стала не деятель-
ность террористов, а быто-
вой газ. В ночь на 6 ноября 
взрыв прогремел в Иванове, 
по адресу: Минская, 63б. Во 
время трагедии в доме на-
ходились 25 человек, из них 
6 погибли, 8 — получили раз-
личные ранения. И, по мне-
нию экспертов сферы ЖКХ, 
к трагедии уже в который раз 
привели халатность управ-
ляющей компании и пробелы 
в законодательстве.

Читайте 3-ю стр.

ЩЕПОТКА 
САЛА

Престижную литературную премию «Ясная По-
ляна» (миллион рублей) только что получила Наринэ 
Абгарян за повесть «С неба упали три яблока». Про-
читав всего лишь две первые страницы, невозможно, 
конечно, судить о сюжете, о героях. Но о премированной 
литературе — можно. 

Героиня повести на третьей строчке собралась 
помирать, начала готовиться. «Откинула крышки 
стоящих под водосточными желобами дожде-
вых бочек — на случай внезапной грозы, чтобы 
льющимися сверху потоками воды не смывало 
фундамент дома». 

Одной этой фразы достаточно, чтобы закрыть 
книжку навсегда. Но престижная премия, почтенные 
члены жюри… 

Читайте 7-ю стр.

Начало отопительного сезона в России 
ознаменовалось новыми взрывами газа

НЕ ЖИЗНЬ, А СКАЗКА
Кто и зачем переписывает для туристов из Поднебесной историю нашей страны?

РВАНУЛО НА ВСЕ ИВАНОВО ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

ЧЬЯ ШАПКА НА ГОЛОВЕ 
КНЯЗЯ ВЛАДИМИРА?
Новый памятник вызвал споры 
в обществе

Погибшие: 
Виктория 
Хатова...

...Юрий 
и Анастасия 
Хатовы.

Читайте 2-ю стр.

В РОССИИ ПО-КИТАЙСКИ

ОТЛИЛА 
В ГРАНИТЕ

О том, чем занималась 
Наталья Поклонская до того, 
как стала прокурором в Кры-
му, говорят всякое. А теперь 
она — депутат, личность не-
прикосновенная, занялась 
культурой. 

Она предложила запре-
тить фильм «Матильда», ко-
торого не видела (он ещё не 
вышел на экраны), потому что 
считает недопустимым рас-
сказывать о любовном рома-
не Николая II с балериной.

Поклонская 
обошлась 

без бумажки
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Дежурная бригада: Ирина БЛИННИК, Светлана ОСИПОВА, 
Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

МОСКВИЧ ПОЙМАЛ ПУЛЮ  
ВО ВСЕМИРНОЙ ПАУТИНЕ

Стрельбой на поражение 
закончился конфликт из-за 
подключения к Интернету 
между жителями Кунцева 5 
ноября. Недовольный тем, 
что сосед отказался платить 
за его Wi-Fi и подключился к 
другой сети, мужчина всадил 
несколько пуль в живот свое-
го оппонента.

Как стало известно «МК», 
конфликт между жителем 
одного из домов на улице 
Василия Ботылева и его сосе-
дями начался в конце августа 
2016 года. До этого времени 
Алексей (так зовут гражда-
нина. — Прим. «МК») успешно 
«барыжил» Интернетом: он 
одним из первых подклю-
чил его в своей квартире по-
средством Wi-Fi-провайдера, 
а затем убедил обитателей 
соседних квартир не тра-
титься на установку отдель-
ной системы и пользоваться 
сетью в складчину. Несколько 
семей согласились: москвичи 
начали отдавать Алексею по 
300 рублей в месяц, а взамен 
получили пароль к доступу во 
Всемирную паутину. Одна-
ко вскоре эта схема начала 
давать сбой: из-за большого 
количества «посвященных» 
Интернет работал медленно 
и с перебоями. Тогда один из 

жильцов решил провести от-
дельную сеть, что вскоре и 
сделал, уведомив Алексея, 
что платить в «общак» больше 
не намерен. Новость настоль-
ко взбесила местечкового 
коммерсанта, что он решил 
мстить. Вооружившись но-
жом, Алексей подошел к 
щитку в подъезде, где были 
расположены провода, и 
перерезал интернет-кабель 
обидчика. Когда сосед это 
обнаружил, он решил со-
общить о ЧП участковому. 
Вместе с женой мужчина 
спустился вниз и уже было 
начал садиться в машину, 
как заметил стоявшего не-
подалеку Алексея. Москвич 
направился к хулигану, но не 
успел вымолвить и слова, как 
тот достал из кармана трав-
матический пистолет и от-
крыл огонь на поражение. В 
итоге стрельбы четыре пули 
угодили соседу в живот. На 
шум во двор выбежали жена и 
отец Алексея, которые тут же 
накинулись с угрозами на ис-
пуганную супругу пострадав-
шего. Прибывшие на место 
медики госпитализировали 
бедолагу в одну из местных 
больниц. А стражи порядка 
задержали горе-стрелка и 
доставили в отделение. 

НА РЫЖИХ ПОСЕТИТЕЛЬНИЦ 
АЭРОПОРТОВ НАТРАВЯТ ОХОТНИКОВ

Отстреливать лис не толь-
ко в сезон охоты может быть 
разрешено в ближайшем 
будущем. Общественники 
намерены просить у Мин-
природы санкцию на кру-
глогодичный отлов рыжих 
бестий — хвостатые хищницы 
уже умудрились насолить не 
только фермерам, но и авиа-
торам.

Последний эпизод, кото-
рый и заставил «лисонена-
вистников» заговорить о не-
обходимости отстрела этих 
животных вне зависимости 
от сезона охоты, произо-
шел в среду в московском 
аэропорту «Шереметьево». 
На взлетно-посадочной по-
лосе были замечены сразу 
две лисицы. А в конце октя-
бря мертвый хищник в той же 
воздушной гавани вынудил 
пилота лайнера уйти на вто-
рой круг. 

Авторы «расстрельной» 
инициативы отмечают, что 
подобное поведение лис 
далеко не редкость. Так, по 
словам государственного 
охотничьего инспектора 
Ступинского района Под-
московья Валерия Дворян-
кина, рыжие плутовки регу-
лярно наносят неожиданные 
визиты дачникам. Но если 
раньше они с голоду только 
таскали кур или кроликов, 
то за последний год участи-
лись случаи нападений на 
людей. Напомним, по дей-
ствующим правилам сезон 
охоты на лис в Подмосковье 
в нынешнем году стартовал 
15 сентября и продлится до 
28 февраля 2017 года. Од-
нако отлавливать их мож-
но только в официальных 
охотничьих хозяйствах и 
при наличии специального 
разрешения. 

СЕКС  
НА СТРОЙКЕ 

УРОНИЛ 
ДОСТОИНСТВО 

ГАСТАРБАЙТЕРА
Любовные утехи закончи-

лись плачевно для 38-летнего 
строителя из Щербинки 2 
ноября — восточный мужчи-
на сломал свое достоинство 
и был вынужден вызывать в 
строительную бытовку ме-
диков.

Как стало известно «МК», 
в разгар рабочего дня муж-
чина, уроженец Тбилиси, 
езид по национальности (на 
территории Новой Москвы он 
работает на строительстве 
многоэтажки), решил уеди-
ниться с гражданской женой 
в строительном вагончике, 
где, собственно, и живет в 
последнее время. В России 
у мастера есть первая жена с 
двумя несовершеннолетни-
ми детьми, но он с ней давно 
не живет, однако малышей 
полностью обеспечивает.

Как бы то ни было, пылкий 
мужчина в порыве страсти, 
как он сам признался, попал 
«не туда». Спустя секунду 
услышал характерный хруст 
и ощутил резкую боль. Из по-
лового члена хлестала кровь, 
сам орган чудовищно поси-
нел. Увидев эту картину, лю-
бимая женщина побледнела 
и заплакала. Сам травмиро-
ванный был на грани потери 
сознания — у мужчины резко 
упало давление. Однако он 
собрал в кулак волю и позво-
нил в скорую помощь.

Врачи диагностировали 
перелом пениса. К распухше-
му органу приложили лед и 
наложили тугую повязку. 
Бедолаге предложили го-
спитализацию — ведь после 
подобной травмы необходи-
мо сшивать повредившуюся 
оболочку органа и порванную 
уретру, но пациент отказал-
ся. Строитель предпочел за-
лечивать деликатный недуг в 
домашних условиях.

СЛЕДОВАТЕЛЮ НЕ УДАЛОСЬ СКРЫТЬСЯ ОТ ЗАКОНА НА НОВОЙ ДОЛЖНОСТИ
За преступление четы-

рехлетней давности попла-
тился следователь СУ УВД 
на Московском метрополи-
тене подполковник юстиции 
Алексей Горелов. В бытность 
его начальником 2-го отдела 
СЧ СУ УВД по СЗАО Москвы 
полицейского подозревали 
в получении взятки, однако 
доказательной базы хватило 
лишь на то, чтобы в 2014 году 
осудить подчиненного Горе-
лова — следователя Павла 
Пшеничникова — и адвоката 
Виктора Хлебникова (юрист 
представлял интересы об-
виняемого в квартирных 
махинациях московского 

риелтора).
Как уже сообщал «МК», по 

версии следствия, в 2012 году 
Павел Пшеничников, который 
расследовал дело о квартир-
ных аферах руководителя 
агентства «Территория не-
движимости» Алексея Демья-
нова, получил 6,5 млн рублей 
от адвоката подозреваемо-
го Виктора Хлебникова. За 
эту сумму полицейский был 
готов прекратить уголовное 
дело — Демьянова обвиняли 
по части 4 статьи 159 («Мо-
шенничество, совершенное 
группой лиц или в особо круп-
ном размере»).

В 2014 году Пшеничникова 

и Хлебникова осудили: пер-
вый получил 7 лет лишения 
свободы и штраф в 5 млн, а 
второй — 4 года лишения сво-
боды и аналогичный штраф. 

Примечательно, что сам 
Пшеничников на суде дал 
показания на своего началь-
ника Алексея Горелова. Мол, 
тот играл главную роль в пре-
ступлении, предложил по-
лучить от Демьянова деньги, 
пообещав якобы освободить 
от уголовного преследова-
ния, но ничего при этом не 
делать, так как вина риелтора 
в махинациях с квартирами 
установлена полностью.

Однако тогда привлечь 

Горелова не удалось — не 
хватило доказательств. По-
лицейский перебрался в 
СУ УВД на Московском ме-
трополитене на должность 
старшего следователя по 
особо важным делам. Тем 
временем следователи СК 
продолжали собирать дока-
зательную базу его причаст-
ности к получению взятки по 
делу риелтора.

Наконец 27 октября этого 
года в отношении Горелова 
возбудили уголовное дело 
сразу по двум статьям: ста-
тье 290, часть 6 («Получение 
взятки»), и статье 291, часть 
4 («Дача взятки»).

МЕНЕДЖЕР УБИЛА СЕБЯ, 
РАССМАТРИВАЯ ПИСТОЛЕТ

Случайным выстрелом в 
голову убила себя жительни-
ца столицы на заброшенном 
полигоне в селе Невское Вос-
кресенского района Подмо-
сковья. Девушка направила 
оружие на себя, забыв, что 
оно заряжено.

Как рассказали «МК» в ГУ 
МВД по Московской области, 
трагедия случилась около 
15.00. Незадолго до этого 
двое сослуживцев, 27-летняя 
Елена и 30-летний Максим 
(молодые люди трудились 
менеджерами), прибыли 
на заброшенный полигон, 
намереваясь пострелять 
по мишеням из травмати-
ческого пистолета. Оружие 
принадлежало Максиму: 
мужчина приобрел его около 

двух лет назад, оформил по 
всем правилам и неодно-
кратно тренировал свои 
навыки на этом полигоне. А 
вот Елена решила постре-
лять впервые. Пара остави-
ла машину на обочине и от-
правилась на стрельбище. 
Максим зарядил пистолет, 
вручил его Елене и отпра-
вился расставлять мишени. 
Когда он отошел от спутницы 
метров на 10, раздался вы-
стрел. Москвич обернулся и 
увидел, что женщина лежит 
на земле лицом вниз. Умер-
ла бедолага мгновенно. По 
предварительным данным, 
девушка застрелилась, когда 
решила поближе разглядеть 
пистолет, позабыв, что в этот 
момент он был заряжен.

ЮРИСТ И ЕГО ПАССАЖИРКИ 
УТОНУЛИ НА ВИРАЖЕ

Страшное ДТП, в результа-
те которого погибли столич-
ный адвокат, его подруга и 
маленькая девочка, произо-
шло 3 ноября в Шатурском 
районе Подмосковья. Води-
тель внедорожника не спра-
вился с управлением, и его 
автомобиль вылетел с моста 
в канаву с водой.

Как стало известно «МК», 
жертвами ДТП стали адво-
кат Михаил Мухин, его спут-
ница Елена и ее трехлетняя 
дочь Кира: они не смогли вы-
браться из салона, потому что 
получили травмы в момент 
падения машины. Перевер-
нувшись в воздухе, Nissan 
Pathfinder приземлился на 
крышу, и в салон начала на-
бираться вода. 30-летний 
водитель и его пассажирки 
тут же захлебнулись. 

Найти пропавших удалось 
только через сутки. Первым 
тревогу забил брат Михаила, 
который забеспокоился, что 
тот слишком долго не выхо-
дит на связь. Сергей решил 
проехать той дорогой, по ко-
торой его брат всегда ездил 
на дачу из Люберец в Шатуру, 
и близ СНТ «Загорье» наткнул-
ся на место ДТП. По словам 
местных жителей, этот путь 
в зимнее время становится 
практически непроходимым 
для легковых автомобилей. 

«Эта проселочная дорога на-
ходится между двумя канала-
ми, она вся в ямах и ухабах», 
— написал один из шатурцев 
на местном форуме. Но Ми-
хаил Мухин, по словам его 
брата, был любителем экс-
тремальной езды.

Мухин начинал карьеру 
в качестве дознавателя в 
милиции, потом работал 
следователем в Следствен-
ном комитете. Членом Ад-
вокатской палаты он стал в 
2014 году. «Меня с детства 
привлекали детективы и ис-
кусные адвокаты, восстанав-
ливающие справедливость. 
Я стал тем, кем мечтал быть 
— адвокатом», — писал Мухин 
на своем сайте. «Знаете, это 
единственный человек, кото-
рый каждый год пытался со-
брать встречу выпускников. 
Он был очень добрым и весе-
лым, всегда готовым прийти 
на помощь не только своим 
близким, но и малознако-
мым людям», — отзываются 
о Мухине его друзья. Елена 
и Михаил познакомились 2 
года назад в Можайске, где 
молодая женщина служила 
в полиции. Адвоката реше-
но похоронить в Люберцах, 
где живет его первая семья, 
а Елену с дочерью похоронят 
в Одинцовском районе, где 
живут ее родители. 

ОСТОРОЖНО: ГОРОДСКОЙ WI-FI
Количество городских то-

чек, где можно бесплатно под-
цепиться к Wi-Fi, неуклонно 
растет, но вместе с этим воз-
растают и риски пользовате-
лей. Согласно исследованию 
«Лаборатории Касперского», в 
Москве потенциально опасна 
почти каждая пятая публич-
ная сеть. А это означает, что 
злоумышленнику не составит 
особого труда проникнуть в 
ваш гаджет, совершить по-
купку на деньги из вашего 
электронного кошелька или 
сделать еще какую-нибудь 
гадость.

Выяснилось, что полностью 
открытыми и незащищенны-
ми являются 16% столичных 
точек доступа к Интернету. 
Еще 2% Wi-Fi-точек исполь-
зуют устаревший и неэф-
фективный с точки зрения 
информационной безопас-
ности протокол шифрования, 
взломать который злоумыш-
ленник без труда сможет все-
го за несколько минут. 

«Но даже в случае исполь-
зования сети с хорошо за-
шифрованным соединением 
целиком полагаться лишь на 
эту меру защиты все же не 
стоит. Даже надежный се-
тевой трафик может быть 

скомпрометирован фаль-
шивыми точками доступа с 
именами, похожими на насто-
ящие, и роутерами, передаю-
щими трафик киберпреступ-
никам уже без шифрования», 
— сказал «МК» автор экспери-
мента, антивирусный эксперт 
«Лаборатории Касперского» 
Денис Легезо.

Для защиты своих дей-
ствий при использовании 
общественного Wi-Fi экс-
перты рекомендуют вклю-
чить в настройках устройства 
пункт «Всегда использовать 
безопасное соединение» 
(HTTPS) и использовать под-
ключение через виртуальную 
частную сеть (VPN). Трафик в 
такой сети маршрутизирует-
ся по защищенному туннелю. 
Обязательно стоит исполь-
зовать специализированные 
комплексные средства анти-
вирусной защиты. В новых 
версиях Kaspersky Internet 
Security для всех устройств 
и Kaspersky Total Security для 
всех устройств, например, 
реализована функция «Без-
опасное соединение», защи-
щающая пользователя при 
подключении к сетям Wi-Fi за 
счет предоставления зашиф-
рованного канала связи.

Михаил любил 
экстремальную езду. Елена с дочкой.
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По мнению историка 
Александра Назаренко, 
памятник крестителю Руси  
в целом соответствует реалиям 
той эпохи. За исключением 
некоторых деталей
Памятник крестителю Руси князю Вла-
димиру, торжественно открытый в День 
народного единства, продолжает вол-
новать общественность. Сначала вопро-
сы вызывало место установки, затем — 
крест, который держит Владимир. И вот 
наконец критики добрались до его об-
лачения. В головном уборе, украсившем 
бронзового князя, некоторые увидели 
шапку Мономаха — деталь, мол, совер-
шенно нехарактерная для той эпохи. С 
вопросом, насколько справедливы эти 
обвинения, мы обратились к Александру 
НАЗАРЕНКО — руководителю Центра 
истории религии и церкви Института 
российской истории РАН, специалисту в 
области русского Средневековья.

— Александр Васильевич, насколько ху-
дожественное решение, выбранное скуль-
птором, соответствует, на ваш взгляд, реа-
лиям той эпохи? Что скажете, например, о 
шапке?

— Шапка как шапка. Она действительно по-
хожа на шапку Мономаха. Но, во-первых, нужно 
учесть, что шапка Мономаха, хотя и сделана ор-
дынскими мастерами, ориентируется, выражаясь 
современным языком, на древнерусскую моду. 
Это не татарская шапка. Конечно, она более тор-
жественна, более украшена, но в принципе обыч-
ный головной убор домонгольского времени. Это 
шапки с бархатным верхом, обычно красным, с 
богатой меховой опушкой. И тут мы видим именно 
такой покрой. Правда, возникает впечатление, 
что на шапку с меховой оторочкой скульптор на-
хлобучил металлический воинский шлем. Можно 
даже разглядеть какие-то детали, напоминающие 
элементы ковки. Но очевидно, что автор хотел 
все-таки изобразить торжественную княжескую 
шапку типа мономаховой. Ничего криминального 
я здесь, честно говоря, не усматриваю.

— Насколько аутентичны прочие детали 
одежды?

— Я могу различить, что Владимир облачен 
в хламиду, поверх которой, по-видимому, на-
брошен княжеский плащ, застегнутый пряжкой. 
Здесь в принципе я тоже больших ошибок не вижу. 

Обычный княжеский наряд — это длинная хламида, 
византийский далматик, до пят. Так что главные 
детали соблюдены. Несколько смущают меня раз-
ве что рукава. Насколько я их различаю, они здесь 
широкие, свисающие. Даже как будто подвернутые 
немного. Они очень похожи на рукава боярских 
кафтанов московского периода. На византий-
ских императорских далматиках они были более 
короткими, не доходили немножко до кистей. Вот 
эта деталь, мне кажется, не вполне аутентична. Но 
тоже не криминальна. Несколько перебрали, мне 
кажется, с мелкими украшениями и узорами на 
одежде. Однако в целом ничего скандального я не 
наблюдаю. К тому же надо принять во внимание то, 
что каких-то совсем уж мелких деталей княжеского 
наряда эпохи Владимира мы не знаем.

— А с крестом все в порядке? Есть мнение, 
что он не соответствует канонам церкви вос-
точного обряда.

— Нет-нет. Нельзя забывать, что Владимир — 
это конец X века. Когда мы говорим о специфически 
католических или специфически православных 
элементах обряда, мы все-таки имеем в виду 
значительно более позднее время. Разделение 
церквей началось лишь в середине XI века, через 
несколько десятилетий после смерти Владимира. 
И для Руси, и для Византии его эпохи четырехко-
нечный крест абсолютно нормален. 

— Понятно, что черты лица достаточно 
условны...

— Да, это уже чисто область авторской фан-
тазии: мы не знаем, как выглядел Владимир. Из 
современных ему изображений имеются лишь 

монеты, на которых мало что можно разглядеть. 
Впрочем, отчетливо видны усы и бритый подборо-
док. С точки зрения моды того времени — борода 
на памятнике явно лишняя. 

— Возможно, это объясняется идеоло-
гическими мотивами: не хотели, чтобы князь 
был похож на запорожского казака. 

— Может быть. Но тут я тоже не стал бы сильно 
упрекать скульптора. Все-таки речь идет об очень 
специфических деталях эпохи. Через 100–150 лет 
мода уже была другой. В целом мы видим доста-
точно аутентичный собирательный образ древне-
русского князя того времени. Я бы, может быть, 
сделал его попроще, без некоторых лишних, на мой 
взгляд, элементов. Но это уже дело вкуса. 

— Ну а насколько удачно, с вашей точки 
зрения, выбрано место установки? Возмож-
но, логичнее было поставить памятник не в 
Москве, где Владимир никогда не был, а в 
Новгороде, где он княжил? 

— Да, в Москве он действительно никогда не 
бывал, потому что и Москвы в то время, видимо, 
еще не было. Во всяком случае, как города. Но, 
как мне кажется, надо исходить из того, что мы 
ставим памятник Владимиру не как новгородскому 
князю, а как крестителю Руси, имеющему в этом 
смысле отношение ко всем русским городам. 
Поэтому логично и естественно поставить его в 
столице. С этой точки зрения было принято пра-
вильное решение. 

Андрей КАМАКИН. 

ПЕНСИОНЕРАМ 
ПОНИЗИЛИ 
МИНИМУМ
Минфин считает,  
что в этом году «переплатил» 
социальные пособия
Правительство уменьшило заложенный 
в проект бюджета на 2017 год прожиточ-
ный минимум пенсионера  
с 8803 до 8540 рублей. Это означает, 
что до 8540 рублей в месяц снижает-
ся и гарантированный федеральным 
бюджетом уровень материального обе-
спечения неработающих пенсионеров. 
«Старые» пенсионеры, то есть вышед-
шие на пенсию до 31 декабря 2016 года, 
разницы не заметят. А «новым» придет-
ся жить по-новому.

Российская система оказания социаль-
ной помощи архаична и запутанна, как глухая, 
непролазная чаща. Но чтобы понять суть из-
менений, заложенных в одном из внесенных 
на днях в Госдуму правительственных зако-
нопроектов, в эту чащу придется углубиться.  
Итак, в законе «О государственной социальной 
помощи» с 2009 года прописано: общая сумма 
материального обеспечения неработающего пен-
сионера не может быть ниже, чем установленный 
в его регионе на данный год прожиточный мини-
мум пенсионера (ПМП). Если региональный ми-
нимум ниже, чем установленный на этот же год в 
среднем по стране, то разницу доплачивает феде-
ральный бюджет. Все, что сверх среднего по стра-
не, приходится доплачивать бюджету региона.  
Этот установленный прожиточный минимум 
рассчитывается по специальной методике и 
не совпадает со статистическим, то есть стои-
мостью нищенской потребительской корзины, 
которую постоянно замеряет Росстат. А в понятие 
«материальное обеспечение неработающего 
пенсионера» входит не только пенсия, но и де-
нежные эквиваленты льгот на оплату транспорта, 

ЖКХ и прочие меры социальной поддержки. 
В 2016 году федеральный прожиточный мини-
мум пенсионера — 8803 рубля. В 14 регионах 
он был установлен выше этого уровня (это Мо-
сква и Московская область, а также ряд субъ-
ектов Федерации — Сибири, Урала, Крайнего 
Севера и Дальнего Востока). В пяти регионах 
равен федеральному, то есть 8803 рублям, во 
всех остальных — ниже федерального, ино-
гда на 2–3 рубля, а иногда и на пару тысяч.  
Прогнозируемый по итогам 2016 года уровень 
инфляции — 5,8%. Казалось бы, примерно в 
таком объеме должен вырасти и федеральный 
ПМП на 2017 год. Но в проекте бюджета, с ко-
торым сейчас разбирается Госдума, он зало-
жен на 263 рубля меньше: 8540 рублей в месяц! 
В Министерстве труда и социальной защиты «МК» 
объяснили, что необъяснимое с точки зрения 
житейской логики снижение вызвано «существен-
ным замедлением темпов роста потребительских 
цен и, как следствие, уменьшением базы для 
прогноза — величины прожиточного минимума 
за 2016 год». То есть когда верстали бюджет 2016 
года, думали, что инфляция окажется больше, 
чем получилось по факту, и «заложились» с за-
пасом. А реальный ПМП, по данным Росстата, во 
втором квартале не превышал 8171 рубля. «Мы 
фактически переплатим (на социальные доплаты. 
— «МК») 30 млрд рублей из-за того, что прогноз-
ный ПМП оказался выше реального», — заявила 

на заседании думского Комитета по труду и со-
циальной политике представитель Минфина... 
Снижение с 1 января 2017 года среднего по стра-
не ПМП до 8540 рублей могло бы привести к сни-
жению уровня жизни части неработающих пен-
сионеров, потому выше этой суммы федеральный 
бюджет ничего не гарантирует, а регионы при 
установлении своих ПМП вполне могли бы их тоже 
снизить. Но перед выборами 2018 года это было 
бы недопустимо. Поэтому правительство решило 
сохранить уровень материального обеспечения 
малоимущим неработающим пенсионерам (тем, 
у кого пенсия плюс разные субсидии и посо-
бия меньше 8803 рублей в месяц) не ниже той 
величины ПМП, которая действовала в регионе 
их проживания или пребывания на 31 декабря 
2016 года. Грубо говоря, меньше, чем в этом году, 
получать они не будут, что обойдется федераль-
ному бюджету в 2,4 млрд рублей дополнительно.  
«Я не думаю, что регионы будут снижать свои 
прожиточные минимумы — они, как правило, 
устанавливают их выше статистических, но 
ниже федерального или равными ему, чтобы 
поддержать малоимущих, но самим ничего не 
доплачивать», — предположил в разговоре с 
«МК» Андрей Исаев («ЕР»). «Решения будут при-
ниматься исходя из местных особенностей, у 
региональных властей есть некий страх перед 
этой темой, ведь пенсионные вопросы — как мин-
ное поле», — сказала «МК» экономист, директор 

региональной программы Независимого ин-
ститута социальной политики Наталья Зуба-
ревич. Она считает схему, которая гарантирует 
нынешним неработающим пенсионерам уровень 
материального обеспечения в следующем году 
не ниже нынешнего, «разумной мерой, кото-
рая позволяет не подставляться политически».  
Субъекты Федерации по правилам должны уста-
навливать свои ПМП на следующий год до 1 
ноября. Полных данных еще нет, но некоторое 
представление о картине получить уже можно. 
Например, в Тверской области в 2016 году ПМП 
был 8540 рублей в месяц — на 2017 год он остав-
лен прежним, как будто никакого роста цен в этом 
регионе за год не произошло, и увеличения со-
циальной доплаты здесь ожидать не приходится. 
По тому же пути пошли во Владимирской области: 
там ПМП останется на уровне 8377 рублей. А вот 
в Башкортостане ПМП вырастет с 7842 рублей 
до 8015 рублей, в Московской области — с 8950 
рублей до 9161 рубля, а в Москве — с 11 428 до 
11 561. Но есть регионы, где показатель вслед за 
федеральным действительно снижается: напри-
мер в Астраханской области — с 7900 до 7600. 
«Необходимо менять методику расчета про-
житочного минимума, потому что то, что мы на-
блюдаем, — это чушь», — заявил на заседании 
Комитета по труду и социальной политике Олег 
Шеин («СР»). Члены комитета с ним согласились. 
Представитель Минфина покивала головой... 
Дополнительным аргументом в пользу пере-
смотра методики служит проект бюджета на 
2017 год и плановый период до 2019 года: там 
говорится, что, снизившись в 2017 году до 8540 
рублей, ПМП пенсионера резко вырастет до 
9364 рублей в 2018 году и до 9729 рублей в 2019 
году, хотя инфляция в эти два года, по прогнозам 
того же правительства, не будет превышать 4%. 
Любопытный момент, о котором надо помнить 
всем россиянам, кто станет неработающим пен-
сионером после Нового года: «новым» нерабо-
тающим пенсионерам в 2017 году материальное 
обеспечение федеральный бюджет гарантирует 
не выше 8540 рублей. «Действие законопроекта 
распространяется на тех пенсионеров, у которых 
право на получение социальной доплаты к пенсии 
возникло не позднее 31 декабря предыдущего 
года, т.е. на тех, кто получает (имеет право на 
получение) социальную доплату в 2016 году», 
— подтвердили «МК» в Минтруда. Эта разница, 
считает правительство, сохранится лишь на один 
2017 год, а потом все малоимущие неработающие 
пенсионеры — и «новые», и «старые» — вновь в 
правах уравняются.

Марина ОЗЕРОВА. 

Казалось бы, дел-то — всего лишь вентиль 
повернуть. И несведущим в теплоэнергетике лю-
дям непонятно, почему это так сложно... Однако 
повернуть этот злосчастный вентиль и согреть 
тысячи людей не позволяют серьезные проколы 
в работе застройщиков. Как стало известно «МК», 
некоторые девелоперы могут самовольно, с нару-
шением федерального законодательства и ряда 
нормативных документов построить тепловые 
сети. А когда приходит время заключать договор 
о подключении к системам теплоснабжения — от-
казываются его подписывать. Мол, цена его должна 
быть минимальной — ведь сети уже построены, 
и застройщик понес существенные расходы на 
их прокладку.

Указанные случаи — скорее единичны, не-
жели это системная проблема. Тем не менее, 
проблема существует. Система взаимодействия 
застройщиков и МОЭК, в прошлом году ставшей 
единой теплоснабжающей организацией в Москве, 
складывалась годами, нарабатывалась на прежних 
ошибках и привела к созданию устойчивой, а глав-
ное — работоспособной схемы взаимодействия. 
Безусловно, процесс подключения построенного 
объекта к теплоснабжению достаточно трудо-
емкий. Но как иначе учесть все тонкости в такой 
непростой работе?

— Для подключения к системам теплоснаб-
жения необходимо собрать пакет документов, в 
которых нужно предоставить ряд данных, — рас-
сказывает специалист по инженерным комму-
никациям Александр Бежский. — В частности, 
расчетные максимальные часовые и средне-
часовые расходы тепловой энергии и соответ-
ствующие им расчетные расходы теплоносителей 
на технологические нужды, отопление, венти-
ляцию, кондиционирование воздуха и горячее 
водоснабжение (то есть нагрузки, которые он 
будет использовать), ситуационный план с по-
садкой здания в масштабе 1:2000, информацию 
о границах земельного участка, информацию о 

планируемых сроках ввода объекта в эксплуа-
тацию и другие данные.

Обычно, по словам специалиста, застройщик 
подает заявку на заключение договора о подклю-
чении, в которой прописана точка подключения. 

— В рамках договора о подключении (тех-
нологическом присоединении) энергетическая 
компания проектирует теплосеть для домов, и под-
рядчик выполняет работу по строительству сетей, 
— продолжает Бежский. — Соответственно, после 
того, как дом готов, подписывается акт-приемки 
и другие документы. А потом уже проверяются 
все внешние и внутренние системы, подается 
теплоснабжение.

Естественно, все шаги застройщика четко 
регулируются законодательством, а именно Фе-
деральным законом № 190 «О теплоснабжении» 
и Постановлением Правительства РФ «О порядке 
подключения к системам теплоснабжения». В до-
кументах четко прописано, какие акты и с каким 
данными должен предоставить застройщик, ка-
кие права и обязанности он имеет. Однако на 
практике оказывается, что не все застройщики 
следуют правилам и ответственно относятся к 
своей работе. Как подчеркивают специалисты, про-
блемы взаимоотношений МОЭКа и застройщика 
зачастую возникают из-за незаконных действий 
последнего. 

— Основанием для процедуры подключе-
ния является акт ввода объекта в эксплуатацию, 
— рассказывает глава попечительского совета 
Ассоциации компаний, обслуживающих недви-
жимость (АКОН) Сергей Креков. — С момента 
его получения застройщик начинает подписывать 
акты приема-передачи квартир. При этом сам дом 
еще «запитан» по временной схеме: не хватает 
объема электроэнергии и воды — для постоян-
ного проживания ресурсов мало. Поначалу это 
не так критично: первые жильцы только въезжают 
в квартиры, делают ремонт, и предоставляемых 
ресурсов хватает на локальные потребности. Про-
блемы начинаются в момент массового заселения, 
когда жильцам уже мало ресурсов. Они, например, 
покупают радиаторы, что сказывается на счете за 

электроэнергию, возрастает нагрузка. А застрой-
щик, по сути, строит так, как ему удобно и при этом 
максимально экономит свои ресурсы. Поэтому 
на момент сдачи МКД энергетической компании 
выясняется, что не все сделано в соответствии с 
утвержденным проектом. Как пример — в одном 
доме в процессе благоустройства поменяли точку 
ввода ЦТП (центрального теплового пункта). Грубо 
говоря, трубы должны были заходить по проекту 
с восточной стороны, а застройщик сделал по-
другому. В итоге дом еще два месяца стоял без 
отопления — пришлось переделывать.

Эксперт поясняет, что требования МОЭКа 
работать по проекту — не банальные придирки 
к застройщикам. Критические нарушения деве-
лопера угрожают безопасности собственника, и 
энергетическая компания не вправе закрывать 
на них глаза. 

— Коммунальщики не могут подать ресурс, 
если есть нарушения в прокладке коммуникации 
из-за того, что существует реальная угроза ава-
рий, прорывов. У энергетической службы просто 
нет возможности для маневра: для обеспечения 
безопасности им необходимо, чтобы все было 
выполнено по проекту. В случае выявленных нару-
шений встает вопрос о том, что надо переделывать, 
раскапывать и прокладывать заново. А поскольку 
процесс переделки сетей превращается в дли-
тельную процедуру, то жильцы дома остаются на 
долгое время без воды или без электричества. По 
сути, они становятся заложниками сложившейся 
ситуации. 

По мнению специалиста, чтобы избежать 
таких ситуаций, необходимо в корне поменять 
процедуру сдачи объекта.

— Мы понимаем, что в доме будут жить люди, 
там должна быть комфортная среда, поэтому нуж-
но сначала сдать ресурсникам все сети, а потом 
уже получать акт ввода в эксплуатацию. Без этого 
все так и останется: сначала положили сети, все 
закопали, а на стадии полной сдачи объекта вы-
ясняется, что не все сделано по проекту.

МОЭК, как теплоснабжающая организация, 
заинтересован в новых потребителях и делает 

все возможное для того, чтобы обеспечить под-
ключение объектов к системам теплоснабжения в 
максимально сжатые сроки, в полном соответствии 
с действующим законодательством и нормативны-
ми документами. Заботясь о москвичах, компания 
решила предупредить их о проблемных объектах, 
застройщики которых по тем или иным причинам 
не могут своевременно обеспечить условия для их 
подключения к теплу и горячей воде. С этой целью 
на сайте МОЭК создан специальный раздел с 
указанием подобных объектов и их застройщиков, 
который будет ежемесячно обновляться.

— Для консолидации функций по подключе-
нию столичных потребителей к системам тепло-
снабжения в прошлом году была создана специа-
лизированная компания — Центр технологических 
присоединений МОЭК, которая взаимодействует 
с юридическими и физическими лицами по вопро-
сам технологического присоединения, осущест-
вляет выдачу технических условий подключения 
к системе теплоснабжения, заключает договоры 
о подключении к системе теплоснабжения и со-
провождает их исполнение, — рассказывает за-
меститель генерального директора ЦТП МОЭК 
Алексей Шарафутдинов. — За время работы ЦТП 
МОЭК повысилась оперативность принятия реше-
ний, сократилось время заключения договоров о 
подключении и выдачи технических условий под-
ключения. Например, срок заключения договора 
о подключении в настоящее время не превышает 
30 дней.

С августа 2015 года по настоящее время ЦТП 
МОЭК получил и обработал 1260 заявок на выдачу 
технических условий подключения (ТУ); получил и 
обработал 2173 заявок на заключение договоров о 
подключении к системам теплоснабжения. Оформ-
лено 1683 договоров о подключении к системам 
теплоснабжения ПАО «МОЭК» (общая подключае-
мая тепловая нагрузка — 7367 Гкал/ч); заключено 
1040 договоров о подключении к системам тепло-
снабжения ПАО «МОЭК» (общая подключаемая 
тепловая нагрузка — 2785 Гкал/ч).

Опрошенные «МК» крупные застройщики 
смогли выстроить эффективное взаимодействие 

с МОЭК и позитивно оценивают работу тепло-
снабжающей организации по подключению новых 
объектов к отоплению и горячей воде. По мнению 
девелоперов, отдельные застройщики, играющие 
не по правилам, создают проблемы не только энер-
гетической компании и приобретателям квартир, 
но и самим себе: после подобных инцидентов поку-
патели перестают доверять подобным структурам. 
А обжегшись на молоке, москвичи начинают дуть 
на воду: зачастую страдают и честные строители, 
и весь рынок нового жилья. 

— Считаю, что в рассматриваемой ситуации 
МОЭК по закону прав, — говорит вице-президент, 
директор Дирекции по г. Москве ГК «ПИК» Мак-
сим Якушечкин. — Наше взаимодействие с МОЭК 
мы оцениваем очень позитивно. Мы настроили 
механизмы работы со всем службами, прово-
дим еженедельные совещания, наши сотрудники 
встречаются несколько раз в неделю. Сотрудники 
энергетической компании доступны в любое время, 
буквально на днях мы созванивались практически 
в полночь. Время рассмотрения заявки занимает 
менее 30 дней, но процесс может идти и быстрее. 
Я не знаю информации, чтобы они не укладывались 
в сроки, установленные законодательством РФ.

Но не все застройщики воспринимают закон, 
как аксиому. Как указали в МОЭК, подобная ситуа-
ция складывается в настоящее время в Таганском 
районе Москвы. 

— В рамках застройки многофункционального 
комплекса жилого и общественного назначения 
были самовольно проложены тепловые сети, стро-
ительство которых осуществлено в нарушение 

законодательства РФ, в том числе Градострои-
тельного кодекса РФ, Федерального закона «О 
теплоснабжении» и ряда нормативных документов, 
— рассказывает Алексей Шарафутдинов. — Когда 
сети уже были построены застройщиком, он обра-
тился в МОЭК с заявкой на заключение договора. С 
представленным теплоснабжающей организацией 
проектом договора застройщик не согласился, 
ссылаясь на то, что тепловые сети им уже созданы. 
Помимо этого, застройщик не смог предоставить 
МОЭК ряд документов, подтверждающих факт 
подключения объекта к системам теплоснабжения. 
Также у застройщика отсутствуют документы, 
подтверждающие соответствие тепловых сетей 
строительным нормам и требованиям безопас-
ности — такие как разрешение Ростехнадзора 
на допуск энергоустановок в постоянную экс-
плуатацию и разрешение на ввод в эксплуатацию. 
В отсутствие этих документов МОЭК, как единая 
теплоснабжающая организация, не имеет права 
осуществить технологическое присоединение 
объекта, поскольку возведенные застройщиком 
тепловые сети обладают признаками объектов 
самовольного строительства, и их дальнейшая 
эксплуатация потенциально влечет угрозу воз-
никновения аварийных ситуаций.

Разногласия по условиям договора о под-
ключении переданы в Арбитражный суд г. Москвы. 
Остается только надеяться, что история разрешит-
ся, и застройщик все же исполнит все требования 
МОЭК, и покупатели квартир не останутся среди 
зимы без тепла и горячей воды. 

 Анна СЕРГЕЕВА.

ПАО «Московская объединенная энерге-
тическая компания» в последнее время 
нередко сталкивается с ситуацией, 
когда застройщики, не решившие долж-
ным образом вопрос с подключением к 
системам теплоснабжения, вынуждают 
собственников квартир бороться за бла-
га цивилизации, принадлежащие им по 
закону. Подобная ситуация очень силь-
но беспокоит как теплоснабжающую 
организацию, так и городские власти.

МОРЖИ ПОНЕВОЛЕ
ЭНЕРГЕТИКА

Эксперты рассказали, как застройщики заставляют москвичей закаляться

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

Как сообщает Северомор-
ская епархия, на кораблях 
авианосной группы Север-
ного флота в Средизем-
ном море из-за большого 
количества желающих 

креститься военных моря-
ков закончились нательные 
крестики и святое миро. 
Протоиерей Сергий Шерфет-
динов, который и послал в 
епархию соответствующую за-

писку, так описал свою работу 
на авианосце: «По сути, усло-
вия для пастырской работы 
идеальные. Живу, как в Раю: 
молюсь, читаю и постоянно 
общаюсь с экипажем». 

В новой Конституции 
Нагорно-Карабахской 
республики непризнанное 
государство будет имено-
ваться Арцахом, заявил 
председатель ее парла-
мента Ашот Гулян. Таким 
образом, армяне решили 
вернуться к историческому 

названию своей области. 
Отметим, что на сегодняш-
ний день названия Арцах и 
Нагорно-Карабахская респу-
блика являются тождествен-
ными в Конституции непри-
знанного государства.
Арцах — это историческое 
название 9-й провинции 

Великой Армении, в состав 
которой входила территория 
современного Нагорного Ка-
рабаха и прилегающие к нему 
территории. Нынешнее назва-
ние закрепилось за регионом 
лишь в XIV веке, в переводе 
с тюркского Карабах значит 
«черный сад».

Четырехметровую звукои-
золяционную стену, кото-
рая отделит жилые дома 
от строящегося приюта 
для беженцев, возведут 
в мюнхенском районе 
Нойперлах. Такое решение 
было принято после того, 

как семеро жителей района 
подали иск против местных 
властей из-за строительства 
приюта, рассчитанного на 160 
молодых соискателей убе-
жища, в том числе — мало-
летних беженцев, прибывших 
в Германию без сопровожде-

ния. Приют окружат стеной по 
всему периметру, отдаленной 
от близлежащих домов  
на 25 метров. По высоте мюн-
хенская стена будет выше 
берлинской на 40 см, на нее 
нельзя будет взбираться и ис-
пользовать для игр с мячом. 

Движение транспорта — в 
том числе и обществен-
ного — ограничат в связи 
с празднованием 75-й 
годовщины парада 1941 
года. С 13.00 до 17.00 часов 7 
ноября нельзя будет проехать 
по четной стороне Страстного 
бульвара и по улице Петровка 

на участке от площади Петров-
ских ворот до Театрального 
проезда. С 17.15 до 20.30 — по 
улице Заморёнова на участке 
от Конюшковской улицы до 
улицы Трехгорный Вал, по ули-
це Трехгорный Вал на участке 
от улицы Заморёнова до ули-
цы Красная Пресня. Движение 

также будет ограничено с 7.00 
до окончания мероприятий 
по улице Ильинка от Рыбного 
переулка до Красной площади 
и с 8.00 до окончания меро-
приятий по крайней правой 
полосе улиц Моховая и Охот-
ный Ряд от Манежной площади 
до площади Революции.

АРМИЯ

SOSЕДИ

ТОЛЕРАНТНОСТЬ

ТРАНСПОРТ

НА АВИАНОСЦЕ «АДМИРАЛ КУЗНЕЦОВ» ВОЗНИК ДЕФИЦИТ  
НАТЕЛЬНЫХ КРЕСТИКОВ

НАГОРНЫЙ КАРАБАХ ПЕРЕИМЕНУЮТ

В МЮНХЕНЕ ВОЗВЕДУТ СТЕНУ ОТ МИГРАНТОВ ВЫШЕ БЕРЛИНСКОЙ

7 НОЯБРЯ В МОСКВЕ ПЕРЕКРОЮТ РЯД УЛИЦ

Сразу две приятные ново-
сти принес наш оборон-
ный комплекс. Во-первых, 
британская военная раз-
ведка признала российский 
танк Т-14 «Армата» самым 
революционным за полвека. 
Российским разработчи-
кам единственным в мире 
удалось устранить недостатки 
компоновки предыдущих 
моделей — сделать башню 
необитаемой. А во-вторых, для 
наших военных и ФСО (в двух 
вариантах) создан новейший 
снайперский комплекс «Точ-
ность». Оружие имеет новый 
для России калибр и сможет 
поражать цели на расстоянии 
около полутора километров. 
Один из военных экспертов 

усомнился в том, что для нее 
есть отечественные патроны, 
а также предположил, что в 
конструкции используются 

импортные детали. Однако это 
опроверг Дмитрий Рогозин.

ВООРУЖЕНИЕ

РЕВОЛЮЦИОННАЯ «АРМАТА» И СНАЙПЕРСКАЯ «ТОЧНОСТЬ»
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После того как на прошед-
шей неделе у российского 
посольства в Лондоне 
была устроена протест-
ная акция, в ходе которой 
активисты из организации 
The Syria Campaign бло-
кировали вход в консуль-
ский отдел с помощью 
сотен пластиковых рук, 
аналогичная акция была 
устроена в Москве. В 
российской столице частями 
манекенов были забросаны 
посольство Великобритании 
и резиденция британского 
посла. Измазанные красной 

краской куклы были свалены 
и у посольства РФ в Дублине 
(Ирландия). Там активисты 

развесили на заборе дипмис-
сии лозунги, осуждающие 
действия России в Сирии.

ПРОТЕСТ

ПОСОЛЬСТВА ЗАБРОСАЛИ МАНЕКЕНАМИ

Лондон. Москва.

Дублин.
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ЗАЧЕМ 
ВЛАДИМИР 
НЕ СБРИЛ 
БОРОДУ?

ПОСОБИЯ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Жириновский, Матвиенко, Нарышкин… Судя по выражениям лиц политиков, 
новый памятник понравился всем ветвям власти.
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Среди главных вопросов как официальной 
истории, так и внесистемной социальной науки 
россиеведение — трактовка событий, проис-
ходивших в нашей стране после октября 1917 
года. Из множества суждений можно выделить 
три основных подхода к тому, как понимать 
события 1917 года.

Официальный советский подход, теперь 
уже многими забытый, сводился к короткой 
формуле: «Великий Октябрь — главное событие 
ХХ века». Смысл лозунга заключался в том, что 
все происходившее до 17-го года трактовалось 
как мрачное царское прошлое. Октябрь — это 
великая революция и великий разрыв, после 
которого мы шли к светлому будущему един-
ственно верной дорогой.

Если чуть подробнее, советская концепция 
подчеркивала, что СССР и историческая Россия 
— совершенно разные государства. Позитив-
ный смысл 1000-летнего прошлого сводился к 
тому, что оно служило предпосылкой «Великого 
Октября». В докладе Сталина в критический 
момент Отечественной войны — 6 ноября 1941 
года — эта мысль выражена совершенно откры-
то: «Гитлеровский режим является копией того 
реакционного режима, который существовал 
в России при царизме». 

Постсоветский официальный подход, 
мягко навязывавшийся после 1991 года и 
четко представленный в концепции единого 
учебника истории, состоит в следующем: вся 
наша история едина и непрерывна. Никакого 
разрыва в 17-м году не происходило, и особо 
останавливаться на событиях тех дней не имеет 
смысла. Нынешнее Российское государство — 
официально, но полушепотом — правопреемник 
СССР, а нынешняя власть — в полный голос — 
органичное продолжение всей отечественной 
истории. 

Теперь о несостоятельности старого и 
нового официального подходов. Постсоветский 
разворот и новая трактовка понадобились для 
того, чтобы скрыть нелегитимность советского 
государства, сформированного в результате 
большевицкого путча, чтобы «не замечать и 
забыть» семь советских десятилетий без сво-
бодных выборов и, главное, «не видеть» родовой 
грех — правопреемство с нелегитимным СССР 
заражает нелегитимностью саму РФ. Кроме 
того, представляя Советский Союз органичным 
продолжением исторической России, правя-
щий слой хочет увеличить свою легитимность, 
представляя себя продолжением Романовых и 
Рюриков (смотри, например, огромную офи-
циальную суперэкспозицию «Моя история»). 
Очень важно и то, что подобный прием как бы 
позволяет властям РФ снять ответственность за 
преступления советчины, правоответчиком по 
которым они в действительности являются. 

Случаи, когда государства хотели или 
были вынуждены изменить свою идентичность, 
начинали «жизнь с нуля» и последовательно 
реализовывали новые принципы, не являются 
большой редкостью. Напомним успешный опыт 
ФРГ и несколько менее удачный опыт Кемаля 
Ататюрка и его последователей, создателей 
современной Турции… 

Но в случае СССР — РФ мы сталкиваемся 
с другой ситуацией. Отбросив многовековые 
российские ценности, самоназначающаяся 
бюрократия в первые 70 лет «реализовывала» 
мифы, выдаваемые за реальность. Мы строили 
коммунизм, где свободное развитие каждо-
го — условие свободного развития всех, где 
торжествует социальная справедливость, где 
отмирает само государство. Но на практике за-
вораживающие лозунги прикрывали массовый 
террор, ГУЛАГ, депортации, искусственные 
голодоморы, политическую психиатрию, то-
тальную цензуру, закрытые границы, несме-
няемость власти… 

Доведя страну до краха, ни за что не от-
ветив, ни в чем не разобравшись и ничего не 
объяснив, продолжая сидеть в начальственных 
креслах, номенклатура реализует преемство с 
советским квазигосударством, утверждая те-
перь нормы, еще вчера считавшиеся тягчайшим 
преступлением. Вместо преследования церкви 
и верующих сегодня действует закон против 
оскорбления религиозных чувств (правда, он 
неприменим к тем, кто расстреливал священ-
ников и взрывал храмы). Непримиримая борьба 
коммунистов с частной собственностью в чужих 
руках переросла в борьбу за частную собствен-
ность в своих руках; государство «развитого 
социализма» и социальной справедливости 
превратилось в государство с самым высоким 
в мире уровнем социальной поляризации… 
Подводя итоги, можно сказать, что советско-
постсоветский режим — это непрозрачное ква-
зигосударство с меняющимися лозунгами и 
целями или без лозунгов и целей, единственная 
реальная задача которого сохранение прави-
телей и их привилегий. 

Третий подход дает россиеведение. Для 
свободной социальной мысли, как и для офи-
циальной социальной науки, 17-й год — это 
цивилизационный разрыв. Правда, на этом 
совпадения заканчиваются. 1917-й — дата са-
мой страшной геополитической катастрофы ХХ 
века — захвата власти большевиками и вызван-
ного этим распада Российского государства. 
«Советский Союз соотносится с исторической 
Россией как убийца с убитым», писал Солжени-
цын. Его, как ни странно, опередил тогда вполне 
системный, но теперь уже «полусистемный» 
автор — Ленин, который за несколько меся-
цев до Октября сообщил: предшествующие 
революционеры совершенствовали старую 
госмашину; задача заключается в том, чтобы 
сломать ее полностью, до основания. И уже 
летом 18-го года радостно констатировал: «Рос-
сия завоевана большевиками!». Внесистемные 
авторы отличаются от официально-советских и 
постсоветских тем, что российская история для 
них — история великого созидания, а советская 
— история народного сопротивления.

Как и почему большевики победили? Вывод 
о разрыве 17-го года воспринимается теперь 
частью аудитории с недоумением. Да, ФРГ — 
это не III Рейх, Северная Корея — не Южная, 
Тайвань — не КНР, но как могло получиться, 
что историческая Россия и СССР стали несо-
вместимы? Как мог произойти саморазрыв, и 
даже самооккупация? 

Перейдем от сюжета «что произошло» к 
теме «как и почему это произошло». Неког-
да принятый в СССР тезис «о неизбежности 
смены исторических формаций, о борьбе 
эксплуатируемых с эксплуататорами» имеет 
некоторые основания, но к данной ситуации 
неприменим, и останавливаться на нем я не 
буду. Ответ на поставленный вопрос, конечно, 
многогранен и несводим к какой-то однознач-
ной формуле, но несколько ключевых доводов 
стоит выделить. 

Почему победили? Потому что предло-
жили самые привлекательные лозунги: земля 
— крестьянам, фабрики — рабочим… Свои 
обещания сразу после захвата власти красные 
подкрепили массовым насилием и террором. 
ЧК была образована вслед за переворотом… 
Хорошо вооруженное и организованное мень-
шинство, не ограниченное никакими законами 

и правилами, смогло подчинить себе целые 
«трудовые армии» безоружных. Большевицкие 
зверства времен Гражданской войны частично 
описаны в хрониках и документах… Что еще, 
есть ли еще аргументы?

Перейдем на следующий уровень анализа. 
Почему действовавшие столетиями правила 
оказались отброшенными? Ответим и на этот 
вопрос. Мыслитель-провидец Достоевский 
предупредил: если Бога нет, все дозволено. 
Для атеиста власть императора, узаконенная 
процедурой богопомазания, превращалась в 
пустой звук, ибо у него Бога нет. Возникаю-
щий атеизм разрушал и мораль, и право. Ведь 
главные нормы — чти отца, не убий, не лжес-
видетельствуй… — из ставшего сомнительным 
Священного Писания. Причем старые правила и 
до, и особенно после Октября умирали быстрее, 
чем формировались новые. 

А откуда взялся атеизм? Об этом малоис-
следованном вопросе — несколько подробней. 
Безбожие — результат фундаментального из-
менения стиля жизни! Начало ХХ века — время 
ускоряющегося миграционного процесса, когда 
миллионы сельских жителей уходили из общин. 
Часть переселялась на хутора и отруба, другие 
шли в город. Вы спрашиваете, а что уж так силь-
но изменилось: город и деревня — те же люди, 
та же страна, тот же язык? Привязанность чело-
века к земле, жизнь многих поколений в одном 
и том же месте формировали соответствующий 
менталитет. Отсутствие больших перемещений 
компенсировала глубина проникновения в мир 
малой родины. Лишь вживаясь в природу, со-
знавая всестороннее с ней единство, человек 
мог сохранить и продолжить свой род. («Коли 
печень щуки к голове шире — ранний посев бу-
дет лучше, а к хвосту — поздний» — пословица, 
показывающая удивительную погруженность 
человека в природу, — одна из сотен подобных 
в сборнике В.И.Даля.) Укорененность и срод-
ненность с местом проживания формировали 
соответствующие правила, которые возвышала 
и цементировала вера… 

Но вот тысячи и тысячи селян пошли в 
город, где многовековые традиции, где на-
копленные знания и опыт не востребованы, 
а нужны новые, неизвестные и еще не соз-
данные. И происходит разрыв со старым при 
отсутствии нового. Гигантский корабль под на-
званием Россия попал в шторм модернизации. 
И вместо того чтобы максимально опустить 
киль устойчивости, наиболее агрессивно дей-
ствовавшая группа призывала «разрушить до 
основания всё». 

Иллюстрация происходящего — изменение 
самого русского языка, главного инструмента 
национальной стабильности и самоиденти-
фикации. В 1904 году ученые Императорской 
академии наук предложили его модернизи-
ровать. Рекомендации опробовались с 1912 
года, а практически реализовывались вслед за 
Февральской революцией, с мая 1917-го. Фор-
мально речь шла об отмене нескольких букв, но 
большинству обывателей реформа показала, 
что даже самые глубинные нормы — нормы 
родного языка — не являются незыблемыми. 
Их можно менять. А вы говорите «вера»!

Лучший знаток этого периода истории, 
Александр Исаевич Солженицын, написав-
ший 10-томное повествование «Красное ко-
лесо», заканчивает свой труд не 18-м, и даже 
не октябрем 17-го, а апрелем 17-го года. Глядя 
из сегодняшнего дня, он понимал, что в Рос-
сии сработал наихудший сценарий и падение 
в пропасть дикости остановить не удалось; 
многое было осмыслено позже, но многое и 
многими не осознано и по сей день. Реальная 
практика могла быть иной, история не знает 
фатализма. Но случилось то, что случилось. 
Игры инфантилов — когда первая костяшка 
домино, падая, цепляет следующую — красиво 
смотрятся со стороны, но падение народов, 
гибель богов, крах цивилизации и торжество 
варварства — глубочайшая социальная ката-
строфа. Александр Исаевич не стал описывать 
крах русского мира. Впрочем, он написал исто-
рию ГУЛАГа… 

Подытожим. Катастрофа Октября привела 
нас к тяжелейшим, по большей части невос-
полнимым утратам. В прошлое столетие Россия 
входила с признанной Европой претензией на 
мировое лидерство, а закончилось оно рас-
падом страны. Мы потеряли целое столетие. 
Нашу экономику добивает неэффективное 
управление и порожденная им неконкурен-
тоспособность. В век XX мы вступали вместе 
со славянскими и православными государ-
ствами, нашими верными союзниками были 
великие державы Англия и Франция. Сегодня 
мы в полной политической изоляции, самым 
мракобесным термином стало понятие «ино-
странный агент». Россию столкнули со всем 
миром, и мир против России. Мы потеряли 
время и утратили пространство.

Насаждаемые в стране ложь, аморализм, 
криминал, коррупция, цензура нанесли удар по 
российскому духу, привели к интеллектуаль-
ной деградации. У нас не рождаются никакие 
«измы», десятки тысяч ученых, интеллектуа-
лов, людей культуры покидают страну или вы-
нуждены молчать, заглушаемые пропагандой. 
Власть не может предложить проект будущего. 
Россия угасает. 

Последний пропагандистский миф — о 
победе. Но история показала неэффективность 
красной армии. В 1920 году первая советско-
польская война завершилась поражением и 
сдачей в плен 100 тысяч красноармейцев. В 
1939–1940 годах бессмысленная советско-
финляндская война закончилась без достиже-
ния поставленных целей и с потерей 180 тысяч 
бойцов. В Отечественной войне армия отступа-
ла до Москвы и Волги, потери — 27 миллионов 
человек. По признанию Сталина, «без помощи 
США и Англии Советский Союз не выдержал 
бы напор III Рейха и проиграл бы в этой войне». 
Война в Афганистане продолжалась почти 10 
лет и закончилась поражением… (За 200 лет 
существования Русская императорская армия 
проиграла лишь дважды.)

Сегодня, когда речь заходит о востребо-
ванности перемен, часто звучит довод: а вы 
уверены, что будет лучше, ведь до сих пор все 
происходило иначе? Констатация — вслед за 
плохим приходит худшее — убедительна, когда 
речь идет о советско-постсоветских прави-
лах. Но менять нужно не личности, а систему 
координат. И отказ от изжившего необходимо 
дополнить новыми правилами, ведущими к 
выходу из кризиса. Преодоление кризиса, на-
чавшегося в конце ХIХ века, обеспечивали Сто-
лыпинская реформа, Февральская революция 
(замена божественной легитимации власти 
ее гражданской легитимацией — выборами в 
Учредительное собрание). Этот выход был со-
рван и заморожен мрачным дождливым днем 
25 октября 1917 года. 

Октябрю 99 лет, на будущий год — сто-
летний юбилей. Может быть, нам уже пора 
вернуться на российский маршрут?

«ВЕЛИКИЙ ОКТЯБРЬ»  
ИЛИ РУССКАЯ КАТАСТРОФА?

Три взгляда на «главное событие ХХ века»

СЕГО ДНЯ
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В США масс-медиа со ссылкой на некие 
источники сообщили о том, что аме-
риканские военные хакеры проникли 
в компьютерные сети, отвечающие за 
управление системой энергоснабже-
ния в России, в телекоммуникационные 
системы, а также в сети Кремля. Москва 
требует от официального Вашингтона 
реакции на эти сообщения. Что стоит за 
этим — просто шумиха или начало боль-
шой кибервойны? С этим вопросом «МК» 
обратился к эксперту.

— Эти сообщения я оцениваю как некое про-
должение информационной кампании, недавно 
начатой американскими спецслужбами, когда 
министерство внутренней безопасности США 
обвинило Россию виновной в атаках на инфра-
структуру американских выборов, — комменти-
рует «МК» консультант проекта ПИР-Центра 
«Глобальное управление Интернетом и между-
народная информационная безопасность» 
Олег Демидов. — Все это нужно делить надвое, и 
следует понимать следующее: спецслужбы каждой 
страны стремятся проникнуть в инфраструктуру 
потенциального противника и даже необязательно 
потенциального противника. Проще всего эту 
деятельность сравнивать с традиционным шпио-
нажем, который всегда велся в мирное время в 
отношении друзей или потенциальных врагов. 
Это повсеместно принятая деятельность. То, что 
американцы якобы проникли в энергетические 
системы России — даже если это так, что ничем 
пока не подтверждается, — это не атака. Про-
никновение — это не атака. И это надо понимать 
очень четко. Проникновение — это реализуемый 
программно способ выявить уязвимость в системе. 
Самое главное — создать возможность для того, 
чтобы повторно этой уязвимостью воспользо-
ваться, пока она не закрыта. То есть это не атака, а 
построение пути для дальнейшей атаки. Вот если 
будет нужно, тогда они смогут воспользоваться 
этим путем, чтобы совершить атаку. Дело в том, 
что понятие атаки применительно к информаци-
онным технологиям пока не выработано. Идут 
дискуссии на уровне Международного комитета 
Красного Креста, принимаются документы для 
себя Соединенными Штатами, Россией, другими 
странами — но нигде нет четкого определения того, 
что такое вооруженная атака. Есть два критерия: 
разрушение инфраструктуры и гибель людей. Пока 
инфраструктура не разрушена и не погибли люди, 
никто ни о какой атаке не говорит. Далее: в этих 
сообщениях нетипично много заявлений и слиш-
ком много публичности. Военные кибероперации, 
как правило, проводятся молча, о них не говорят. 
Примером серьезной военной кибероперации 
может стать применение компьютерного вируса 
Stuxnet против объектов в Иране — эту опера-
цию осуществили ЦРУ и Моссад. Но заранее ее 
никто не анонсировал. Так что сейчас ни о какой 

кибератаке, ни о каком объявлении кибервойны 
речи не идет.

— Тем не менее в ответе официального 
представителя МИД России говорится, что 
отсутствие официальной реакции со стороны 
Белого дома на сообщения в СМИ о внедрении 
американских военных хакеров в телеком-
муникационные и электросети России будет 
означать существование в США государствен-
ного кибертерроризма. Чем может в случае 
чего ответить Россия и насколько уязвимы в 
этом отношении Соединенные Штаты?

— Чем может ответить Россия? Ответить 
на это трудно, поскольку у нас государственные 
органы никогда публично не раскрывали соот-
ветствующий арсенал средств. Отвечать можно 
исходя только из того, что принято считать. А при-
нято считать — прежде всего американскими 
военными аналитиками, — что у России за по-
следние годы очень развиты арсеналы различных 
средств: программы, специально разработанные 
системы атак, — которые позволяют в случае не-
обходимости проникать в сети промышленных, 
стратегических объектов, используя человеческий 
фактор, используя нарушение персоналом правил 
внутренней безопасности. То есть, например, 
человек на каком-нибудь заводе не должен пользо-
ваться собственной флешкой, а он пользуется. Или 
еще один способ использования человеческого 

фактора — очень хорошо подготовленная кам-
пания, когда люди получают письма будто бы от 
коллег, открывают их, запускают приложения. 
Считается, что в России накоплен очень богатый 
опыт использования человеческого фактора. Плюс 
отличные программные наработки, которые позво-
ляют атаковать стратегически важные объекты. 

Насколько уязвимы США? Тут парадоксальная 
ситуация: Соединенные Штаты обладают самым 
мощным наступательным потенциалом. И в то 
же время это одна из самых уязвимых наций и 
экономик в случае ответного удара. В США очень 
развито подключение онлайн, автоматические си-
стемы контроля, это отдельная ниша программно-
аппаратных комплексов, отвечающих за контроль 
технических процессов на различных объектах, 
в том числе техногенноопасных производствах: 
заводах, электростанциях. И в США очень много 
таких систем, подсоединенных к Интернету, по-
зволяющих дистанционно управлять, собирать 
данные. Это удобно, но это и создает угрозы 
безопасности. То же самое касается и военной 
сферы. У Пентагона как минимум четыре разные 
компьютерные сети: обычная полугражданская-
полувоенная, для передачи несекретных данных, 
для секретных данных и для передачи сведений 
повышенной важности. Чем больше сетей, тем 
больше шанс, что где-то будет дырка. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«ПРОНИКНОВЕНИЕ — ЭТО НЕ АТАКА»
Идет ли кибервойна между США и Россией?

ap

Американские военные обсуждают 
деятельность в Сети во время 
конференции по кибербезопасности.

Пока представители нашей верховной вла-
сти кипят благородным гневом по поводу того, 
что еще не снятый фильм о Николае II оскорбит 
чувства верующих, а шутки и интернет-мемы 
про духовные скрепы — патриотические чув-
ства ветеранов, в Якутском доме престарелых 
старики-ветераны, среди которых должно быть 
также немало верующих, испытывают совсем 
другое чувство — чувство голода. 

«После завтрака сразу мучительно начи-
наем ждать так называемого обеда. В час дня, 
как только раздается звонок, мы всей гурьбой, 
словно стадо овечек, спотыкаясь и толкаясь, 
бежим в столовую. Многим не хватает терпения 
есть суп ложкой — жадно выхлебывают прямо 
из тарелки через край, а что остается на дне — 
кусочек картошки или немного лапши — глотают 
одним взмахом ложки. Мы практически каждый 
день уходим из столовой голодные. Проходя 
мимо бака с хлебом, втихаря хватаем по несколь-
ку кусочков и пихаем в карманы — запасаемся 
хоть чем-то на нескончаемые скучные вечера… 
Почему-то вечерами особенно хочется кушать. 
Мужики, побывавшие в заключении, говорят, что 
там кормят намного лучше...»

Это из письма, которое якутские старики 
отправили Президенту России. До этого они 
обращались в прокуратуру и соцзащиту, но 
безответно. 

И никто из депутатов с громкими заяв-
лениями на этот счет не выступает. В лучшем 
случае проведут проверку, какие-то недочеты, 
возможно, выявят, кому-то погрозят пальчиком, 

какого-нибудь повара показательно снимут — 
и на этом дело закончится. В худшем — скажут, 
что выжили старички из ума, не соображают, 
что говорят, потому райскую жизнь, созданную 
для них, не ценят.

Но в любом случае ничего не изменится во 
множестве домов престарелых нашей страны, где 
брошенные всеми старики голодают и холодают. 
Потому что они самая ненужная и бесполезная 
часть населения. О детях имеет смысл заботить-
ся — это инвестиция в будущее. Даже инвалиды 
при создании им определенных условий могут 
приносить пользу. 

А эти — никогда. Будут есть, пить, нуждаться 
в заботе, но никакая забота не изменит того, что 
с каждым днем и месяцем им будет все хуже и 
хуже — пока смерть не разлучит нас с ними. 

Так какой же смысл тратить на стариков 
силы, деньги, время? Страх, что когда-то можно 
оказаться на их месте? Да что вы, кто из власть 
имущих, сильных мира сего этого боится! Для 
них безбедная и счастливая старость давно и 
гарантированно обеспечена.

Сколько ни ищите — не найдете причин за-
ботиться о старых, бессильных, беспомощных, 
бесполезных... 

Кроме одной-единственной. 
Иногда бывает трудно понять — что такое 

пресловутые духовные скрепы, о сохранности 
которых так отчаянно радеют депутаты и иже с 
ними? Что это за зверь такой, ради которого надо 
воевать со всем миром, бороться с теми, у кого 
этих скреп нет, кидаться грудью на амбразуру?

Может, я чего-то не понимаю, но мне кажет-
ся, что старики и есть самая настоящая духовная 
скрепа. Причем именно такие — беспомощные и 
бесполезные. Именно потому, что бесполезные. 
Именно потому, что забота о них не принесет ни-
какой отдачи — просто жизнь этих людей станет 
более светлой и радостной, доставит им хоть 
немножко удовольствия... 

Заботиться о стариках может заставить 
только то, что принято называть духовностью. 

И если уж вы, уважаемые наши законо-
датели, издали законы об оскорблении рели-
гиозных и патриотических чувств, то издайте 
еще один. 

Об одиноких стариках. У них ведь есть и 
другие чувства, кроме патриотических и религи-
озных. Чувства голода, холода, тоски, обиды — ох 
как много, всех не перечислить. Пусть этот закон 
сделает дома престарелых абсолютно прозрач-
ными — чтоб прийти и посмотреть, как там живут 
люди, мог любой. Пусть по этому закону старикам 
будет обеспечена нормальная, сытая, ухоженная 
жизнь. А тем, кто его нарушит, — неотвратимое 
и суровое наказание. 

Вот тогда можно будет и про чувства верую-
щих поговорить. 

Не согласны?
Съездите в Якутский интернат и спросите 

у тамошних обитателей, что их волнует больше: 
роман цесаревича c балериной или содержимое 
собственной миски?

Говорят, миска важнее? Вот же бездуховный 
народ...

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

редактор отдела  
семьи и образования

ОСКОРБЛЯЕТ ЛИ ЧУВСТВА 
ВЕРУЮЩИХ ГОЛОД В БОГАДЕЛЬНЕ?

Начиная с января кошельки почитате-
лей Бахуса и поклонников табачного 
дыма будут худеть гораздо быстрее. 
То же касается любителей прокатиться 
с ветерком. Это следствие решения 
правительства о повышении акцизов 
на топливо, табак, а также на некото-
рые виды алкогольной продукции. Для 
рядового потребителя это выльется 
в лишние расходы, которые ощутимо 
ударят по карману.

Пытаясь найти способ сократить дефицит 
бюджета, государство делает ставку на про-
веренные источники доходов, коими являются 
поступления от продажи вредной для здоровья 
продукции — табака и алкоголя, а также от 
сбыта горючего. С 2017 года акцизы на пере-
численные товары вырастут. Законопроект, со-
держащий такие поправки, уже прошел первое 
чтение в Госдуме.

В соответствии с ним акцизы на содер-
жащие никотин изделия поднимутся на 10%, 
а на вино (без этилового спирта) — в 2 раза. 
Акцизы на бензин четвертого и пятого классов 
вырастут на 6,5% и на 36,4% соответственно. 
То же коснется и дизельного топлива, акцизы 
на которое станут больше на треть.

Индексация продолжится и в будущем. За 
три года акцизы на табачные изделия вырастут 
на 30%, а на бензин марки АИ-95 (с 2018 года 
в России будет разрешен бензин не ниже 5-го 
класса) — почти на 50%.

Чиновники рассчитывают, что увеличение 
акцизов позволит дополнительно направить 
в федеральный бюджет 430 млрд рублей в 
2017 году, 345 млрд — в 2018-м и 487 млрд — в 
2019-м (всего — 1,26 трлн). С одной стороны, 
это станет хорошим подспорьем для казны, 
дефицит которой только в будущем году оце-
нивается в 2,74 трлн.

Однако, поднимая акцизы, государство в 
очередной раз свою работу возлагает на рядо-
вого потребителя. «Табак, алкоголь и горючее 
— это столпы доходов российской казны. Только 
курильщиков в нашей стране насчитывается 
около 40 млн. Транспортом пользуется прак-
тически каждый россиянин. Соответственно, в 
их карманы и собирается залезть государство», 
— рассуждает исполнительный директор обще-
российского движения «За права курильщиков» 
Андрей Лоскутов.

Минимальный рост цен, который ожидает 
табачную продукцию, по расчетам эксперта, 
составит 10%. Прогноз относительно цен на то-
пливо также не внушает оптимизма. По мнению 
начальника аналитического департамента УК 
«БК-Сбережения» Сергея Суверова, литр горю-
чего на заправке будет обходиться также как 
минимум на 10% дороже. Тогда АИ-95 рискует 
подорожать с нынешних 38,2 до 44–46 рублей, 
а заправка стандартного бака в 40 литров будет 
стоит не 1,5 тыс., а 1,7–1,8 тыс. рублей.

По мнению президента Союза виногра-
дарей и виноделов России Леонида Поповича, 
сорта вина, на которые распространяется по-
вышение акцизов, поднимутся в цене примерно 
на 10–20%. Вместе с этим, по его словам, се-
рьезный удар будет нанесен и по самим про-
изводителям. «Нам не раз обещали поддержку 
со стороны государства, а видим мы обратное 
— увеличение фискальных сборов. Это крайне 
отрицательный инвестиционный сигнал. Как 
в таких условиях можно говорить о борьбе с 
алкоголизмом?» — сетует эксперт.

Вообще же повышение акцизов — далеко 
не самый убедительный и оправданный способ 
увеличения доходов бюджета. Курить, заклады-
вать за воротник или ездить на автобусах рос-
сияне вряд ли перестанут. Поэтому чиновникам 
вполне по силам собрать те дополнительные 
средства, на которые они рассчитывают. Однако 
не исключено, что население, доходы которого 
сокращаются уже третий год подряд, будет 
экономить на покупке других товаров — на-
пример одежды и продуктов. «В связи с этим 
успех кампании по спасению бюджета будет 
нивелирован и выигран в одном секторе, но 
государство потеряет в другом», — полагает 
Сергей Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

НИ ПОКУРИТЬ, 
НИ ПРОКАТИТЬСЯ
С 2017 году вырастут акцизы 
на табак, вино и бензин

замену прохудившихся газовых труб эксперты 
не советуют.

— Все, что связано с газовым оборудованием, 
должно быть включено в программу капремонта, 
— говорит Сохранов. — Так что если дом старый, 
можно на сайте регионального оператора посмо-
треть, на какой год запланирована замена труб. 
Там должна быть эта информация.

Однако по злополучному дому по улице 
Минской таких данных не оказалось ни на сайте 
ивановского регоператора, ни на портале феде-
ральной реформы ЖКХ. По данным портала, дом 
действительно старый (1962 года постройки) и 
стоит на очереди на капитальный ремонт. Работы 
предполагаются в два этапа. Первый — в 2021 
году. Тогда по плану в доме будет отремонтиро-
вана крыша. Далее, в 2035-м, — ремонт фасада. 
О газовом оборудовании — ни слова. 

Также анкета дома говорит о том, сколько на 
сегодняшний день собрано с жильцов денег на 
будущий ремонт. Цифры скромные — 13 квартир 
начиная с января 2014 года раскошелились всего на 
28 тысяч рублей. Собирает средства управляющая 
компания — ООО «Гарант-Сервис», расположенная 
в доме 10 по улице Калинина. Кроме нее по тому 
же самому адресу (включая номер офиса — 1006) 
зарегистрированы еще три фирмы: «Агентство 
вест», «РСУ-прогресс» и «Уют-город». Эта троица 
занимается управлением недвижимым имуще-
ством, удалением твердых отходов и управлением 
и эксплуатацией жилого фонда. 

По данным сайта программы реформы ЖКХ, 
«Гарант-Сервис» обслуживает 490 домов в Ивано-
ве. Рухнувшую двухэтажку на Минской нынешние 
управдомы получили в июле 2015 года в наслед-
ство от предыдущих коммунальщиков, у которых 
была отозвана лицензия. Однако даже при такой 
активной деятельности дела у компании идут не 
вполне гладко. По сведениям налоговых органов, 
за один только 2016 год фирма умудрилась дважды 
проиграть споры в арбитражном суде на общую 
сумму 702 тысячи рублей. 

При этом, судя по отчетности о выполненных 
работах по рухнувшему дому за прошлый год, за-
траты компании были более чем скромными. Так, 
на ежедневный вывоз мусора управдомам хватило 
суммы в пять с половиной тысяч рублей. На озеле-
нение и благоустройство придомовой территории 
ушло почти столько же — 5411 рублей. Ремонт 
технического общедомового оборудования отнял 
от бюджета коммунальщиков 22 тысячи рублей. 
А вот напротив строки «Работы по содержанию и 
ремонту систем внутридомового газового обору-
дования» стоит ноль. А значит, и установить, была 
ли вообще проверка газовых труб в прошлом или 
в этом году, теперь сможет только следствие. Ну а 
для простых жильцов местные чиновники города 
Иванова уже подготовили свои рекомендации. Вот 
одна из них: «Если вы хотите найти место утечки, 
нанесите мыльную пену на подозрительное место. 
Там, где газ выходит, будут видны пузырьки».

Артур АВАКОВ, Татьяна АНТОНОВА.

Как рассказал «МК» Дмитрий Ми-
шин, живущий недалеко от взор-
вавшегося дома, этот район никог-
да не был образцовым: «С этими 

двухэтажками по улице Минской вечно какие-то 
проблемы. Они тянутся от школы №15 и дальше 
по улице — она центральная в нашем районе. Лет 
семь назад одна такая просто сгорела. В другой, я 
слышал, бомжи живут. Насчет третьей этим летом 
в местных СМИ был скандал. Жилье аварийное, а 
жильцы сами уезжать не хотят, хотя дом чуть ли не 
на куски разваливался. Теперь вот еще один дом 
взорвался. В целом район не из самых лучших в 
городе. Собственно, отсюда и ходят слухи, что 
виноват какой-то пьяница, живший в том доме».

«Внешне дом выглядел нормально для Ива-
нова. Это не значит, что в нем можно было прожить 
еще несколько десятков лет, но у нас есть дома без 
санузлов, то есть люди ходят в туалет на улицу, 
а этот, хотя и 1960 года постройки, все равно не 
разваливался на глазах. Ходят слухи, что у семьи, в 
чьей квартире произошел взрыв, не хватило денег 
вовремя заменить газовую плиту. Это вполне воз-
можно, так как средняя зарплата в городе 7 тысяч 
рублей...» — поделился своими впечатлениями с 
«МК» еще один сосед, Владимир Батурин.

Как бы там ни было, среди погибших ока-
залась целая семья из трех человек: 28-летняя 
Виктория Хатова, ее муж, 31-летний Юрий Хатов, и 
их дочка, 4-летняя Настя. Друзья семьи рассказали 
«МК», о чем они мечтали незадолго до смерти.

Светлана Белка, подруга Хатовых: «У Вики и 
Юры была образцовая семья. Они погибли вместе 
со своей дочкой Настей, которой было 4 года. Вы-
жила только 50-летняя Наталья Юрьевна Никитина, 
мама Вики, у которой больше нет детей. Сейчас 
она в глубоком шоке, о взрыве ничего не помнит, 
потому что все спали... Дом взорвался по вине 
алкаша, который жил под ними. Вика и Юра по-
стоянно вызывали полицию, чтобы успокоили его, 
но те отвечали: «Когда случится, приходите».

Мария Торопчина, подруга Хатовых: «Вика 
была замечательной матерью и женой. На нее 
всегда можно было положиться, она всегда всех 
поддерживала, никогда не отказывала в помощи. 
Настя была самым лучшим, светлым ребенком на 
земле. Вика с Юрой были всегда вместе, не разлей 
вода. У них было много друзей. На работе очень 
трудолюбивы, были на хорошем счету. Если бы не 
этот случай, прожили бы еще сто лет. В квартире 
этой Вика жила с рождения, когда встретила Юру, 
жили на съемных квартирах, а сюда переехали 
недавно. Хотели ипотеку брать, строили планы 
на будущее, хотели еще ребеночка. Они всего 
добивались сами и вместе, мы всегда равнялись 
на них. Никогда не отчаивались».

Еще одной жертвой взрыва стала семья Але-
скеровых, которые около 20 лет назад переехали 
из Азербайджана в Иваново. Их знакомый Вахид 
Ибадов рассказал «МК», что все обошлось. «Около 

20 лет назад они переехали из Азербайджана в 
Россию. Отец работает рядом с домом в продукто-
вом магазине, мать — домохозяйка, а сын Эльвин 
учится, ему 21 год. Когда прогремел взрыв, его 
выбросило из окна, а родители остались внутри. 
Но их достали из-под завала и увезли в больницу. 
Говорят, опасности для жизни нет, хотя состояние 
тяжелое. Не знаю, почему некоторые СМИ пи-
шут, что мать Эльвина погибла, днем мы были в 
больнице, врачи ничего такого нам не говорили. 
Я не знаю, что стало причиной взрыва, сейчас 
много слухов по этому поводу ходит. Но дом был 
старый, 5 лет назад власти обещали его снести 
как непригодный для жилья, а людей переселить 
в новые квартиры. Но с тех пор никто ничего даже 
не начал делать».

■ ■ ■
Как рассказал «МК» заместитель исполни-

тельного директора НП «ЖКХ Контроль» Сергей 
Сохранов, управдомы обязаны как минимум раз 
в год проводить проверку исправности работы 
газового оборудования. Правда, тут есть сра-
зу несколько нюансов, которые при желании 
могут стать идеальной лазейкой для ухода от 
ответственности.

Во-первых, в зону контроля управдомов вхо-
дит только общедомовое оборудование. То есть 
кусок трубы от входа в дом и до запирающего 
устройства на входе в квартиру. Все, что оста-
лось на улице, — забота поставщика газа в лице 
районного или городского газового управления. 
За все, что в квартире — плиту, колонку, гибкие 
шланги, — головой отвечает собственник жилья. 

Во-вторых, ходить по этажам и принюхивать-
ся к едва уловимому запаху коварного газа сами 
коммунальщики вовсе не должны.

— Для этих целей управляющая компания 
заключает договор с профильной организацией, 
у которой есть аккредитация и специальный до-
пуск на проведение проверок и ремонтных работ, 
— объясняет Сергей Сохранов. — О факте найма 
такой фирмы управляющая компания обязана 
отчитаться перед жильцами, ведь на ее услуги 
затрачиваются их деньги. Срок подготовки такого 
отчета — первый квартал следующего года.

Если же управдомы поленились представить 
жителям такой отчет, сделать с ними практически 
ничего нельзя. Как поясняют эксперты, в законе 
на этот счет прописан четкий регламент действий. 
По нему заказывать проверки газового общедо-
мового оборудования может только управляющая 
компания. Сами жильцы на это права не имеют.

— В законодательстве на этот счет есть про-
бел, о котором мы говорили еще на январском 
форуме в Ставрополе, — рассказал зам. руко-
водителя центра ОНФ «Народная экспертиза» 
Виктор Рожков. — В законе есть требование про-
водить проверки, но нет требования актировать 
их результаты и оформлять документы. Даже если 
газовые трубы в доме были исправны, то могли 
быть проблемы с вентиляцией и дымоходом. В 
этом случае метан, который легче воздуха, не 
мог подняться и выйти в окружающую среду, что 
и могло спровоцировать взрыв. По правилам про-
верки вентиляции должны проводиться раз в три 
месяца, но обязанность актировать их результаты 
управдомы не обязаны из-за размытости форму-
лировок в законах и правительственных актах.

Единственное, что могут сделать в подобной 
ситуации жильцы, — написать жалобу в жилищ-
ную инспекцию. Но и в этом случае надеяться 
на вмешательство чиновников и полноценную 
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Детство
Чтобы понять, откуда берутся такие сильные 

личности, как наш герой, наверное, стоит об-
ратиться к смутным и далеким 20-м годам про-
шлого столетия. Первое испытание на прочность 
маленького Диму, который родился 5 ноября 
1920 года в селе Нагорновка Сумской области, 
ждало несправедливо рано.

«Отец, Иван Степанович, председатель во-
лостного правления, был убит, когда маленькому 
Диме не было еще и трех лет. Мать, Анастасия 
Филипповна, в девичестве Дядюшкина, кре-
стьянка, православная, верующая женщина. 
Младший брат, Иван Иванович, 1922 года рож-
дения, и мама всю жизнь работали в колхозе, 
брат был бригадиром. Мама одна воспитывала 
и ставила на ноги двоих сыновей...» — напишут 
позже в биографии Дмитрия Ивановича.

Лидерские качества и творческий потенци-
ал рано проявились в характере сельского пар-
нишки. Не исключено, что вместо легендарного 
спасателя мы бы сейчас говорили об артисте 
или певце Дмитрии Михайлике.

«Музыка как-то сама собой вошла в его 
сердце. Специально музыке он не учился, но, 
сам не зная нот, научился играть на гитаре, 
балалайке и мандолине, подбирал на слух по-
любившиеся мелодии: народные песни, танцы 
— пела душа. При местном клубе организовал 
народный ансамбль из ребят, играющих на 
струнных народных инструментах... В клубе, 
как правило, собиралось 3–4 хутора. И вот уже 
устраиваются соревнования между хуторами 
— кто кого перепоет?» — отмечается в книге, 
посвященной Михайлику.

Война
Ранений на век Дмитрия Ивановича при-

шлось немало. И не только от осколков фа-
шистских снарядов. Есть и неизлечимые раны 
от потерь близких, друзей, сослуживцев, с 
которыми бок о бок он прошел всю Великую 
Отечественную.

После окончания школы Дмитрию Ива-
новичу предложили поступать в Могилевское 
стрелково-пулеметное училище. В июне 1941 
года, после окончания учебного заведения, 20-
летний юноша был отправлен на фронт. Страшно 
ли было?

«Сказать «нет» было бы неправдой. Ин-
стинкт самосохранения был и останется всегда. 
Просто есть люди смелые — это те, кто мудро 
преодолевает тяжелые минуты, годы, а есть 
такие, которые не владеют собой, хотя научиться 
этому можно», — говорит сам Михайлик. 

Справка:
Михайлик Дмитрий Иванович — участ-

ник Великой Отечественной войны с 22 июня 
1941 года по 1945 год. Командовал стрел-
ковым взводом на Юго-Западном фронте,  
затем ротой на Ленинградском фронте. С 
октября 1942 по апрель 1945 года коман-
довал стрелковым и лыжным батальонами 
на Ленинградском и 2-м Прибалтийском 
фронтах. Трижды ранен.

В этих скупых строках — целая жизнь, ко-
торую Дмитрий Иванович и другие прошедшие 
войну ребята будут вспоминать всегда.

«У меня есть ваши фотографии... В моей 
памяти сохранился образ боевого командира 
«Димки Михайлика», извините за такую фами-
льярность... в нашей боевой жизни в годы войны 
бывали такие ситуации, которые из памяти вы-
бросить нельзя...» — напишет позже в своем 
письме другу сослуживец Михайлика, подпол-
ковник в отставке Михаил Ильич Масютин.

Или еще. Это письмо от командира ми-
нометной роты Ибрагимова М.Г., с которым у 
Дмитрия Ивановича на двоих десятки освобож-
денных городов, сел, деревень. 

«...Помню, как мы с вами форсировали реку 
Нарву, ночью, без артподготовки, и легко за-
хватили плацдарм, и как в начале марта 15-я 
немецкая дивизия пыталась сбросить нас на 
правый берег реки. Вначале они расчленили 
наш полк. Штаб полка окружили. Окружили мою 
минометную роту, отрезали нас от штаба полка 
и от моей роты, однако мы сумели выстоять и 
отразить контратаки немецкой дивизии». 

Уникальную операцию по форсированию 
Нарвы, о которой в своем письме вспомнил 
Ибрагимов, батальон под командованием Ми-
хайлика провел без потерь. За этот подвиг перед 
Отечеством Дмитрий Иванович был представлен 
к званию Героя Советского Союза.

В распоряжении «МК» оказался отрывок из 
наградного листа на представление командира 

1-го батальона 708-го стрелкового полка 43-й 
краснознаменной дивизии капитана Михайлика 
к ордену Красного Знамени.

«…Капитан Михайлик перед началом про-
рыва переднего края обороны немцев в районе 
местечка Макси Эстонской ССР 10 августа 
1944 г. провел большую подготовительную 
работу. Тщательно изучил полосу наступления, 
вместе с офицерским составом точно устано-
вил огневые точки противника, расположение 
артиллерийских и минометных батарей… За 
2 часа боя батальон Михайлика освободил 5 
населенных пунктов и продвинулся на 10 км 
в глубь обороны… Капитан Михайлик, лично 
общаясь с командирами и бойцами, вооду-
шевлял на героизм, мужество и подвиги. За 
умелое руководство и личную отвагу досто-
ин правительственной награды — ордена 
Красного Знамени. Командир 708 СП майор 
Гогоберидзе».

Впрочем, планам майора Гогоберидзе не 
суждено было сбыться. Далее представление 
пошло по многочисленным инстанциям и зате-
рялось. Уже позже ряд документов уничтожили, 
в том числе, возможно, и наградные…

После войны
После войны Дмитрий Иванович мог бы 

найти спокойную работу, обзавестись новыми 
хобби, продолжить заниматься музыкой и теа-
тром... но не таким оказался закаленный вой-
ной характер. В конце 1946 года майор окончил 
Высшие курсы усовершенствования командного 
состава «Выстрел» и был направлен служить 
комбатом в войска Дальневосточного военного 
округа. Через полтора года благодаря своему 
трудолюбию и преданности делу Михайлик стал 
замкомандира полка. А в 1950-м офицер получил 
под свое командование стрелковый полк. Тогда 
ему было всего 30 лет...

Чуть позже он был зачислен слушателем в 
Общевойсковую академию им. Фрунзе. Через 10 
лет он получил звание генерал-майора… 

В этом звании встретила его Военная ака-
демия Генерального штаба, куда Михайлик был 
зачислен слушателем. После ее окончания ге-
нерал стал сперва начштаба корпуса, а осенью 
1966-го вступил в должность начальника штаба 
11-й общевойсковой армии в Калининграде. 
Именно в этой должности Дмитрий Иванович 
планировал операцию «Дунай» (ввод войск в 
Чехословакию) в 1968 году. 

В бою со стихией 
Спустя несколько лет после этого карьера 

Дмитрия Михайлика сделала крутой поворот: 
из армейских военачальников он стал руково-
дителем военных спасателей. В 1972 году был 
назначен на пост замначальника гражданской 
обороны СССР. С тех пор уже более 40 лет Дми-
трий Михайлик служит в системе, призванной 
защитить население страны от угрозы чрез-
вычайных ситуаций. Сначала это ГО СССР, а 
после государственных преобразований 1990-х 
годов — МЧС РФ.

Дмитрий Иванович перешел на другое ме-
сто работы, но воевать не перестал. На этот 
раз его главным противником стала стихия. В 
1958 году участвовал в ликвидации послед-
ствий наводнения в Чечено-Ингушской АССР, 
в 1974 году возглавил работы по устранению 
последствий землетрясения в этом же регионе. 
Тогда благодаря Дмитрию Ивановичу Михайли-
ку и его команде высококвалифицированных 
воинов-спасателей удалось сохранить тысячи 
человеческих жизней... 

Немало воевал генерал Михайлик и с огнем. 
Так, в 1981 году он ликвидировал последствия 
пожара на Ярославском шинном заводе. ЧП 
было признано одним из крупнейших на объ-
ектах народного хозяйства страны... Спустя 
три года ценнейший опыт Дмитрий Михайлик 
применил в ликвидации масштабных лесных 
пожаров в Московской и других центральных 
областях России, в том числе крупных пожаров 
в Ивановской области. Самое интересное, что, 
несмотря на чин, Михайлик всегда оказывал-
ся бок о бок с рядовыми спасателями в самых 
сложных и опасных местах...

В 1986 году генерал-лейтенант Дмитрий 
Михайлик вышел в отставку, но не на пенсию. 
В январе 1995 года он возглавил ветеранскую 

организацию МЧС России. Уже более 20 лет он 
является ее бессменным руководителем. 

На протяжении шестнадцати лет Дмитрий 
Иванович является председателем государ-
ственной комиссии Академии гражданской за-
щиты. За эти годы он выпустил более 5 тысяч 
молодых людей, которые успешно трудятся в 
МЧС России. Дмитрий Михайлик также входит 
в состав коллегии и военного совета МЧС. 

Свободное время
Напроситься на интервью к Дмитрию Ива-

новичу — целое дело. Во-первых, у него очень 
мало свободного времени. Во-вторых, несмотря 
на такой багаж знаний, навыков и жизненного 
опыта, лишний раз подчеркивать свои достиже-
ния он не стремится. «МК» ничего не оставалось, 
как обратиться к его самым близким людям — 
детям и внукам. 

«Быстрый, энергичный, задорный характер 
— это наша с ним визитная карточка. И одно из 
жизненных правил — всегда держать себя в фор-
ме. Отец каждый день (и я не помню за все время 
ни одного исключения!) делает обстоятельную 
зарядку. До сих пор ходит на теннисный корт. 
Строго регулярно — два раза в неделю — по-
сещает баню с парилкой», — рассказала старшая 
дочь, врач-кардиолог Галина Кислова. 

Кроме физической собранности, по словам 
его дочери, Дмитрий Иванович тщательно сле-
дит и за внутренним равновесием:

«Ему свойственно позитивное отношение к 
жизни, ощущение полноценности бытия — как 
в молодости, так и сейчас. Не помню, чтобы 
когда-нибудь он пожаловался на самочувствие, 
даже когда консультируется у меня как у врача. 
«Папа, как ты себя чувствуешь?» — «По возрасту 
и по погоде».

Кроме физической активности для Дми-
трия Ивановича характерна любовь к природе: 
рыбалка и «тихая охота» — любимое времяпре-
провождение его и его семьи. Кстати, старший 
внук, Дмитрий Кислов, рассказал семейную 
легенду о рыбалке:

«Не могу не рассказать и про рыбалку, точ-
нее, про то, что дедуля сделал из меня рыбака. 
Началось все 13 июля 1971 года, это было вос-
кресенье, всесоюзный праздник — День рыбака. 
По рассказам моей бабушки (к огромному со-
жалению, не дожившей до сегодняшнего дня), 
дедуля пришел в родильный дом и «скомандо-
вал», что сегодня его дочь Галя (моя мама) будет 
рожать. Так, «по команде», я появился на свет в 
официальный праздник всех рыбаков». 

Кирилл САЛТЫКОВ. 

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

«МК» рассказывает 
о жизни, работе 

и семье легендарного 
сотрудника МЧС 

Дмитрия МИХАЙЛИКА

Ведомству чрезвычайных 
ситуаций чрезвычайно повезло: 
в его рядах по сей день трудится 
уникальный человек — Дмитрий 

Иванович Михайлик. Это поистине 
легендарная личность, за плечами 

которой спасенные жизни, как на 
войне, так и в мирное время.

Накануне выхода этого материала 
заслуженному спасателю страны 

исполнилось 96 лет.  
И это прекрасный повод еще раз 

вспомнить о героическом пути 
Дмитрия Михайлика, который 

является достойным примером 
служения Отчизне не только для 

своих детей, внуков и правнуков, 
но и для молодого поколения 

специалистов МЧС.

ПОБЕДИВШИЙ ВРАГА, 
СТИХИЮ, ВРЕМЯ

В 20 лет Дмитрий Михайлик ушел 
на фронт.

Дмитрий Михайлик уже 
более 40 лет трудится 
в системе Гражданской 
обороны.

КОШЕЛЕК
Сегодня государство пытается 
сдерживать цены на «коммуналку». 
Для этого ежегодно устанавливается 
потолок — проценты, на которые 
могут подорожать коммунальные 
услуги в стране. Тем не менее 
честных, а еще больше нечестных 
способов «раскошелить» население 
на переплату за жилищно-
коммунальные услуги — хоть 
отбавляй. Раскрыть великий 
коммунальный обман под силу не 
каждому. Большинство годами 
мирятся с дутыми цифрами в 
квитанции, оплачивая разницу в 
пользу коммунальщиков. Репортер 
«МК» на собственном опыте узнал, 
реально ли уличить нечистого на руку 
сотрудника ЖКХ.

Спрос на услуги жилищно-коммунального 
хозяйства в России гигантский, поскольку прак-
тически каждый житель нашей страны является 
клиентом коммунальщиков. Годовой оборот в 
этой сфере превышает 4 трлн руб. — то есть 
примерно 6% годового ВВП. При этом, по дан-
ным Минстроя, коммунальные долги в России 
уже перевалили за триллион. В 2016 году рос-
сияне задолжали управляющим компаниям, 
ТСЖ и энергетикам около 270 млрд рублей. 
Примерно столько же сами УК должны ресур-
соснабжающим организациям. Остальное — 
долги перед поставщиками ресурсов. Но вряд 
ли где-то можно отыскать цифру, сколько было 
переплачено добросовестными плательщиками 
за жилищно-коммунальные услуги — тепло, 
воду, электричество и так далее, которые для 
большинства из нас на самом деле являются 
жизненной необходимостью. 

Недавно я узнала, что стала жертвой мо-
шеннических действий управляющей компа-
нии, обслуживающей мой дом. Оказалось, что 
коммунальщики на протяжении четырех лет 
незаконно начисляли плату за отопление. Схе-
ма была следующая: граждане исправно пла-
тили УК по нормативам исходя из количества 
принадлежащих им квадратных метров, а та в 
свою очередь рассчитывалась с поставщиком 
тепла по общедомовому счетчику. Этим путем 
коммунальщики насобирали с дома «лишних» 
3 млн рублей. И такой дом у УК был не один, 
а свыше полусотни. Не во всех домах, правда, 
стоят общедомовые счетчики, но там, где они 
были, схема работала безотказно. 

Как ни странно, факт переплаты вскрылся 
много позже, хотя описываемые события проис-
ходили в 2011–2014 годах. Оказалось, что даже 
есть предписание Госжилинспекции — вернуть 
незаконно начисленные деньги жильцам. Однако 
о его существовании управляющая компания 
предпочитала молчать.

Игры с платежками
Почему «управляйке» (а по-другому эту 

организацию называть не хочется) так долго 
удавалось утаивать свои махинации от жите-
лей? Эксперты считают, все дело в системе: 
в России не управляющие компании существуют 
для жителей, а наоборот. «Это как черная дыра. 
Сегодня собственники жилья никак не могут 
отследить, платим мы за услуги ЖКХ столько, 
сколько они стоят, или намного больше. Граж-
дане не в состоянии понять, ни куда уходят их 
деньги, ни объем работ, который выполняет УК 

для их дома. Потому что отчеты управляющих 
компаний — просто филькина грамота. Мы даже 
не знаем, сколько раз в этом месяце подъезд 
помыли... Спускался ли хоть раз техник в подвал, 
чтобы осмотреть трубы и задвижки? Сколько 
стоит, чтобы этот техник «пощупал и понюхал» 
коммуникации?» — говорит руководитель жи-
лищного сектора Института экономики города 
Ирина Генцлер.

Жилищный кодекс предписывает собствен-
никам жилья создавать совет дома, который, 
по идее, и должен осуществлять контроль за 
деятельностью управляющей компании. Одна 
из прямых обязанностей совета — это согласо-
вание с УК перечня работ по текущему ремонту 
и содержанию общего имущества многоэтажки. 
Без такого решения управляющие компании не 
имеют права распоряжаться деньгами жильцов. 
Работай эта норма в полную силу, выявить не-
радивых коммунальщиков было бы проще. Увы, 
на деле большинство граждан не только не хотят 
ходить на собрания и участвовать в жизни дома, 
но даже не знают своего соседа по подъезду. 
Люди привыкли: я плачу коммунальные плате-
жи — и одного этого должно быть достаточно, 
чтобы в доме все было отремонтировано, мусор 
вывезен, двор подметен. Но идеал оказывается 
недостижим на практике. 

«Во всех спорных вопросах разбор полетов 
всегда надо начинать с низшего уровня: соб-
ственники — управляющая компания. Смотреть, 
что написано в договоре с коммунальщиками, 

какой там заложен принцип оплаты тепла, воды и 
так далее. Но, как правило, подробно расписан-
ных договоров, чтобы можно было оценить объ-
ем и качество жилищно-коммунальных услуг, 
не существует», — продолжает 
Ирина Генцлер.

Получив деньги от 
жильцов, управляющая 
компания отправля-
ется в самостоятель-
ное плавание. И тут 
начинаются игры: если 
в одном месте есть пере-
расход, возникает соблазн 
сэкономить в другом, чтобы 
закрыть дыру в коммуналь-
ном бюджете. «Существует 
правило, что у управляю-
щей компании от комму-
нальных платежей жильцов 
ничего не должно оставать-
ся. Только транзит денег до 
энергетиков. Это тоже не совсем 
правильный подход. Не учитыва-
ются усилия УК по заключению 
договоров, по сбору платежей 
и работе с неплательщиками. 
Поэтому любая управляющая 
компания ищет способ по 
максимуму получить деньги 
с жильцов, а сделать по ми-
нимуму — ровно столько, 

чтобы избежать претензий со стороны жилин-
спекции», — отмечает собеседница «МК».

Все в суд
Оказалось, что коммунальщики успели 

«обуть» меня за четыре года на сумму порядка 
20 тысяч рублей. Дальше началось хождение по 
темным коридорам УК с заявлением о возврате 
переплаты. Сотрудники были готовы к визиту 
обиженного жильца, они с порога объяснили, 
что я занимаюсь пустым делом: таких заявле-
ний уже целая кипа, и даже если деньги будут 
возвращать, то по три копейки в месяц, так как 
средств на это нет и не предвидится.

Такова тактика работы большинства по-
добных организаций. Люди подают жалобы, 
а им в ответ рассказывают «страшилки», рас-
считывая, что 99% обратившихся откажется от 
дальнейших действий. УК с прибылью, а жите-
лям достается темный подъезд и квартплата с 
лишними нулями.

«Сложность этого вопроса с юридической 
точки зрения обусловлена противоречиями 
между гражданским и жилищным законода-
тельством, законом о защите прав потребителей 
и правилами тарифного регулирования. Нет и 
единой практики применения соответствующих 
норм российскими судами, которая позволи-
ла бы устранить эти противоречия. Закон не 
наделяет жильца многоэтажки обязанностью 
установить индивидуальный счетчик тепла у 
себя в квартире, да и сетевая инфраструктура 
теплоснабжения в большинстве случаев у нас 
не позволяет это делать. В то же время закон 
предусматривает, что размер платы за ком-
мунальные услуги рассчитывается исходя из 
объема потребляемых услуг по показаниям при-
боров учета, и только при их отсутствии — по 
установленным тарифам», — объясняет адвокат 
Александр Барканов. 

В моем случае счетчик в доме был установ-
лен — таким образом, формально управляющая 
компания могла рассчитываться с поставщи-

ком теплоэнергии по 
его показаниям. Но 

лишь формально. «Если будет установлено, что 
параметры расхода и температуры неустой-
чивы и находятся вне диапазонов показаний, 
теплосчетчик признается неработоспособным, 
но, продолжая работать, используется не для 
подсчета потребляемой теплоэнергии, а для 
обмана потребителей. Данные факты подле-
жат установлению в судебном порядке. Суд в 
этом случае — единственный выход», — считает 
Александр Барканов. 

Увы, практика показывает, что жалобы в 
управляющую компанию и энергетикам не дей-
ствуют. Малоэффективен и прокурорский над-
зор, в основном это отписки. По словам эксперта, 
если у жильцов уже есть на руках решение суда 
в отношении УК о денежной выплате, то выдан-
ный по нему исполнительный лист лучше всего 
направить прямо в банк, где открыт расчетный 
счет должника. Тогда деньги можно получить 
быстрее, нежели через судебных приставов. 
Решение суда о перерасчете стоимости тепла 
исполнить будет сложнее, дожидаться такого 
перерасчета можно месяцами. 

Где деньги, Зин?
Сегодня я точно знаю, что ни моя семья, 

ни мои соседи не смогут вернуть назад свои 
деньги. Наша «управляйка» готовится объявить 
себя банкротом. В ее офис уже заехала новая 
управляющая компания, которая, естественно, 
отказывается отвечать по долгам старой. 

По данным Генпрокуратуры РФ, ЖКХ входит 
в число самых криминализированных секторов 
экономики, где количество нарушений ежегодно 
растет. В прошлом году в Генпрокуратуру по-
ступило более 120 тыс. жалоб на работу пред-
приятий этой отрасли, что на 15% больше, чем 
было в 2014 году. Размер ущерба от преступле-
ний в сфере ЖКХ по итогам 2015 года составил 
6,5 млрд рублей. Традиционно наиболее рас-
пространены хищения денег, которые вносит 
население в качестве платы за оказанные услуги, 
а также посягательства на средства, выделен-
ные на нужды коммунальщиков из бюджетов 

различных уровней и инвестиции 
банков. Также участились случаи 
преднамеренных банкротств УК, 
когда деньги граждан исчезают в 
неизвестном направлении. Моя 
управляющая компания толь-
ко подтверждает печальную 
статистику.

В последнее время у 
мошенников из жилкомхоза 
расширилось поле для ма-
хинаций за счет программы 
капитального ремонта. Ее 
старт с точки зрения со-
блюдения законов ока-
зался не совсем таким, как 
планировалось. Многие 
россияне до сих пор не 
понимают, почему они 
должны платить взносы, 
если могут не дожить до 
обещанного ремонта. 
Чаще всего нарушения 
в этой сфере связаны 
с порядком форми-
рования фондов ка-
премонта, целевого 
использования де-
нег из них, а также 

с выполнением подрядными организациями 
своих обязательств. В 2016 году здесь уже вы-
явлено свыше 20 тысяч нарушений закона. Пред-
ставляются подложные акты о выполненных 
работах, есть и факты прямого хищения средств. 
Однако самая болевая точка — соблюдение 
сроков капремонта. Например, в Свердловской 
области в 2015 году должны были отремонти-
ровать около тысячи домов, а реально обно-
вили лишь 134 дома. В Ставропольском крае 
в текущем году в планах на этот год значился 
ремонт 400 домов, а отремонтировали реаль-
но... один-единственный дом. К капремонту 
остальных многоэтажек даже не приступили. 
И этот список можно долго продолжать.

Вывод из всей истории неутешительный: за 
четверть века непрерывного реформирования 
жилищно-коммунальной отрасли собственники 
«квадратных метров» превратились в абсолютно 
бесправную прослойку, которую может пинать 
кто угодно. И как изменить это положение, ясного 
представления ни у кого нет. 

Эксперт «МК»
Галина Хованская, председатель Ко-

митета Госдумы по жилищной политике 
и ЖКХ:

— Не всегда виноваты бывают только 
управляющие компании. Даже с самой добро-
совестной УК ресурсоснабжающие организа-
ции требуют полной оплаты поставляемых ими 
услуг. Однако ни в одном доме собираемость 
коммунальных платежей никогда не достигает 
100% — сегодня она находится примерно на 
уровне 95%. Где взять коммунальщикам не-
достающие средства? Все источники напере-
чет: либо достать эти деньги из прибыли УК, 
либо уменьшить издержки, сократив перечень 
предоставляемых жителям услуг. Если ни то, ни 
другое не помогает — остается признать себя 
банкротом.

Единственный выход в сложившейся ситуа-
ции — перевести население на прямые платежи 
за поставленные ресурсы. Это когда деньги за 
тепло, воду и электричество перечисляются 
напрямую ресурсоснабжающим организациям, 
минуя управляющие компании. Меньше будет 
посредников, а значит, и банкротств — как реаль-
ных, так и фиктивных. Кроме того, это выгодно 
добросовестным плательщикам, которые станут 
платить только за себя.

Возможность напрямую общаться с ресур-
соснабжающей организацией у нас уже есть, 
когда мы получаем электричество и газ. За 
них мы платим по счетчику. Сколько набежало, 
столько заплатили — нет проблем. У электро-
снабжающих и газоснабжающих организаций 
своя абонентская база. Они сами разбираются 
с неплательщиками, например могут отключить 
электричество должнику. А вот оплата тепло-
снабжения идет только через управляющую 
организацию. Противниками введения прямых 
платежей поначалу были сами ресурсоснабжаю-
щие организации. Они говорили: нам надо наши 
сто процентов, мы же предоставили услугу и 
должны получить свое. Но когда они поняли, что 
в итоге они не получают эти деньги, потому что 
идут банкротства управляющих организаций, 
с которых уже ничего возьмешь, позиция смяг-
чилась. Причем, подчеркиваю, у потребителей 
должно быть право выбора. Возможно, кто-то 
захочет остаться на старой схеме.

Нина ЕГОРШЕВА. 

Репортер «МК» делится печальным личным 
опытом возврата неверно начисленной квартплаты
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Как нелегалы отнимают 
работу у местных гидов

Московский Кремль, разгар рабочего дня. 
Стайка китайских туристов порхает по территории. 
В центре «вожак»-экскурсовод, судя по внешно-
сти, также родом из Поднебесной державы. Вот 
сейчас он поведает своим подопечным историю 
легендарного Царь-колокола, «потерявшего» ку-
сок, если верить официальным источникам, во 
время пожара в мае 1737 года. 

— Царь-колокол треснул потому, что в него 
выстрелили из... Царь-пушки, — и «знаток» рос-
сийской истории величаво указывает в сторону 
другого уникального экспоната Кремля.

Иностранцы уважительно кивают. 
«Это было бы смешно, если бы не было прав-

дой», — грустно вздыхает профессиональный 
экскурсовод, рассказавший нам поучительную 
историю. 

Сейчас ситуация сложилась такая, что для 
успешного освоения квеста под названием «Не-
вероятные приключения китайцев в России» ки-
тайские бизнесмены стараются свести на нет 
участие в нем представителей нашей Родины. Это 
особенно обидно для лицензированных гидов, 
которые потратили много лет и денег, для того 
чтобы обучиться профессии и получить законную 
возможность знакомить гостей из Азии с досто-
примечательностями страны. Причем сражать-
ся им приходится не только с китайцами, но и с 
отечественными «экспертами», которые трубят 
на каждом углу о том, что Москва столкнулась с 
нехваткой квалифицированных кадров для работы 
с туристами. 

Наши гиды и рады бы поделиться своими 
знаниями, да только очереди из желающих не 
выстраиваются. Дело в том, что услугами дипло-
мированных гидов-китаистов пользуется лишь 
небольшой процент приезжающих. 

— Китайские туристы и организаторы поездок 
в нас, гидах, не заинтересованы, — рассказывает 
Лида Ковшова, лицензированный гид — пере-
водчик с китайского языка. — Им проще нанять 
в качестве экскурсовода китайского студента, 
который хорошо если хотя бы один учебник по 
истории России прочитал. В среднем за рабочий 
день мы получаем 80–100 долларов, иногда оплата 
почасовая, тогда это 300–400 рублей в час. Не-
легалам платят гораздо меньше. Естественно, они 
не платят никаких налогов, да и просто нарушают 
закон: ведь в России они, как правило, живут по 
студенческой визе и не имеют право работать. 

Доходит до абсурда. Однажды в Эрмитаже 
гид нос к носу столкнулась с азиатским юношей, 
которого ранее видела в роли официанта в по-
пулярном китайском ресторане! Теперь же он 
с флажком и микрофоном рассказывал группе 
соотечественников об уникальной коллекции 
музея. Вычислить нелегала дипломированному 
специалисту проще простого: хотя бы по тому, что 
у них нет никаких опознавательных документов, 
которые гид обязан держать на виду. Впрочем, в 
сложившейся ситуации гораздо сложнее пере-
сечься с дипломированным коллегой.

— Когда я вожу экскурсии, то чувствую себя 
белой вороной, потому что вокруг меня одни гиды-
гастарбайтеры, — признается Лида. — Бывает, 
стою в огромной очереди на входе и ради инте-
реса подсчитываю: впереди около 10 групп под 
предводительством нелегальных гидов и позади 
столько же.

«Все фельдмаршалы  — 
любовники Екатерины»

Вытеснение профессионалов из туристиче-
ского бизнеса приводит к тому, что гастарбайтеры-
экскурсоводы рассказывают гостям столицы 
такую околесицу, что у гидов от возмущения пере-
хватывает дух. Невольно складывается впечат-
ление, будто китайцы уже выпустили учебники с 
собственной историей РФ, которые передают из 
рук в руки. Иначе как еще объяснить то, что из уст 
в уста передаются одни и те же рассказы? 

Например, путешественникам внушают, что в 
нашей стране сельского хозяйства нет в принци-
пе. Все продовольствие — мясо, овощи, молоко, 
пшеницу — мы закупаем у Украины. Сочинители 
также нашли свое объяснение тому, почему терри-
тория РФ такая большая. Дело в том, что русские... 
украли у Китая 1,5 млн кв. км земли! 

— А еще у них повсюду любовники Екатери-
ны Второй. И в Фельдмаршальском зале Эрми-
тажа, где представлены портреты величайших 
военачальников России за последние 300 лет, и 
на памятнике на площади Островского в Петер-
бурге, — говорит гид — переводчик с китайского 
языка Екатерина Мишкунова. — Везде, где не-
легалы не знают, кто изображен на том или ином 
портрете или памятнике, они рассказывают, что 
это любовники нашей великой императрицы.

Кстати, именно Эрмитаж является главным 
объектом исторических анекдотов. Петербургские 
гиды прислали в редакцию подборку рассказов, 
которые слышали во время работы. Вот что говорят 
китайским туристам: 

■ «Люстры, которые вы видите сейчас, вы-
полнены из стекла. До революции в них были 
бриллианты, которые Ленин потом подарил Бри-
танскому музею».

■ «Как я вам уже говорил, Ленин приходился 
Петру Первому дедушкой».

■ «Все произведения искусства, которые вы 
здесь видите, Россия украла, потому что покупать 
их, имея такую армию и флот, очень глупо».

■ «Ленинградской блокады не было, русские 
ее выдумали для привлечения внимания».

■ «Посмотрите, какой красивый у Иисуса был 
папа!» — об Иосифе на картине Рафаэля «Святое 
семейство». При этом гид убеждает группу, что 
автор шедевра — Леонардо да Винчи. 

Особенно сильно достается Пушкину. Если 
сопоставить все, что удалось подслушать гидам, 
то вырисовывается совершенно фантастическая 
картина. Итак, первым делом китайцам внушается, 
что великий русский поэт действительно был вели-
ким, но при этом никогда не являлся русским. Все 
потому, что он негр, которого Петру Первому при-
слал один африканский король. Объясняется столь 
странный подарок тем, что в ту пору русская власть 
питала слабость к страшным вещам и страшным 
людям (тут, видимо, сыграла роль Кунсткамера). 
По приезде Пушкин нашел красивую и умную 
русскую жену — Наталью Гончарову, которая и 
обучила его премудростям сложного языка...

Подробности современного российского 
быта тоже вас удивят. Слава медведя и водки давно 
померкла по сравнению с новыми историями. Так, 
китайские гиды нашли разгадку того, почему в 
России «на десять девчонок по статистике девять 
ребят». Причина, по их мнению, проста — непра-
вильное питание. Наши женщины едят в основном 
мясо, а это приводит к изменениям в организме, 
после которых рождаются только девочки. При 
этом ставятся в пример китаянки — мол, они едят 
овощи, поэтому и с демографической ситуацией 
все в порядке. Но это ладно, еще китайцы страш-
ным голосом рассказывают, что у нас распадается 
75 процентов браков. Причем из меркантильных 
соображений — по их убеждению, у нас гораздо 
выгоднее быть матерью-одиночкой, ведь в этом 
случае государство будет полностью обеспечи-
вать ребенка до 16 лет. Именно по этой причине, 
считают экскурсоводы, женщины и не стремятся 
замуж, а скрывают от государства наличие пар-
тнера, потому что тогда весь груз ответственности 
упадет на его плечи. Впрочем, независимо от 
семейного статуса, жить на Руси хорошо, потому 
что газ и электричество поставляется во все дома 
бесплатно, также любой русский может рассчи-
тывать на бесплатную квартиру, которыми власти 
одаривают своих «подданных». 

Как и туристы из других стран, китайцы очень 

любят матрешки. Об эскизах художника Малютина 
горе-экскурсоводы слыхом не слыхивали, поэтому 
сочинили свою версию возникновения русского 
сувенира. Звучит она так: «В давние времена в 
России жил мастер по имени Матреш. У него было 
много дочерей и мало места в доме. И тогда он 
решил, что можно прятать одну дочку в другую — 
так и появились матрешки».

Про «медного всадника» рассказывают, что 
это «подарок от Екатерины Первой своему мужу 
Петру Первому». Очень распространенная «лапша» 
от тургастарбайтеров: если каждый турист из 
группы сдаст гиду по одному доллару, то ровно в 
полдень в их честь в Петропавловской крепости 
выстрелят из пушки. Китайцы радуются как дети, 
когда залп действительно раздается. Никто и 
не думает просвещать их, что это многовековая 
традиция, которая состоится вне зависимости 
от оплаты. 

Прошу заметить, что большинство из 
описанных выше рассказов увековечены в 
аудиозаписях.

«Экскурсоводов, пускающих 
нелегалов в музей по своим 
лицензиям, мы зовем 
«прокладками»
С альтернативной историей разобрались, 

идем дальше. Главный вопрос, который вы на-
верняка задавали, читая предыдущую главу: как 
же нелегальные гиды проникают на территорию 
наших ведущих музеев и исторических объектов? 
Правила проведения экскурсий в большинстве из 
них чрезвычайно строги. А именно: вести группу 
может только тот экскурсовод, который прошел 
обучение непосредственно в самом учрежде-
нии и имеет соответствующие документы. Но 
и здесь китайские турлидеры нашли лазейку. К 
сожалению, не без помощи недобросовестных 
российских гидов. 

За небольшое вознаграждение иностранцы 
просят лицензированного экскурсовода про-
пустить их внутрь по его лицензии. Дальнейшее 
зависит от строгости руководства объекта куль-
туры или истории. А строгость, увы, не их сильное 
качество. Если сотрудникам все равно, гид может 
даже не сопровождать группу внутри. То есть 
он работает по тому же принципу, по которому 
желающие подзаработать пропускают пасса-
жиров по своему проездному в метро. В музеях, 
где наличие с группой специалиста с лицензи-
ей обязательно, гид ходит вместе с туристами. 
Именно «ходит» — молча перемещается из зала 
в зал, позволяя нелегалу рассказывать то, что он 
считает нужным. Таких гидов профессиональное 
сообщество прозвало «прокладками» — по вполне 
понятной аналогии. И объявило им войну.

Недавно одна из профессиональных гидов 
со стажем работы больше 10 лет решила провести 
смелый эксперимент: поработать «прокладкой» 
с китайской группой — так сказать, для изучения 
ситуации изнутри. Чтобы не навредить автору, у 
которого могут возникнуть проблемы с руковод-
ством музея, мы не будем указывать координаты 
места. Но заметим, что это одна из ключевых 
площадок культурного наследия Москвы, без по-
сещения которой не обходится ни один тур. 

— Я вышла на связь с компанией, которая 
искала гида с лицензией для безмолвного со-
провождения группы, — рассказывает гид Анна 
Родионова. — Я была намерена не только посмо-
треть, как это все работает, но и целенаправленно 
следовать всем правилам, которые предписаны 
мне как гиду. Мне хотелось показать нелегалам, 
как нужно работать по закону. 

Соглас-
но правилам 
визит должен 
строиться так: 
гид экскурсию 
ведет, а кита-
ец переводит. 
Встретившись 
с группой, 
Анна 
первым 
делом 
расска-
зала им о 
правилах пове-
дения: не бегать, не шуметь, 
не трогать вещи. Руководитель группы, китаец, 
представившийся Антоном, не обратил никакого 
внимания на предостережение. Только после на-
стойчивой просьбы Анны перевести ее слова он 
недовольно сказал группе пару слов на китайском. 
Причину его недовольства разгадать несложно: 
никто не заинтересован в экскурсии от лицензи-
рованного экскурсовода. Картина обычно такая: 
по залам бродит разношерстная толпа азиатов, 
впереди бежит нелегальный гид и без остановки 
что-то тарабанит, а сопровождающее лицо скром-
но идет поодаль, спрятав на бейдже фамилию. 

— Как только мы вошли в первый зал, я бодро 
начала свой рассказ, — описывает экскурсию 
Анна. — Антон меня тут же перебил словами, что 
ничего говорить не надо, он сам все знает, а мое 
дело — идти сзади. Я возразила, что в мои обязан-
ности входит ведение экскурсии под перевод, так 
что я буду продолжать, а он пусть переводит.

Антон тут же прикинулся дурачком и сообщил, 
что ему неизвестна терминология, поэтому он 
будет рассказывать сам. Анна из принципа решила 
продолжить и одновременно с Антоном знакомила 
китайцев с экспонатами. Руководителя группы 
хватило ненадолго: «Замолчите вы уже наконец! 
Все всегда молчат, и вы молчите!» Анна парировала 
тем, что она не может молчать, так как рискует 
лишиться лицензии. Заодно поинтересовалась, 
есть ли у него разрешение на работу в России? 
Предъявлять его Антон отказался. 

Экскурсия завершилась довольно быстро 
— через тридцать минут китаец повел группу на 
выход, попрощавшись с Анной. На ее изумленное 
замечание, что они не посмотрели еще и половины 
экспозиции, «гид» ответил, что группа устала. 

Одного этого примера достаточно, чтобы 
всерьез взяться за нелегальных экскурсоводов и 
перекрыть им кислород. Только почему-то в этом 
никто не заинтересован: ни власти, ни, что самое 
грустное, музейные сотрудники. И это притом 
что группы во главе с нелегалами не отличаются 
дисциплинированным поведением. Из самого 
безобидного — они провоцируют постоянные 
заторы и подвергают опасности экспонаты. 

— В музеях есть маршруты движения, кото-
рые нарушать нельзя, иначе возникают «пробки», 
— рассказывает гид-переводчик с китайского язы-
ка Сергей Долгунов. — Безнадзорные китайские 
группы передвигаются хаотично, всем мешая. Во 
многих музеях запрещены остановки, особенно в 
маленьких залах, на лестницах, в узких проходах. 
Нелегалы часто нарушают эти правила, в итоге 
страдают все остальные. Также в музеях нельзя 
пользоваться флажками на длинных ручках, так 
как это может повредить экспонаты. Практически 
каждый гид-нелегал только с такими и ходит! 
При входе в музей китайцы часто просто идут 
сбоку, без очереди и смешиваются с другими 
группами, пролезая вперед, из-за этого мы, ли-
цензированные гиды, вынуждены простаивать 
часы в ожидании. Главное, что у нас за вышепере-
численные нарушения просто отнимут лицензии 
или как минимум накричат. У китайцев лицензий 
нет, и на них просто не обращают внимания, они 
ведь все равно ничего не поймут, если им сделать 
замечание...

Специалисты говорят, что  китайцы – милые 
люди, но в своем поведении часто напоминают 
детей, которым обязательно нужно все потрогать 
и пощупать.

 — Не раз и не два я была свидетелем того, 
как китайские студенты, которым доверили вести 
группы, разрешают своим соотечественникам 
трогать все экспонаты музея, что им захочется, 
потому что все это подделки, — вспоминает Ека-
терина Мишкунова.

«Как-то раз в Эрмитаже китаец поскреб жел-
тым длинным ногтем картину Пикассо «Свидание» 
и с видом знатока заявил, что это подделка» — из 
впечатлений экскурсовода на одном из туристи-
ческих сайтов. Еще один отзыв: «А мой китаец в 
Георгиевском зале решил попить чайку из своей 
стеклянной баночки, выпустил ее из рук, и весь 

паркет был залит кипятком и завален чайными 
листьями. Как мы оттуда драпали, надо было 
видеть».

Казалось бы, а для чего тогда в залах сидят 
смотрители, существует охрана? Об этом другой 
крик души: 

— К сожалению, зачастую музеи с нами не 
имеют никаких отношений, мы для них просто не 
существуем, — делится наболевшим лицензиро-
ванный гид Ольга. — О нас вспоминают только 
тогда, когда надо взять с нас «дань» на продле-
ние лицензий. Даже после того как мы пройдем 
обучение, сдадим экзамены и получим допуск на 
проведение экскурсий в этом месте, музей нас 
не привлекает к обслуживанию интуристов. Для 
этого мы должны обратиться в турфирму, которая 
привозит туристов.

Фирме же проще заплатить 1000–2000 ру-
блей «прокладке», чем нанимать гида-китаиста, 
который обойдется в куда более крупную сум-
му. Причем туроператоры же и распространяют 
информацию, что якобы в столицах не хватает 
специалистов по китайскому языку, поэтому они 
вынуждены прибегать к услугам самих китайцев. А 
в это время гиды с лицензией отнюдь не завалены 
работой. Только к ним никто не прислушивается. 

Музеи действуют по принципу «ничего не вижу, 
ничего не слышу», главное, что спрос есть и 

билеты разлетаются как горячие пирожки. 
Невольно задаешься вопросом: бескорыст-
но ли такое благостное отношение к нелега-
лам? Справедливости ради стоит заметить, 
что есть исключения. Но несовершенство 

законодательства не позволяет нака-
зать нарушителей раз и навсегда. На 

открытом пространстве поймать их 
за руку почти невозможно: сразу 
уверяют, что просто показывают 
город своим родственникам. Зато 
в музеях, галереях и пр. можно 
подключать камеры: видеозапись 

подтвердит, что был факт проведе-
ния экскурсии без соответствующего 

разрешения.

«Магазины с янтарем, куда 
завозят китайские группы, 

содержат сами же китайцы»
Самое время пустить в ход 

железный аргумент: Бог с ними, с 
гидами, ведь китайцы оставляют 
кучу денег в российских магазинах, 
значит, не важно, какими методами 

их заманивают в Россию. Но и здесь 
тоже много вопросов. Давайте 

приглядимся к ювелирным 
лавкам, где отовариваются 
гости из Азии. 

Главная страсть вос-
точных соседей — янтарь. 

Они свято верят в чудесные 
свойства «солнечного камня» и в Рос-

сии скупают его в промышленных масштабах. 
В связи с этим опять-таки родилось множество 
легенд, которыми экскурсоводы-гастарбайтеры 
потчуют подопечных для подогрева интереса.

— Мои коллеги, например, были свидетелями 
того, как нелегальный гид рассказывал группе 
туристов о причинах Северной войны, — вспо-
минает Лида Ковшова. — Так вот, по его версии, 
Петр Великий начал ее только для того, чтобы стать 
обладателем запасов янтаря, расположенных под 
Балтийским морем. Если бы не янтарь, войны бы 
и не было. 

Кроме того, по версии нелегалов, основной 
целью Германии в войне с СССР была... янтарная 
комната. Именно ее хотели захватить немцы, и 
как только получили, сразу ушли. Также расска-
зываются сказки об удивительных малиновых 
муравьях, которые живут в Сибири и выносят на 
своих спинах розовое золото. Это золото очень 
редкое и приносит удачу, купить его можно толь-
ко в России. Догадываетесь, к чему ведет такое 
предисловие?

Подогретые такими фантазиями туристы 
грезят только об одном — поскорее купить столь 
ценные реликвии. Дружным строем их ведут в 
ювелирные магазины. И здесь начинается самое 
интересное. Потому что те самые магазины, куда 
везут китайцев, для обычной публики закрыты. 

— Есть печально известный магазин с янта-
рем у нас в Питере, на Обводном канале, куда ни 
один уважающий себя гид туристическую группу 
не повезет, — рассказывает Лида Ковшова. — Жур-
налисты проводили расследование и выяснили, 
что владельцы этого салона — сами китайцы и 
товар они поставляют тоже из Китая. 

Наши коллеги из издания «Версия на Неве» 
узнали, что принадлежит магазин бизнесмену 
китайского происхождения, а янтарь, который 
разложен на прилавках, турлидеры перевозят в 
личных вещах тургрупп из Китая. Схема предельно 
прозрачна, и неудивительно, если выручка улетит 
в Поднебесную тем же рейсом, что и клиенты. 

Что касается Москвы, два подозрительных 
магазина «только для своих» функционируют на 
первом этаже соседних домов на Фрунзенской 
набережной. Мы наведались туда в обычный день. 
Стучу в дверь одного из ювелирных салонов. Вну-
три находятся и продавцы, и охранник, но все, 
не сговариваясь, через стекло качают головами. 
На двери висит табличка «закрыто» — сюда не 
пускают простых посетителей. Но как только при-
езжает автобус с китайцами, двери приветливо 
распахиваются. 

Местные жители не раз и не два жаловались 
на то, что их дворы оккупированы китайцами: 
сначала они строем идут в ювелирный, а затем 
на обед — в столовую на втором этаже сетевого 
супермаркета. И это отдельная тема, потому что 
заведения общепита, где столуются туристы из 
Азии, тоже закрыты для посторонней публики. Ни-
каких вывесок на русском кафе на Фрунзенской не 
имеет, а ко входу ведут объявления на китайском 
языке. Ежедневно около дома останавливается до 
двадцати автобусов, набитых туристами...

Получается, этот финансовый поток несет-
ся обратно в Поднебесную, мимо «рта» нашей 
экономики?

■ ■ ■
По словам президента Российской ассоциа-

ции гидов-переводчиков, экскурсоводов и турме-
неджеров Александра Осипова, на сегодняшний 
день в столице около 80 аккредитованных гидов-
китаистов. За последние годы было подготовлено 
в два раза больше специалистов, но половина из 
них не стала продлевать аккредитацию. Причина 
— именно в невостребованности. Если в высокий 
сезон гиды еще могут найти для себя работу, то 
во все остальные месяцы их почти полностью 
вытесняют китайцы-нелегалы. И если к решению 
проблемы не подключатся сотрудники музеев и 
правоохранительные органы, то азиатские «экс-
перты» перепишут историю России под себя. Кому 
от этого будет лучше? Точно не нам. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
7 ноября 2016 года 
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ВЫБОРЫ

Организатор торгов — ООО «Правовое Бюро» 
(ОГРН 1117746226300, ИНН 7715858262, 127224, 
г.Москва, ул.Северодвинская д.13 корп.1 кв.390, 
pravovoebyuro@gmail.com, тел. 84955068660) извещает о 
проведении открытых торгов в электронной форме путем 
публичного предложения по продаже имущества ООО»Арес-
Мосинжстрой» (111033, г. Москва, Танковый проезд, д.3, 
ИНН 7709266123, ОГРН 1037739622249, дело о банкротстве 
№ А40-86545/10, конкурсный управляющий Белов Александр 
Федорович (ИНН 772765126773, СНИЛС № 019-796-575 14, 
394000, 127287, г.Москва, ул. 2-я Хуторская, 38А стр.1.) член 
НП СРО «МЦПУ» (ОГРН 1027743016652, ИНН 7743069037, 
350015, г. Москва, проспект Мира, д. 101 В).

Предмет торгов:
Лот №1 начальной стоимостью 10 045 458,00 руб. (НДС 

не предусмотрен) в составе: Микрощитовой комплекс AVN 
— 250-1200 ТС комплектация базовая, оборудование 1; 
Микрощитовой комплекс AVN 400/600; Автомобиль ЗИЛ-
433360, VIN XTZ433360 4 3474753; Дизель-генератор VISA 
Р 805 S .EVA4P3FN; Домкрат гидравлический ПДС ID 1500; 
Комплекс для транспортировки горной породы; Механи-
зированная опалубка для щитовых тоннелей диаметром 
4 -.м.80- 00.00.000; Механизированная опалубка для щито-
вых тоннелей диаметром 4 -.м. 80- 00.00.000; Сепаратор-
ная установка (установка регенерации) BE 150; Установка 
регенерации BE 250-60; Щитовой комплекс проходческий 
Д-3,6; Щитовой комплекс проходческий ПЩЭ-2,6; Экскаватор 
ЕК-18 с грейферным оборудованием; Дизель-генераторная 
установка (Электроустановка 350).

Лот №2 начальной стоимостью 243 810,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Автомобиль НИССАН Примера 1,6, 
VIN SJNFAAP12U2304885. 

Лот №4 начальной стоимостью 250290,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Автомобиль Volkswagen Jetta, VIN 
WVWZZZ1KZ7M195626.

Имущество находится в залоге у ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» 
(ИНН 7703014137; ОГРН 1027739010661)

Местонахождение имущества, входящего в состав Лотов 
— г. Москва.

Размер задатка для Лотов — 15% от цены лота на со-
ответствующем периоде снижения цены. Реквизиты для 
оплаты задатка: ООО»Арес-Мосинжстрой» (ИНН 7709266123, 
КПП 772201001) №40702810838160000645 в филиале АКБ 
«ЕНИСЕЙ» (ПАО), БИК 044525087, к/с 30101810045250000087 
в ГУ Банка России по ЦФО. Заявитель обязан обеспечить 
поступление задатка на счет не позднее даты и времени 
окончания приема заявок для соответствующего периода 
проведения торгов. Рассмотрение заявок и определение 
победителя торгов в форме публичного предложения про-
водится не позднее 5 (Пятого) календарного дня в 14-00 
(время московское) после окончания периода проведения 
торгов, в котором поступила заявка. Заявки на участие в 
торгах, поступившие в течение определенного периода 
проведения торгов, рассматриваются только после рассмо-
трения заявок на участие в торгах, поступивших в течение 
предыдущего периода проведения торгов, если по резуль-
татам рассмотрения таких заявок не определен победитель 
торгов.

Прием заявок, предложений о цене и подведение ито-
гов осуществляется по адресу электронной площадки 
http://www.arbitat.ru, путем предоставления оператору элек-
тронной площадки — ООО «Арбитат» (ИНН 1655217800) 
документов в соответствии с порядком, установленным 
регламентом площадки. 

При подаче заявки на участие в открытых торгах заявителем 
предоставляются следующие документы и сведения:

а) обязательство участника открытых торгов соблюдать 
требования, указанные в сообщении о проведении откры-
тых торгов;

б) действительную на день представления заявки на уча-
стия в торгах выписку из Единого государственного реестра 
юридических лиц (для юридического лица), действительную 
на день представления заявки на участия в торгах выписку 
из единого государственного реестра индивидуальных пред-
принимателей (для индивидуального предпринимателя), 
копии документов, удостоверяющих личность (для физиче-
ского лица), надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистрации 

юридического лица или государственной регистрации физи-
ческого лица в качестве индивидуального предпринимателя 
в соответствии с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица);

в) фирменное наименование (наименование), сведения 
об организационно-правовой форме, о месте нахождения, 
почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте житель-
ства (для физического лица), номер контактного телефо-
на, адрес электронной почты, идентификационный номер 
налогоплательщика;

г) копии документов, подтверждающих полномочия руко-
водителя (для юридических лиц);

д) сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой заинте-
ресованности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о само-
регулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является конкурсный 
управляющий;

е) документ, подтверждающий полномочия лица на осу-
ществление действий от имени заявителя.

ж) предложение о цене имущества (Лота).
Документы, прилагаемые к заявке, представляются в 

форме электронных документов, подписанных электронной 
подписью заявителя.

Общий срок приема заявок для всех периодов снижения 
цены: с 14:00 13.12.2016г. до 14:00 22.02.2017г. (время мо-
сковское). Прием заявок по начальной цене Лотов ведется 
10 (Десять) рабочих дней: с 14:00 13.12.2016г. до 14:00 
27.12.2016г. (время московское.). При отсутствии в указан-
ный срок заявки на участие в торгах, цена продажи подлежит 
снижению каждые 2 (два) рабочих дня на 5% от начальной 
цены Лота, установленной для торгов в форме публичного 
предложения. Минимальная цена реализации Лотов — 25% 
от начальной цены Лота, установленной для торгов в форме 
публичного предложения.

Право приобретения имущества принадлежит участнику, 
который представил в установленный срок заявку на участие 
в торгах, содержащую предложение о цене имущества, 
которая не ниже начальной цены продажи имущества, уста-
новленной для определенного периода проведения торгов, 
при отсутствии предложений других участников торгов. В 
случае, если несколько участников торгов представили в 
установленный срок заявки, содержащие различные пред-
ложения о цене имущества, но не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения имущества 
принадлежит участнику торгов, предложившему макси-
мальную цену за это имущество. В случае, если несколько 
участников торгов представили в установленный срок заявки, 
содержащие равные предложения о цене имущества, но не 
ниже начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку на 
участие в торгах. С даты определения победителя торгов по 
продаже имущества посредством публичного предложения 
прием заявок прекращается.

С победителем торгов подписывается договор купли-
продажи в течение 5 календарных дней с даты получения 
им предложения о заключении договора в соответствии с 
п. 19 ст. 110 № 127-ФЗ; задаток засчитывается в счет ис-
полнения обязательств по заключенному договору. Окон-
чательный расчет производится в течение тридцати дней с 
даты подписания договора купли-продажи на специальный 
расчетный счет ООО «Арес-Мосинжстрой» (ИНН 7709266123, 
КПП 772201001) №40702810838160000645 в филиале АКБ 
«ЕНИСЕЙ» (ПАО), БИК 044525087, к/с 30101810045250000087 
в ГУ Банка России по ЦФО. 

Предоставление дополнительной информации об объектах 
продажи, порядке проведения торгов, а также ознакомление 
с имуществом производится Организатором на основании 
заявления на ознакомление в свободной форме, направ-
ленного на электронную почту pravovoebyuro@gmail.com, 
тел. 84955068660. Время приема заявлений: рабочие дни с 
12-00 до 17-00 (время московское).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов по продаже имущества Должника — 
Киричок Елены Анатольевны (ИНН 561007056951, СНИЛС 
03753283863, 24.02.1971 г.р., место рождения с. Борки, 
Оренбургской области, место жительства г.Москва) финан-
совый управляющий по делу №А40-228218/15 в АС г.Москвы 
Дюльдин Владимир Владимирович (ИНН 860205271643, 
СНИЛС 067-183-199 84, адрес:121374, г. Москва, Можай-
ское шоссе, 2-34; член СРО МСОПАУ, duldinvv@mail.ru; тел.: 
+7 915 111-333-0 сообщает о проведении 5 декабря 2016 года 
в 09:00 (по московскому времени) на электронной торговой 
площадке «Фабрикант», сайт: https://www.fabrikant.ru/от-
крытых торгов (аукцион) в электронной форме по продаже 
имущества должника лот № 1.

Предмет аукциона: 
Лот 1: Квартира № 36 общей площадью 32,5 кв. м, рас-

положенная по адресу: г. Москва, Старомарьинское шоссе, 
д. 10 , начальная цена — 5 393 000 (пять миллионов триста 
девяноста три тысячи) рублей.

Ассортимент Лота № 1 установлен в составе и характери-
стиках, согласно Предложения о порядке, сроках и условиях 
продажи имущества Киричок Е.А. утвержденном собранием 
кредиторов и определением Арбитражного суда г.Москвы 
от 27.10.2016 г.

Предмет аукциона обременен договором залога по договору 
ипотеки от 11.07.2007 года в пользу АО «Раффайзенбанк», 
129090 г.Москва, ул.Троицкая, д.17 стр.1

Задаток — 5% от начальной стоимости лота. Аукцион 
проводится путем повышения начальной цены лота на шаг 
аукциона — 5%. 

Заявки на участие принимаются с момента опубликования 
настоящего объявления на сайте оператора электронной пло-
щадки. Последний срок подачи заявки 30 ноября 2016 года в 
23:55 (по московскому времени). К участию допускаются юр. 
лица и граждане, своевременно подавшие заявку на участие 
и необходимые документы, внесшие в установленном порядке 
сумму задатка и зарегистрированные для участия в торгах. 
Покупатель может участвовать в торгах лично или через пред-
ставителя по доверенности. 

Заявки на участие в торгах, проводимых в электронной 
форме, подаются заявителями после их регистрации на 
электронной площадке. Требования к оформлению заявки 
и прилагаемые к ней документы: в соответствии с п. 11 ст. 
110 ФЗ от 26.10.2002 г. №127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)», п. 4.3 Порядка проведения открытых торгов 
в электронной форме при продаже имущества (предприятия) 

должников в ходе процедур, применяемых в деле о банкрот-
стве, утвержденного Приказом МЭРТ РФ от 15.02.2010 г. №54. 
К заявке на участие должны прилагаться копии документов: 
выписка из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке ее копия (для юр. лица), выписка из ЕГРИП или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке ее копия (для 
ИП), копии документов, удостоверяющих личность (для физ. 
лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица в 
качестве индивидуального предпринимателя в соответствии с 
законодательством соответствующего государства (для ино-
странного лица); документ, подтверждающий полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя. 

Претенденты должны заключить с организатором тор-
гов договор о задатке и перечислить задаток в срок при-
ема заявок по следующим реквизитам: получатель — по-
лучатель — УФК г.Москве (Арбитражный суд г.Москвы л/с 
05731А91030), ИНН 7701010810, КПП 772601001, депозитный 
сч. 40302810800001000079, Отделение №1 ГУ ЦБ РФ по Цен-
тральному федеральному округу г.Москвы, БИК 044583001, 
назначение платежа «Оплата по договору купли-продажи 
имущества Киричок Е.А.., дело № А40-228218/15». 

Определение участников открытых торгов в электронной 
форме осуществляется в порядке, установленном разделом 
5 Приложения №1 к Приказу МЭРТ РФ от 15.02.2010 г. №54. 
Победителем торгов признается участник, предложивший наи-
более высокую цену. Заключение договора купли-продажи — в 
течение 5 рабочих дней со дня получения предложения о за-
ключении такого договора. Передача имущества после полной 
оплаты. Оплата по договору купли-продажи производится в 
течение 30 дней с даты его подписания, реквизиты для оплаты: 
получатель — УФК г.Москве (Арбитражный суд г.Москвы л/с 
05731А91030), ИНН 7701010810, КПП 772601001, депозитный 
сч. 40302810800001000079, Отделение №1 ГУ ЦБ РФ по Цен-
тральному федеральному округу г.Москвы, БИК 044583001, 
назначение платежа «Оплата по договору купли-продажи 
имущества Киричок Е.А., дело № А40-228218/15». 

По вопросам о торгах и ознакомления с имуществом об-
ращаться по адресу: 121374, г. Москва, Можайское шоссе д. 
2 — 34, а также путем направления запроса на электронную 
почту организатора торгов, по предварительной записи тел: 
+7915111-333-0, в рабочие дни с 09 часов 00 минут до 12 часов 
00 минут. Итоговый протокол — в день определения победи-
теля. Время в публикации указано московское. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

До президентских выборов в США осталось 
совсем мало времени. И чем его меньше, 
тем напряженнее борьба двух главных про-
тивников — Хиллари Клинтон и Дональда 
Трампа. Последние предвыборные опросы 
показывают, что у кандидатки от Демократи-
ческой партии по-прежнему больше шансов 
на победу.

Еще пару недель разрыв между Клинтон и 
Трампом был весьма убедительным: 12 процентов 
в пользу бывшего главы госдепартамента. Однако 
поднятый при участии ФБР скандал об электрон-
ной переписке Хиллари в бытность ее госсекре-
тарем привел к тому, что шансы претендентов на 
Белый дом почти сравнялись.

И вот теперь регулярно проводимый теле-
каналом Эй-би-си и изданием «Вашингтон пост» 
опрос показал, что 8 ноября за Хиллари Клинтон 
готовы отдать свои голоса 48% американцев, тог-
да как за ее противника-республиканца — 43%. 
Еще в пятницу, 4 ноября, аналогичный опрос де-
монстрировал меньший разрыв (47% у Клинтон 
и 44% у Трампа).

Опережает Хиллари Клинтон Трампа и по 
числу твердых сторонников (55%) — потому что им 
нравятся программа и личность кандидата. У До-
нальда Трампа таких сторонников насчитывается 
43%, а остальные готовы поддержать его лишь бы 
быть против Клинтон.

— Вообще социологическим опросам в Аме-
рике не стоит слишком верить, — комментирует 
«МК» политолог Николай ЗЛОБИН. — Тут есть 
три важных фактора. Во-первых, в США прези-
дента избирают не прямым голосованием, а с 
помощью коллегии выборщиков. И побеждает тот, 
кто побеждает в правильной комбинации штатов. 
А достаточно много штатов до сих пор находится 
в подвешенном состоянии. Во-вторых, есть до-
статочное количество людей, которые голосуют 
под влиянием настроения, в последнюю минуту. 
Таких социологи насчитывают до 15–20 процентов. 

И в-третьих, одно дело отвечать социологу в ходе 
опроса по телефону или на улице, а другое дело 
— поднять зад и поехать проголосовать. Многие 
просто ленятся и не очень охотно идут на выбо-
ры. И это вечная проблема демократов, которых 
традиционно поддерживают молодежь и этниче-
ские меньшинства. Так что результаты последних 
опросов — это еще не приговор Трампу. Но если 
опросы показывают, что Хиллари удалось пере-
ломить отрицательные тренды последних недель, 
когда она стала терять популярность, то для нее 
это хороший знак...

Между тем во время выступления Трампа 
перед избирателями в Рено (штат Невада) респу-
бликанского кандидата вывела служба безопас-
ности со сцены. Объяснялось это тем, что среди 
участников мероприятия будто бы оказался чело-
век с оружием (выяснилось, что оружия все-таки 
не было, а у 33-летнего возмутителя спокойствия 
нашли плакат «Республиканцы против Трампа» — 
собственно, и заваруха началась, когда сторонники 
кандидата попытались вырвать у «диссидента» его 
плакат). Как бы то ни было, через несколько минут 
Трамп вернулся и завершил свою речь.

А на аналогичном мероприятии в Тампе (Фло-
рида) Дональд Трамп прошелся по поддержавше-
му его противницу рэперу Джей-Зи, раскритиковав 
его манеру выражаться: «Он использовал все 
слова, которые можно вспомнить. Я даже не буду 
первые буквы произносить, а то будут неприят-
ности. Они мне их создадут. Но он использовал 
буквально все слова в словаре». Джей-Зи дей-
ствительно выступил (вкупе с Бейонсе) на днях 
в поддержку Хиллари Клинтон, использовав не-
цензурную лексику.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ХОРОШИЙ ЗНАК 
ДЛЯ КЛИНТОН — 
НЕ ПРИГОВОР  
ДЛЯ ТРАМПА
Социологические опросы: 
48% американцев  
за демократку, 43% —  
за республиканца

Результаты президентских выборов  
в США во многом зависят  
от активности избирателей.
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Царь-колокол, по версии «гидов» 
из Поднебесной, раскололся 
после выстрела Царь-пушки.

В толпе соплеменников самозваному 
экскурсоводу легко затеряться.

За выстрел знаменитой пушки  
в Петропавловке с туристов  
берут деньги.

Сюда привозят китайских 
туристов за янтарем. Обычным 
посетителям вход закрыт.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ6
— Владислав Дмитриевич, по идее, вас 

как специалиста по эпохе Ивана Грозного дол-
жен радовать, воодушевлять взрывной рост 
интереса современников к предмету ваших 
исследований. Предположение верно?

— И да, и нет. Конечно, когда человек «сидит» 
в своей достаточно узкой специальности, когда 
круг его общения исчерпывается в лучшем случае 
немногими десятками коллег, а то и вовсе едини-
цами, такое взрывное расширение интереса к его 
предмету, конечно, приятно. Это говорит о том, 
что твоя работа заметна, востребована, нужна 
обществу. Но этим плюсы ажиотажа, пожалуй, и 
исчерпываются. Ни мотивы, ни формы удовлет-
ворения этого интереса радостных ощущений не 
вызывают. Под мотивами я имею в виду полити-
ческую конъюнктуру. Что же касается формата, то 
реакция аудитории выражается прежде всего в 
виде полемики в Интернете, ведущейся, как прави-
ло, по принципу «сам дурак». Это еще один признак 
расцветшего в нашем обществе дилетантизма. 
Я придерживаюсь той точки зрения, что если че-
ловек не сведущ в какой-то области, ему следует 
обратиться к специалисту. Ведь когда мы заболе-
ваем, то идем не к кому-нибудь, а к врачу. Историки 
тоже могут лечить — от ложного, мифологического, 
конъюнктурного истолкования прошлого.

— Нельзя не видеть, что личность и деяния 
Ивана IV подвергаются в последнее время в 
России серьезному переосмыслению: различ-
ные представители элиты соревнуются друг 
с другом в том, кто более цветисто похвалит 
Ивана Васильевича. Вот характерный пример 

этих панегириков: «Иван IV является одним из 
символов российской государственности, 
а время его правления вписано золотыми 
страницами в историю нашей Родины». Как 
вам такая историческая характеристика?

— Грозный — «символ российской государс-
твенности»? С какой стати? Если мы говорим о тер-
риториальном единстве страны, то на роль такого 
символа намного больше подходит Иван III. Именно 
в годы его правления берут начало процессы цен-
трализации, была ликвидирована данническая 
и политическая зависимость от Большой Орды, 
Россия стала значительным элементом общеев-
ропейской системы международных отношений. 
Да, в первую половину правления Ивана Грозного, 
в 1550-х годах, был осуществлен ряд принципи-
ально важных, прогрессивных для своего времени 
преобразований. Они, кстати, по многим пунктам 
развивали начатое его дедом и отцом. Однако весь 
позитивный эффект реформ был сведен на нет 
опричниной. Опричный погром положил начало 
системному кризису — политическому, эконо-
мическому, социальному. Что в итоге привело к 
Смутному времени — первой в истории России 
гражданской войне. 

 Нет, Грозного никак нельзя считать сим-
волом государственности и единства России. 
Это, напротив, символ дезинтеграции, раско-
ла — и территориального, и социального. Начиная 
с 1565 года разделение было одним из главных 
принципов его внутренней политики. Писатели 
начала XVII века, — подчеркиваю, современники, 
младшее поколение эпохи Грозного — называли 
это «братоненавистным разделением». Отчасти 
можно понять и объяснить появляющиеся сегодня 
памятники Грозному экономическими мотивами. 
Скажем, монумент в Александрове — Алексан-
дровской слободе, являвшейся долгое время 
резиденцией царя, — наверняка привлечет новых 
туристов. Но ведь надо думать и о будущем, о том, 
как это отразится на молодых поколениях. О чем 
будут рассказывать экскурсоводы, стоя у памят-
ника? О пытках и казнях в слободе? О вывезенных 
из новгородской Софии древних соборных вратах, 
вмонтированных в слободской храм? 

— Ключевой довод современных «лю-
бителей Грозного»: царя оклеветали, он пал 
жертвой информационной, «гибридной» вой-
ны, развязанной против России ее недругами. 
Говоря словами министра культуры Влади-
мира Мединского, источником представле-
ний о Грозном как о жестоком правителе, 
тиране стали произведения иностранцев, к 
которым отечественные историки относят-
ся, как правило, недостаточно критично. На-
сколько критично вы сами относитесь к таким 
источникам?

— Вообще-то профессиональное правило 
исследователей — критически относиться к любым 
источникам. Приведенная вами фраза, если она 
действительно была произнесена министром, 
боюсь, свидетельствует о том, что он не высо-
кокачественный эксперт в данной сфере. Любой 
исторический текст субъективен, в особенности 
тот, где описываются другие страны и общества, 
чужие нравы. В этом случае он не может не не-
сти того или другого идеологического заряда, 
объясняемого традициями, верой, привычными 
понятиями, идейной средой, в которой вырос и 
жил автор. То же, кстати, характерно и для рос-
сийских текстов такого рода. Но из-за того, что 
автор был пристрастен, вовсе не следует, что все 
им написанное — вранье. Это первое. 

 Второе: сторонники версии о «преднаме-
ренном очернении» царя воспринимают Европу 
XVI века как политически единое целое, как «ми-
ровую закулису» с центром то ли в Риме, то ли в 
Кракове, при дворе польского короля, то ли при 
дворе императора, то ли еще где. Но это абсурдное 
представление. Европа не была единым целым, 
зарубежные недруги Ивана Грозного — например, 
тот же польский король — не располагали ни ад-
министративными возможностями, ни денежными 
средствами, чтобы реализовать проект диффама-
ции России такого масштаба. Ведь мы имеем дело 
с довольно большим массивом текстов: рукописи, 
брошюры, так называемые летучие листки, кото-
рые распространялись по всей Европе.

 Возьмем, к примеру, известное сочинение 
Альберта Шлихтинга, содержащее очень много 
сведений о России эпохи опричнины. Поясню: 

Шлихтинг — ливонский дворянин, немец, был взят 
русскими в плен в ходе Ливонской войны. Какое-то 
время он был не у дел, а потом, поскольку владел, 
как тогда говорили, славянскими языками, стал 
переводчиком у личного врача Ивана IV, Лензея. 
Затем сумел перебраться в Речь Посполитую. 
У Шлихтинга, конечно, имелись вполне осознанные 
мотивы показать Грозного в сугубо негативном 
свете, диктовавшиеся политическими интересами 
польского двора. Однако необходимо разделять 
факты и оценки этих фактов, данные автором. 

 Что делает в таких случаях профессионал? 
Он берет и сравнивает этот текст с другими. На-
пример, с Пискаревским летописцем или сочине-
ниями Андрея Михайловича Курбского. Курбский 
ничего не знал о тексте Шлихтинга, когда писал 
свою «Историю о великом князе Московском». Тем 
более он не мог читать никого из иностранцев — 
этих текстов еще просто не было, — в то время, 
когда появилось его первое послание Грозному, 
написанное сразу после бегства князя в Литву. То 
есть вместо того, чтобы придумывать новые клише, 
следует заниматься кропотливой, аналитической 
работой. И лишь проведя такую работу, делать 
какие-то выводы.

— Имеются ли сугубо русские источники, 
подтверждающие свидетельства иностранцев 
и перебежчика Курбского? 

— Главным свидетелем является сам Грозный, 
его канцелярия. В 1581 и 1583 годах, после истории 
с сыном, царь рассылал по монастырям списки 
опальных лиц, убитых по его приказам. В целях 
поминовения. Всего обнаружено около десятка 
монастырских синодиков. Согласно им, в период 
с весны 1568-го и по лето 1570-го, когда были 
проведены массовые казни на Красной площади, 
то есть за два с небольшим года, было казнено 
около трех тысяч человек. В синодики включены 
отрывки из донесений, которые писали начальники 
отрядов опричников. О том, к примеру, что в таком-
то селе «отделано ручным усечением и боем», то 
есть огнестрельным оружием, такое-то количество 
людей. Много подобных эпизодов относится к 
Новгородскому походу Грозного. Для сохранения 
секретности по всему маршруту карательной экс-
педиции был установлен режим мертвой тишины: 
убивали если не всех, то подавляющее большинс-
тво тех, кто встречался по дороге. И собственных 
подданных, и пленных иноземцев.

Кроме того, свидетельства о казнях во мно-
жестве присутствуют в русских летописях. Правда, 
летописного дела как централизованного институ-
та на тот момент уже не существовало. Но остались 
местные летописи. Есть псковская летопись, есть 
вторая новгородская летопись. Обе содержат 
немало сведений о том, что происходило в этих 
городах в годы опричнины. Велись летописные 
записи и в монастырях северной Руси. Кроме 
того, существуют летописи первой трети XVII века. 
В первую очередь речь идет о Пискаревском ле-
тописце — этот документ содержит очень выра-
зительное, а главное, точное описание опричных 
казней. Поэтому утверждать, что информация о 
жестокостях грозненского правления исходила 
только от иностранцев, совершенно не верно. 
Русских источников, относящихся к этому периоду, 

возможно, не так много, как хотелось бы, но они 
есть. Нужно лишь внимательно их читать.

 — Но, скажем, имени опального мит-
рополита Филиппа в синодиках, насколько 
известно, нет. По официальной версии, он 
скончался своей смертью — угорел. 

— В официальных документах XVI века такая 
версия не зафиксирована. Это пересказ слов 
Малюты Скуратова игумену Отроча монастыря, со-
держащийся в некоторых текстах того времени. 

— Тем не менее это дает вашим оппо-
нентам повод усомниться в факте убийства 
Филиппа Скуратовым по приказу царя. Мол, 
все это опять-таки выдумки иностранцев.

— Отвечу очень просто: существует житие 
святителя Филиппа, и там такой эпизод есть. Ситу-
ация очевидна: выражаясь современным языком, 
была «настоятельная просьба» царя благословить 
поход на Новгород. На что последовал неприем-
лемый для Ивана IV и его посланца отказ.

— Но ведь житие написано гораздо позже. 
Собственно, на это как раз и упирают борцы 
с «очернением».

— Точная дата написания жития неизвестна, 
обычно оно датируется 1590-ми годами. Я пола-
гаю, что началом работы над ним можно считать 
1590 год. Это означает, что люди, писавшие житие, 
не понаслышке знали о событиях опричнины. Они 
тогда жили. И к тому же они не имели возможности 
ознакомиться с сочинениями иноземцев. Влияние 
«иностранного фактора» на авторов жития, иноков 
Соловецкого монастыря, полностью исключено. 
Второе: политических мотивов для клеветы на 
Ивана Грозного и Скуратова у них найти нельзя. 
Царствовал тогда сын Ивана IV, а правивший при 
нем Борис Годунов был женат на дочери Малюты 
Скуратова.

 И третье: в 1652 году, когда останки Филиппа 
были перенесены из Соловецкого монастыря в 
Москву, царь Алексей Михайлович несколько дней 
провел в покаянных молитвах перед саркофагом с 
мощами. В его грамоте, адресованной святителю, 
говорится о «согрешении прадеда нашего, царя 
и великого князя Иоанна», вызванном «завистью 
и неудержанною яростью». Вряд ли этот факт мог 
бы иметь место, если бы информация об убийстве 
Филиппа была не более чем слухом, распространя-
емым иностранцами. Другой вопрос — дал Грозный 
конкретное распоряжение или это была личная ини-
циатива Скуратова? Но ответственность за смерть 
Филиппа в любом случае ложится на царя. 

— Согласно некоторым новейшим «ис-
следованиям», сын Ивана Васильевича, Иван, 
тоже умер свой смертью — во время путе-
шествия из Москвы в Петербург. Это, понят-
но, анекдот. Ну а если серьезно: насколько 
достоверным можно считать факт убийства 
Грозным своего сына? 

— Давайте вначале определимся с терми-
нами: предумышленным убийством это дейс-
твительно не было. Случившееся можно назвать 
бытовым конфликтом. Эпизод возник буквально 
на пустом месте: царь случайно застал жену ца-
ревича, которая была на сносях, одетой лишь в 
платье. По понятиям того времени — в нижнем 
белье. И принялся «учить» сноху хорошим манерам 

с помощью посоха. Когда прибежавший на крики 
царевич попытался заступиться за Елену, царь 
переключился на него и случайно попал острым 
концом посоха в висок сыну. А через несколько 
дней Иван Иванович скончался. 

Эта версия впервые была изложена папским 
легатом Антонио Поссевино, который выступал 
посредником на мирных переговорах между царем 
и польским королем Стефаном Баторием. Поссе-
вино в свою очередь основывался на информации, 
полученной им от своего переводчика, находив-
шегося в это время в Александровской слободе. 
Всеми серьезными специалистами это описание 
событий признается вполне аутентичным тому, 
что происходило в реальности. Есть и русские 
источники, подтверждающие факт насильствен-
ной смерти царевича. Причем некоторые из них 
подают это происшествие в еще менее выгодном 
для царя свете. Так, согласно псковской летописи, 
Грозный убил сына, поскольку тот хотел идти во 
Псков и возглавить армию. 

 Так что факт насильственной смерти царевича 
несомненен. Но, повторю, на мой взгляд, это, ко-
нечно, была случайность. При всех особенностях 
своего темперамента Грозный был, безусловно, 
умным человеком и политиком. Он не мог не пони-
мать, чем грозит династии и стране потеря единс-
твенного более-менее нормального наследника. 

— Еще один весьма распространенный 
довод: Грозный был сыном своей эпохи — 
и далеко не самым жестоким ее отпрыском. 
Мол, на фоне того, что творилось в те же годы 
в Западной Европе, Иоанна IV можно назвать 
чуть ли гуманистом: казнил всего несколько 
тысяч поданных, в то время как в некоторых 

странах счет жертвам репрессий шел на де-
сятки тысяч. Что скажете на это?

— На это есть два ответа. Первый: что, нашим 
предкам и нам легче от того, что где-то когда-то 
было еще хуже, пролилось еще больше крови? 
Это не аргумент. Второе: в Европе тогда шли 
религиозные войны. Конфликтующие стороны 
расправлялись со сторонниками иного, чем у них, 
понимания христианской веры, как говорится, без 
суда и следствия. Во Франции, например, в Варфо-
ломеевскую ночь католики гонялись за гугенотами 
и убивали всех, кого сумели поймать. В России 
гражданского конфликта такого рода тогда не 
было. Это был в чистом виде государственный 
террор. Так что подобные сопоставления, как бы 
обеляющие Грозного, абсолютно не логичны и не 
правомерны. Нет, вполне можно согласиться с тем, 
что Иван Грозный был сыном своего времени. Он 
не был ни пришельцем из космоса, ни исчадием 
ада. Но не был и ангелом-спасителем. Ни в коей 
мере. Кстати, нелишним будет заметить, что нико-
му сегодня в Европе не приходит в голову ставить 
памятники правителям той эпохи. 

— Каково, по вашей оценке, общее коли-
чество жертв Грозного?

— Более-менее точный их подсчет — к со-
жалению, неразрешимая задача. С точки зрения 
источников мы бедная страна: наши возможности 
несравнимы с теми архивными богатствами, кото-
рыми располагают наши коллеги в большинстве 
европейских стран. Благодаря синодикам отно-
сительно точно мы знаем о том, сколько погибло 
с весны 1568 и по лето 1570 года: около трех тысяч 
человек. Но казни были и в другие годы. Даже что 
касается 1568–1570 годов, список, конечно, далеко 
не полон. Насилие ведь далеко не ограничивалось 
политическими фигурами и публичными казнями. 
Сколько людей погибло в частном порядке, в силу 
того, что они чем-то не угодили или не понравились 
опричникам, определить невозможно. Можно 
с уверенностью говорить о том, что количество 
прямых жертв опричнины — это не три и не пять 
тысяч, а гораздо больше. 

 Кроме того, нужно понимать, что опрични-
на — это не только казни. Это еще и массовые 
насильственные перемещения населения, крайне 
отрицательно сказывавшиеся на всех сторонах хо-
зяйственной жизни, социального бытия и привиле-
гированных людей, и простолюдинов. Нарушение 
нормального хода дел в разы усугубляло отри-
цательные последствия природных бедствий — 
эпидемий и недородов. Обезлюживание многих 
территорий страны во второй половине правления 
Грозного — установленный факт. Степень этого 
запустения сопоставима с тем, что было в годы 
Смуты. Таким образом, если к тысячам казненных 
добавить погибших от разрухи, вызванной экспе-
риментами царя, счет пойдет уже на десятки тысяч. 
Если учесть, что население страны составляло 
тогда примерно шесть миллионов человек, это 
никак нельзя назвать маленькими цифрами.

— Всех ли жертв Грозного можно назвать 
невинными, были ли среди них реальные из-
менщики и заговорщики?

— Во-первых, что считать изменой? С точки 
зрения Ивана Васильевича, кругом, конечно, были 
сплошь заговорщики. Не выполнил приказ царя, 
не важно, по какой причине, — изменщик. Почти 
любая военная неудача — из-за заговорщиков. То 
же самое, если что-то укрыл от налогообложения 
или, не дай бог, посмел перечить царю. И потом 
заговор во имя чего? Чтобы сменить царя? Но 
давайте вспомним: Иван IV оказался на троне, 
когда ему было три года. Когда умерла его мать, 
Елена Глинская, она была тогда реальной прави-
тельницей, ему не исполнилось и 8 лет. В течение 
14 лет, вплоть до начала 1550-х годов, если он не 
устраивал какую-то часть элиты как наследник и 
правитель и его хотели свергнуть, это довольно 
легко было осуществить. Но ничего подобного 
и в помине не было. О действительной измене 
можно говорить лишь в случае бегства к против-
нику и участия в войне против своей страны. Но 
таких случаев было совсем немного.

— Есть, однако, версия, что в конце концов 
его все-таки отравили.

— Нет, это несерьезная версия. Начальником 
аптекарского приказа, лицом ответственным за 
здоровье царя, был Богдан Яковлевич Бельский — 
самый близкий Ивану Васильевичу в последние 
годы и месяцы его жизни человек. Ни у него, ни у 
Бориса Годунова, который также часто упомина-
ется в этом контексте, не было мотивов травить 
Грозного, поскольку не существовало абсолютно 
никаких гарантий того, что они в этом случае ос-
тались бы при власти. 

— Тем не менее содержание ртути в 
останках Грозного во много раз превышает 
норму.

— Этому имеется вполне естественное объ-
яснение. Все то, что использовалось в то время 
знатью для украшения лиц и рук как женщина-
ми, так и мужчинами, — это восточные снадобья 
с большим содержанием ртути. Ртуть входила 

также в состав ряда лекарственных препаратов. 
И, повторю, я просто не вижу лиц, которые име-
ли бы на тот момент серьезные причины желать 
царю преждевременной смерти. Массовых опал 
и казней в это время уже не было.

— Не менее важен вопрос о психическом 
здоровье Ивана Грозного. Что вы думаете 
об этом? 

— Я не специалист, но присоединяюсь к мне-
нию психиатров и психологов: он был параноиком. 
Так считал, например, Владимир Бехтерев. Первым 
известным проявлением болезни можно считать 
случай 1543 года. Царю, которому на тот момент 
было 13 лет, не понравилось поведение князя 
Андрея Шуйского. Сначала он стерпел, а через 
несколько месяцев приказал своим псарям убить 
князя и выбросить тело не захоранивая. Немо-
тивированные, по наговору, казни произошли 
летом 1546-го и в январе 1547 года. Однако в 
1547–1548 годах случились события, которые были 
восприняты молодым царем как проявления божь-
его гнева и, судя по всему, произвели переворот в 
его сознании. Речь идет о московском восстании 
лета 1547 года, о неудачном походе на Казань 
зимой 1547–1548 годов и о молнии, ударившей 
летом 1548 года в царские покои в дворцовом 
селе Воробьеве. После этого, с февральского 
Собора примирения, начался блестящий период 
царствования Грозного — так называемая эпоха 
Избранной рады. Тогда его политика строилась 
на основе консолидации элит.

— А потом болезнь вновь обострилась? 
— Нельзя этого исключать. Толчком, по-ви-

димому, послужила смерть в 1560 году Анастасии, 
первой жены Грозного, которая была ему очень 
дорога. Он утверждал, что ее отравили, но эту 
версию вряд ли можно считать убедительной.

— Чем, на ваш взгляд, объясняется воз-
никновение нынешнего «культа Грозного»? 
Можно ли считать его стихийным явлением 
либо инициатива идет сверху?

— Думаю, и то, и другое. В определенной 
части нашего общества действительно сущест-
вует запрос на фигуру жесткого, даже жестокого 
правителя. По поводу причин этого вам, навер-
ное, лучше обратиться к социологам. На мой же 
взгляд, это реакция на те социально-экономи-
ческие потрясения и несправедливости, через 
которые мы прошли и сегодня еще наблюдаем. 
Людям хочется такой власти, которая быстро и 
без лишних церемоний изменила бы эту ситуацию, 
навела бы, так сказать, порядок. Примерно такой 
же, по моим представлениям, является и природа 
возрождающегося сталинского культа. 

— Ну а что сегодня привлека-
ет в образе Грозного нашу элиту? Его 
антизападничество?

— Возможно, кто-то действительно воспри-
нимает Грозного как символ антизападничест-
ва. Но начнем с того, что сам Иван Васильевич 
русским себя отнюдь не считал. В переговорах 
с иностранными послами царь говорил, что он «из 
немец». Свое происхождение Иван Васильевич 
традиционно вел от Пруса — мифического брата 
римского императора Августа — и очень этим 
гордился. Или возьмем его брачные планы. После 
смерти Анастасии он настойчиво искал невесту за 
рубежом. Вначале сватался к Екатерине Ягеллон, 
родной сестре польского короля, которая была 
старше царя на четыре года. Но сенат, а в итоге и 
Сигизмунд II отказали ему. А незадолго до своей 
кончины Иван IV вел тайные переговоры с англий-
ским послом о возможной женитьбе на какой-либо 
близкой родственнице королевы Елизаветы. 

 С помощью этого брака царь рассчитывал 
заключить военно-политический союз с Англи-
ей. При этом его нисколько не смущало, что он 
состоял тогда в браке с Марией Нагой. Другой 
факт: в 1569 году Грозный попытался навязать 
англичанам союзный договор, включавший пункт 
о взаимном предоставлении монархам права 
на политическое убежище при неблагоприятных 
обстоятельствах. И Елизавета I согласилась при-
ютить русского самодержца с семьей в случае, 
если он потеряет трон. Отказавшись, правда, от 
военно-политического союза и от своего права на 
убежище. А посмотрите на ближайшее окружение 
Грозного: немцы-опричники — Таубе, Крузе, Шта-
ден, — иностранные врачи, астрологи, перевод-
чики... Словом, мнение о том, что он испытывал 
вражду ко всему иноземному, западному, очень 
далеко от истины.

— Да, думаю, для многих наших поклоня-
ющихся Грозному патриотов будет большим 
сюрпризом узнать, что при определенном 
стечении обстоятельств он мог стать первым 
российским лондонским политэмигрантом.

— Бесспорно. Что касается того, кто и в ка-
ких политических целях педалирует эту тему, то 
госзаказа я пока не вижу. Но вижу группу иници-
аторов, имеющих, по-видимому, определенные 
связи в Администрации Президента, в правитель-
ственных и некоторых партийных структурах. Эти 
люди пытаются закрепить тенденцию, связанную с 
положительной оценкой правления Ивана Грозно-
го — во всех проявлениях и во всех периодах. По их 
мысли, как я ее понимаю, это должно подтолкнуть 
нашу власть к коррекции внутриполитического 
курса — в соответствующем опричному облику 
Грозного направлении.

 Но хочу надеяться, что эти усилия не увенча-
ются успехом. Во власти, насколько мне известно, 
есть и другие группировки, не склонные одоб-
рительно воспринимать подобные инициативы. 
Кстати, инициаторам следовало бы помнить о 
судьбе, постигшей руководителей опричнины. 
В 1565 году пришло первое их поколение. Где они 
оказались через пять лет? Кто убит, кто в тюрьме. 
Пришло второе поколение. Кого топил Иван Гроз-
ный осенью 1572 года в Новгороде? Опричников, 
не земских людей! А через три года были казне-
ны их преемники — третье поколение опричных 
командиров... 

— Очень похожего алгоритма придержи-
вался, помнится, и товарищ Сталин.

— Я бы не стал проводить здесь слишком 
жестких параллелей, но аналогия, конечно, на-
прашивается. Не случайно в советской истори-
ографии эпохи сталинских репрессий опричнина 
понималась как борьба прогрессивного царя с 
реакционным боярством. В общем, как показывает 
российский исторический опыт, инициатива в та-
кого рода политических проектах обычно бывает 
наказуемой.

 Андрей КАМАКИН. 

В музыкальном представлении 
примут участие любимые звезды 
шансона и отечественной эстрады. 
Среди которых: группа «Лесоповал», 
группа «Ума2рман», Леонид Агутин, 
«Бурановские бабушки», Михаил 
Бублик, Александр Буйнов, Елена 
Ваенга, Олег Газманов, Алексей 
Глызин, Ирина Круг, Григорий 
Лепс, Александр Ломинский и Та-
тьяна Буланова, Сергей Любавин, 
Денис Майданов, Стас Михайлов, 
Александр Новиков, Кристина Ор-
бакайте, Сосо Павлиашвили, Таи-
сия Повалий, Рада Рай, Александр 
Розенбаум, Виктор Рыбин, группа 
«Самоцветы», Сергей Трофимов, 
«Хор Турецкого», Аркадий Укупник, 

Денис Харламов, Михаил Шуфутин-
ский, Юта и многие другие.

Специальным гостем про-
граммы станет российский му-
зыкант Сергей Шнуров и группа 
«Ленинград».

«Ээхх, Разгуляй!» объединит 
любителей разных музыкальных сти-
лей. Особенностью концерта явля-
ется то, что приглашенные звезды 
не только исполняют старые хиты, 
но и презентуют новые песни. При-
ходите, чтобы получить заряд по-
ложительных эмоций на целый год. 
Ведь шансон — это, прежде всего, 
народная музыка, способная найти 
отголосок в душе каждого.

Елена ФРОЛОВА.

Ежегодный концерт «Ээхх, Разгуляй!» прогремит в Москве в этот раз 12 ноября в 
спорткомплексе «Олимпийский». Живой звук, грандиозное шоу и яркие спецэф-
фекты создадут атмосферу всенародного праздника.

КОНЦЕРТ

«ЭЭХХ, РАЗГУЛЯЙ!» — ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ
Фейерверк звездных артистов «Радио Шансон»

Каждый год продюсеры и создатели премии 
шокируют слушателей и телезрителей канала 
«RUSSIAN MUSICBOX» грандиозным представ-
лением, громкими премьерами и неожиданны-
ми дуэтами. В этот раз организаторы обещают 
еще больше сюрпризов и ярких постановок, над 
каждыми из которых уже работает группа профес-
сионалов. Участниками шоу-концерта в этом году 
станут: Леонид Агутин, Ани Лорак, «Би-2», Денис 
Майданов, Лолита, Сергей Трофимов, SEREBRO, 
LOBODA, MBAND, Алексей Воробьев, Юлианна 

Караулова, «АГОНЬ», Наргиз, Полина Гагарина 
и многие другие популярные артисты.

Звезды российского шоу-бизнеса с нетерпе-
нием ждут результатов народного голосования, 
которое проходит по следующим номинациям: 
«Певец года», «Певица года», «Группа года», «Рок 
года», «Hip-hop года», «Песня года», «Видеоклип 
года», «Альбом года», «Раскрутка года», «Gold» и 
другие. Итоги будут подведены уже 17 ноября в 
Crocus City Hall.

Елена ФРОЛОВА.

17 ноября в концертном зале «Крокус Сити Холл» прой-
дет четвертая ежегодная «Реальная премия MUSICBOX 
2016». Зрителей ждет живой звук, громкие хиты и уни-
кальное шоу с участием звезд российской эстрады, а 
также долгожданное подведение музыкальных итогов.

В Москве состоится 
награждение победителей

ЧЕТВЕРТАЯ ЕЖЕГОДНАЯ 
«РЕАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ MUSICBOX»

ПРЕМИЯ

Открытие очередного памятника Ивану Грозному — 
в Александрове, запланированное первоначально на 
4 ноября, отложено до весны. Тем не менее тенденция 
налицо: хор сторонников исторической реабилитации 
«оклеветанного царя» столь громок и дружен, что День 
народного единства того и гляди превратится в День 
опричника. В какой мере личность Ивана Васильевича 
и его политическое наследие подходят на роль 
«духовной скрепы»? На вопросы «МК» отвечает старший 
научный сотрудник Института всеобщей истории  
РАН Владислав Назаров — известный специалист по 
истории России XIV–XVII веков. 

Историк Владислав НАЗАРОВ:  
«Грозного никак нельзя 
считать символом 
государственности и единства 
России. Это, напротив, символ 
дезинтеграции, раскола» 

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 и 8 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щелковская»,  
Московский автовокзал
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой Континент»
9 и 10 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
9 ноября с 15.00 до 18.00
НОГИНСК, ул. Текстилей, д. 31, в фойе районного ДК
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А 

16
+

Наименование издания  на почте в пунктах «МК»
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ И СУББОТАМ, 6 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ

подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 832,92 руб. 750 руб.
годовая подписка 1741,29 руб. 1500 руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ, 5 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ
подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 716,76 руб. 650 руб.
годовая подписка 1506,83 руб. 1300 руб.

ВНИМАНИЕ! Для ветеранов и участников ВОВ, инвалидов I и II групп на почте и в подписных пунктах 
«МК» действуют льготные цены. Предъявление подтверждающих документов, их ксерокопии,  

в местах подписки обязательно.

Приглашаем всех в подписные пункты «МК» и на почту оформить подписку  
на первое полугодие 2017 года.

«Царь Иван Васильевич Грозный». 
Художник Виктор Васнецов. 

«Опричники в доме опального 
боярина». Художник 
Александр Новоскольцев.

«Московский застенок.  
Конец XVI века».  
Художник Аполлинарий Васнецов. 



Многие вернулись (те, кто не умер) еще 
перед исчезновением 1/6 части суши (на вре-
мя, навсегда), другие подъехали чуть позже, 
уже в новую страну. А мы очень быстро поня-
ли, обучились, что никакие они не предатели 
— наоборот, гордость России. Что по миру 
разбросала их Судьба, от которой не уйдешь. 
Что все они — кадеты, эсеры, антисоветчики — 
НАШИ. Мы сумели измениться (ну хоть в этом!) 
в восприятии, в понимании соотечественников. 
Кстати, здесь большая роль и Владимира Пу-
тина. Перезахоронение в России философа 
Ивана Ильина, лидеров Белого движения, при-
мирение с Русской православной церковью за 
рубежом — безусловно, его заслуга. 

Да и разве хотели они уезжать? Про-
фессора, ученые, те, кого Ленин посадил на 
философский пароход? Спас таким образом 
от неминуемого расстрела? 

А писатели? Ни Солженицын, ни Аксе-
нов, ни Войнович, ни Галич, ни Довлатов, ни 
Бродский, ни Виктор Некрасов ни за что не 
собирались покидать Родину. Это Родина вы-
кинула их. Советская Родина. А Ростропович, а 
Вишневская? Укрывая Солженицына на своей 
даче, они лишь исполняли долг чести, за этот 
долг чести правительство СССР лишило их 
Родины. 

И те, кто остался на Западе ради свободы 
творчества — Нуреев, Барышников, Макарова, 
Годунов, — все равно оставались нашими, так 
мы поняли. Хоть и не сразу. 

Постсоветский человек все-таки изменил-
ся, так казалось. Изгнанники простили нас, а мы 
раскаялись, осознали свою вину. Мы думали, 
это навсегда. 

Вдруг время стало возвращаться, повер-
нулось вспять. Появились люди, активисты, 
которые захотели стать святее даже того, кто 
их приручил. Они чувствуют: что-то стало ме-
няться в воздухе. Они идут на зов, вечный зов. 
Нет, они бегут впереди мчащегося назад паро-
воза. «Этот поезд в огне, и нам некуда больше 
бежать» — пели мы когда-то с уверенной радо-
стью вслед за Гребенщиковым. Теперь побоку, 
никому не интересно. Поезд дальше не пойдет, 
просьба освободить вагоны? Как бы не так, мы 
опять летим на всех парах back in USSR. 

Бедные. Мы так рьяно спасали русский 
мир на Украине. Искали его, но так и не нашли. 
А он есть! Он там, где живут русские, ну хотя бы 
один. В Америке, в Австралии, в Германии, в 
Израиле — всюду. Это богатство наше. 

А великому русскому клоуну Олегу Попо-
ву — светлая память. 

Александр МЕЛЬМАН.
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КРОССВОРД

ЗЛОБА ДНЯ

ГОСТИ ПОДПИСКА

ЧТО ДУМАТЬ?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Затея, на которую 
голь хитра. 4. Автомобиль, который купил 
Шеф Лелика и Геши в комедии «Бриллианто-
вая рука». 10. Друзья, спешащие на выручку.  
11. Бескомпромиссный политик. 13. Свинг в 
боксе. 14. Предприятие для стоянки и ремон-
та подвижного железнодорожного состава.  
15. Человек, который предал свои идеалы. 
16. Крепкий алкоголь с экстрактом горькой 
полыни. 18. «Пожар», который гасят содовым 
раствором. 20. Смысловой «близнец» слова. 
22. Исцелявший от ран чудесный бальзам 
матушки Д’Артаньяна. 23. Газ или жидкость 
со взвешенными в них мельчайшими части-
цами. 24. Ошибка в сказке Бориса Заходера 
«Кит и кот». 27. Пчелиный клей. 30. Птица в 
небе, которая хуже синицы в руке. 32. «Тюрь-
ма» канарейки. 34. Премия, вдохновляющая 
на трудовые подвиги. 35. Юный спортсмен, 
кумирами которого являются Месси и Мара-
дона. 36. Кровосос, пахнущий не то кинзой, 
не то коньяком. 38. «Океан» на асфальте после 
сильного ливня. 39. Малолетний иждивенец в 
семье. 40. Врач, назначающий специальную 
обувь. 41. Коробка конфет с самой разной 

начинкой. 42. Железная птица, что в ангаре 
томится.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прима телепередачи.  
2. Меняющаяся картинка в калейдоскопе.  
3. «Чай» из кураги и чернослива. 5. Древесная 
мульча на грядке с клубникой. 6. Находка в мечтах 
бедного землекопа. 7. «Лавочка» человека, уже 
готового к путешествию. 8. «Особь» из царства 
Флоры. 9. Дорожка, по которой катился сказоч-
ный Колобок. 10. Проживание жильца с полным 
обслуживанием. 12. «Арктика», которая проводит 
суда по Северному морскому пути. 17. «Пасынок» 
Фортуны. 19. Мудрец-скопец, подаривший Да-
дону золотого петушка. 20. Скрытая забастовка. 
21. Избитая рифма к слову «любовь». 25. Лишняя 
рюмка, ставшая причиной утреннего похме-
лья. 26. Ритмическая гимнастика, популярная 
в восьмидесятых. 27. Специальное помещение 
для киносъемок. 28. Драгоценный камень зе-
леного цвета. 29. «Зевотная» атмосфера уны-
лой вечеринки. 31. Буквенная «обойма» языка.  
33. Невменяемая горячка, ставшая причиной 
оправдательного приговора. 34. Единица из-
мерения газетной статьи. 37. «Ручка» в стиле 
ретро. 38. Томатно-перечное «варенье».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бегство. 4. Комбайн. 10. Реакция. 11. Экзамен. 13. Очаг. 14. Фото.  
15. Нелепость. 16. Лизинг. 18. Яблоня. 20. Гонорар. 22. Кавардак. 23. Мститель. 24. Окку-
пант. 27. Кривляка. 30. Трибуна. 32. Варвар. 34. Радист. 35. Одолжение. 36. Степ. 38. Соты.  
39. Торнадо. 40. Инженер. 41. Нищенка. 42. Потолок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бинокль. 2. Снег. 3. Викинг. 5. Оладья. 6. Блеф. 7. Негодяй. 8. Мятежник. 
9. Аэродром. 10. Раззява. 12. Новосел. 17. Незабудка. 19. Бретелька. 20. Гидрант. 21. Рытвина. 
25. Квартет. 26. Триллион. 27. Крушение. 28. Коридор. 29. Хвастун. 31. Отрывок. 33. Родник. 
34. Решето. 37. Поле. 38. Сено.

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты. Возврат 
квартир. т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

ЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЦ НТНТНТНТНТНТНТНТРРРРРРРР ПРПРПРПРПРПРПРПРАВАВАВАВАВАВАВАВОВОВОВОВОВОВОВОВО ОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙО  
ПОПОПОПОПОПОПОПОПОМОМОМОМОМОМОМОМОМОЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩ

Все виды юридических услуг
Первичный прием бесплатно

8 (495) 640 73 36

приглашаю
❑ курьер- регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 2000-5000 р.
т. 8-925-186-71-39

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, 

открытки, фотографии 
б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально!

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ расслабление 

м."Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
т. 8-968-855-17-08

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50

Я, АБДУЛ
ХУСАИН  БАЗАР,

08.05.1987 г.р.,
уроженец

Республики
Афганистан, 

сообщаю об утере 
паспорта

на свое имя

предлагаю
❑ отдых по всем районам

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! т. 8-916-842-28-56
❑ ОТДЫХ т. 8-967-047-89-99
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Беговая",

м. "Дмитровская"
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых м. "АЭРОПОРТ"
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-917-70-56

 отдых т. 8-925-128-25-99

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Продолжаем проект «МК» «Итоги Олим-
пийских игр-2016 в Рио-де-Жанейро». Во 
вторник, 8 ноября, с 14.00 до 15.00 в 
редакции состоится онлайн-конференция 
знаменитой яхтсменки, чемпионки мира и дву-
кратной чемпионки Европы, члена президиума 
Всероссийской федерации парусного спорта 
Екатерины СКУДИНОЙ. Тема: долгожданная 
олимпийская медаль Рио-2016 — эпизод или 
первая ласточка, предвещающая награды 
Токио-2020? 

Свои вопросы вы можете задать уже 
сейчас на нашем сайте www.mk.ru в разде-
ле «Гости МК» в комментариях к анонсу.

Во вторник, 8 ноября, в 18.00 в редакции 
«МК» состоится «круглый стол» на тему «Россий-
ский кёрлинг: одна женская сборная — хорошо, а 
две — лучше». Гостями редакции станут президент 
Федерации кёрлинга России, депутат Госдумы РФ 
Дмитрий Свищёв и игроки, которые представят 
национальную команду на чемпионате Европы в 
последней декаде ноября в Шотландии. Это скип 
Виктория Моисеева, ее партнеры Ульяна Васи-
льева, Галина Арсенькина, Юлия Гузиёва, а так-
же запасной игрок Юлия Портунова. Чемпионат 
континента служит отбором на первенство мира-
2017, где нашим девушкам необходимо набирать 
рейтинговые очки в олимпийской квалификации к 
2018 году к Играм в корейском Пьёнчхане. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение 
журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра: «МК», улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова). 

Сегодня, 7 ноября, в 15.00 в «МК» со-
стоится «круглый стол» на тему «Путевка в 
Турцию: безопасно ли ехать туда сегодня?» 
Существует ли террористическая угроза для 
отдыхающих на местных курортах россиян? На-
сколько защищены турецкие отели, трансферы, 
безопасны ли аэропорты? Среди участников 
«круглого стола» — исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России Майя Ломид-
зе, президент Альянса туристических агентств 
Андрей Гаврилов, старший научный сотрудник 

Центра евроатлантической безопасности МГИ-
МО Юлия Кудряшова, член Совета по внешней 
и оборонной политике генерал-майор (ФСБ) в 
запасе Александр Михайлов. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста / пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра: «МК», улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

Вы подписчик «Московского комсомоль-
ца»? Или собираетесь им стать? Тогда этот 
конкурс для вас! Подпишитесь на газету на 
2017 год и примите участие в конкурсе. 

Пришлите свой вопрос главному редак-
тору газеты «Московский комсомолец» Павлу 
Николаевичу Гусеву. Он лично выберет самые 
интересные вопросы и пригласит авторов в го-
сти в редакцию, где вы сможете встретиться с 
лучшими журналистами «МК» в рамках празд-
ничной акции для подписчиков «Хорошее на-
строение». Мероприятие состоится в декабре, 
когда «Московский комсомолец» традиционно 
отмечает свой день рождения.

Ответы на самые интересные вопросы мы 
опубликуем в газете и на сайте www.mk.ru. 

Отправить вопросы можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (123995, Москва, улица 1905 года, 
д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте «Конкурс 
«Хорошее настроение от «МК» или передать 
через редакционные подписные пункты (их 
адреса ежедневно публикуются в газете).

Вопросы будут приниматься до 1 де-
кабря 2016 года!

Подробности по телефону 8 (495) 
665-40-80.

ПАВЕЛ ГУСЕВ ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ  

ЧИТАТЕЛЕЙ «МК» 
Участвуйте в акции газеты 
«Хорошее настроение»  
и приходите к нам в гости!

КАК ВСТРЕТИЛ РОССИЯН БЕРЕГ ТУРЕЦКИЙ?

ЛЕДОВЫЕ ОЖИДАНИЯ РОССИИ: НОВЫЙ СЕЗОН

НАШ ПАРУС НЕ ОДИНОКИЙ!

...НЕМЕЦКИЙ ШПИОН?

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Саратов». 
Контактные данные: тел.: (8452) 30-62-87; 
e-mail: Vergazov-RR@utg.gazprom.ru; 
Romanenko-AS@utg.gazprom.ru
 Все замечания и предложения по процедуре проведе-

ния настоящих торгов просим сообщать ПАО «Газпром», 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО «СТ групп», РФ, 105064, 
Москва, Нижний Сусальный переулок, д. 5, стр. 19, 3 этаж, 
Офисный центр «Деловой», тел. +7 (495) 908-82-54; e-mail: 
info@realstand.ru

Дата и время проведения торгов: 12 декабря 2016 года 
в 14-00 по московскому времени.

Место проведения торгов: Москва, Нижний Сусальный 
переулок, д. 5, стр. 19, 3 этаж, Офисный центр «Деловой».

Выставляемое на торги Имущество (далее — 
Имущество): 

Автотранспортные средства и самоходные машины в ко-
личестве 82 ед.

Объекты предлагаются к реализации отдельными лотами 
— 82 лота.

 С полным перечнем Имущества и условиями продажи воз-
можно ознакомиться, обратившись к Организатору торгов. 

Местонахождение имущества: РФ, 410052, г. Саратов, 
пр. 50 лет Октября, 118-А

Собственник актива: ООО «Газпром трансгаз Саратов».
Имущество продается отдельными лотами. 
Обременения Имущества отсутствуют.
Заявки на участие в торгах, подписанные уполномоченными 

лицами претендента, принимаются Организатором торгов c 
07 ноября 2016 г. по 08 декабря 2016 г. с 10-00 до 15-00 часов 
московского времени по адресу: Москва, Нижний Сусальный 
переулок, д. 5, стр. 19, 3 этаж, Офисный центр «Деловой». 
Дополнительную информацию о предмете и порядке про-
ведения торгов, типовую форму договора о задатке, проект 
договора купли продажи Имущества, а также бланк заявки 
можно запросить по телефону +7 (495) 908-82-54 или по 
e-mail: infо@realstand.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении торгов по продаже транспортных средств 
и самоходных машин в количестве 82 единиц (собственник — ООО «Газпром трансгаз Саратов»)

Зачем писать, что потоки воды 
льются сверху? Надо ли уточнять, 
что в дождевые бочки льётся вода, 
а не вино, не коньяк? Какая разница 

для фундамента: внезапная будет гроза или пред-
сказанная по радио? Ливень может подмочить 
фундамент; но смыть... 

…Первый признак бездарного музыканта 
— фальшивые ноты. Пальцы попадают не туда. 
Ценители музыки морщатся, как от зубной боли. 

Настоящая беда современной литературы 
— неправильное словоупотребление. «Писатель» 
попадает не туда. 

Трудно представить, что фальшивящему 
пианисту дадут премию за то, что он исполняет 
концерт Моцарта, а не Чижик-Пыжик. Уж лучше 
Чижик, чем фальшивый Моцарт. Лучше честный 
чугун, чем фальшивое золото. 

В литературе иначе. Фальшь слышна, но до-
казать её труднее, чем в музыке. Однако если 
книга представлена на премию, попала в руки 
профессионалов… Неужели они не замечают, 
не чувствуют? 

Собравшись помирать, героиня готовит 
одежду: «Глухое шерстяное платье с белым 
кружевным воротничком, длинный передник 
с вышитыми гладью карманами, туфли на 
плоской подошве, вязаные гулпа (толстые но-
ски), тщательно простиранное и выглаженное 
нижнее белье, а также прабабушкины чётки 
с серебряным крестиком. Оставила одежду 
на самом видном месте гостевой комнаты, 
водрузила на стопку смертного конверт с 
деньгами — на похоронные расходы». 

Уважаемые читатели, водрузить можно па-
мятник на пьедестал, знамя над Рейхстагом… 
Водрузить конверт нельзя. 

На второй странице повести Наринэ Абгарян 
написано: «Зачем плакать, если неизбежного 
не миновать. У каждого своя смерть, кому-то 
она отключает сердце, у кого-то, глумясь, 
отнимает разум»… 

Какая из этих фраз глупее, определить трудно. 
Про первую думайте сами. А про вторую придёт-
ся сказать: остановка сердца — действительно 
смерть; но безумие к смерти не имеет никакого 
отношения, сумасшедшие живут годами. 

В аннотации на повесть читателям обещаны 
«настоящие сокровища духа». Верить ли? Возмож-
но, писатель искренне хотела создать сокровища. 
Ну и что? Никакой благодарности композитору за 
то, что он взял высокую тему, не может быть, если 
он взял фальшивую ноту. Да, перед нами орато-
рия (так написано на партитуре), но это якобы 
оратория. Ибо величие замысла — ничто, если 
нет таланта. Лучше б на заборе автор написал 
честное «Петька — козёл!», чем фальшивый роман 
на высокую тему. 

Не так давно и премию «Большая книга», и 
премию «Ясная Поляна» получил роман Гузель 
Яхиной «Зулейха открывает глаза». Доверие к 
почтеннейшим членам жюри заставило, спотыка-
ясь и матерясь, прочесть почти до середины. 

Вот Зулейха в зимнем лесу: «В лесу по-
утреннему тихо, и снег под валенками Муртазы 
хрустит особенно сочно — как свежая капуста, 
когда Зулейха рубит ее топориком в квашне». 
Чёрт с ним, со снегом, пусть он у Зулейхи не скри-
пит, а хрустит в ушах, мало ли какие особенности 
слуха. Но чтобы деревенская баба рубила капусту в 
квашне… Квашня — кадка, в которой замешивают 
тесто, чтобы оно потом поднялось. Стенки не дадут 
рубить капусту топориком. Капусту шинкуют на 
доске, на худой конец — в корыте… 

Мороз. В глубине леса, где (почему-то не на 
кладбище) похоронены её дети, «Зулейха ски-
дывает рукавицы и быстро краснеющими 
на морозе руками расчищает его (могильный 
холмик), оглаживает. Под холодом снега — 
холод камня. Ногти выскребают снежную 
крошку»… 

Зачем несчастная крестьянка скинула рукави-
цы? Зачем издевается над собой? Почему бы ей не 
взять любой сучок? Зулейха, открой глаза, надень 
варежки, отломи крепкий сук, раз ты такая дура, 
что не взяла ни топора, ни заступа, ни мотыги. 

В лесу закопано несколько её детей. «Зу-
лейха делает шаг в сторону, опускается на 
колени и нащупывает под снегом еще один 
таш (могильный камень), локтями расшвыри-
вает снег. Онемевшие пальцы сами находят 
камень». 

В жизни не видел, как локтями расшвырива-
ют снег. Опыта нет, а воображения не хватает. И 
неужели онемевшие пальцы действительно сами 
нашли чего-то? 

Простите, но только полная дура станет ковы-
рять лёд голыми руками. Писательница не видит, 
что персонаж калечит себя, что содрана кожа, 
следовало бы снег и лёд окрасить кровью. 

Такое поведение невозможно для крестьянки, 
даже городская поэтическая дама (жена преступ-
ного космополита) догадалась бы… 

…Сотни раскулаченных крестьян этапировали 
в город. Зулейху ведут на допрос. «Зулейха ро-
няет узел и бросается к лошади, припадает 
лицом к родной морде. 

— Не положено! — встревоженный окрик 
сзади, в спину упирается что-то острое — 
лезвие штыка. 

Зулейха подбирает с земли узел и ныряет 
в распахнутую дверь. Долго семенит по лы-
сому обледенелому двору, затем по узкому 
коридору — вслед за нескладным солдатиком, 
что шагает впереди, освещая закопченной 
керосинкой сочащиеся влагой, бугристые 
каменные стены. Еще один стучит коваными 
сапогами позади…» 

Одну запуганную полудохлую бабу зачем-то 
конвоируют двое.

Чтобы упереться в спину арестанта лезви-
ем штыка, конвойный должен быть удивительно 
ловким идиотом. Потому что нормальный ткнёт 
в спину остриём. Разницу между лезвием штыка 
(ножа, кинжала) и остриём знают даже дети. 

А солдатик действительно идиот. Кто-нибудь 
видел, чтобы дорогу освещали керосинкой, да ещё 
закопчённой? На керосинке еду готовят. 

Защитники лауреатов возмущаются: 
— Вы придираетесь к словам! 
— Да. Но ведь это литература; буквы, 

слова. 
Если бы речь шла о салате, неужели вы 

бы сказали: «Зачем придираться к тухлым яй-
цам? Посмотрите, как аккуратно всё нарезано, 
красиво уложено, какой изумительный дизайн 
тарелок…» 

Да, тарелки изумительные, но есть невозмож-
но. Вот какая еда нарисована в «Зулейхе»: «В купе 
аромат разваристой, сдобренной щепоткой 
сала перловки. На длинных жемчужных кру-
пинках искрятся кристаллы соли». 

Во-первых, соль почему-то не растворилась 
за время варки. Во-вторых: кто-нибудь видел ще-
потку сала? (На щепотку сала я наткнулся в метро, 
и меня могли забрать в милицию за нецензурную 
брань в общественном месте.) 

Если жюри не слышит, не чувствует — значит, 
глухие. Если слышат фальшь, но награждают — 
значит, не за литературу, а за что-то другое. За 
правильный выбор темы, за поддержку полити-
ческого направления… (Из таких же примерно со-
ображений одни ставят памятник Ивану Грозному, 
другие — Егору Гайдару; с художественной точки 
зрения одинаково бездарные.) 

Ругали Алексиевич за Нобелевскую премию. 
Мол, не литература, просто журналистика. Ругают 
Пастернака за «Доктора Живаго»: мол, скучно, 
вяло. А этих лауреаток никто не ругает. Шедевры? 
Или нельзя портить отношения с издателями, с 
членами жюри? Или это политкорректность: нельзя 
обижать женщин? Вдобавок национальный вопрос. 
Грозит упрёк: ах, вы против татарской писатель-
ницы, против армянской писательницы? Если так, 
то ведь это в точности по анекдоту: чтобы стать 
президентом США, надо быть парализованной 
одноногой ВИЧ-инфицированной чернокожей 
лесбиянкой. 

Зулейха в Казани. 1930 год. «Ветер вырывает 
из рук худенького очкастого юноши стопку 
нот и швыряет в печальную морду проходя-
щей мимо коровы, которую ведет на повод-
ке тщедушный крестьянин. Грязный снег на 
дороге взрывается косыми фонтанами — то 
под копытами несущегося мимо отряда кон-
ной милиции, то под колесами мчащихся ему 
навстречу блестящих черных автомобилей. 
Оглушительно звеня, летит огненно-красный, 
сверкающий латунными ручками трамвай, в 
окнах без стекол — гроздья лиц. Из подво-
ротни выпархивает стайка беспризорников 
и с оголтелыми криками виснет на поручне. 
Свирепый кондуктор, бранясь, машет кула-
ками, а наперерез через дорогу уже бежит, 
свиристя в свисток, милиционер».

Это комикс, картинки для детей. Только вме-
сто пуделя на поводке ведут корову. Важно по-
больше эпитетов. Морда печальная, крестьянин 
тщедушный, крики оголтелые, кондуктор свире-
пый… Бесчисленные детали создают впечатление 
реалистической картины. Но вряд ли милицио-
нер, свиристя, побежит наперерез трамваю, он 
же не самоубийца. А кортеж блестящих чёрных 
автомобилей заехал в этот комикс из наших дней, 
а точнее — оттуда, где чёрные автомобили всегда 
блестят, ибо литературные фонтаны грязного снега 
не оставляют следов. 

Александр МИНКИН.

ЩЕПОТКА САЛА
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После вручения 2 ноября премии «Ясная 
Поляна» стало любопытно, сколько же в 
России литературных наград. Оказалось — 
64, вручают их почти каждую неделю. Так 
что хватает всем писателям, даже самым 
скромным. Приличный призовой фонд 
позволяет...

Из негосударственных премий самый 
большой призовой фонд у «Ясной Поляны» — 
7 млн руб. Пять из них делятся между четырь-
мя лауреатами, чьи произведения, по словам 
членов жюри, претендуют на уровень «Войны и 
мира». В состав жюри входят только писатели и 
литкритики: Лев Аннинский, Алексей Варламов, 
Евгений Водолазкин, Павел Басинский во главе 
с председателем, советником по культуре пре-
зидента Владимиром Толстым. 

На том же уровне «Большая книга», об-
ладающая призовым фондом в 6,1 млн руб., 
5,5 млн из них распределяют между тремя 
авторами члены так называемой «Литератур-
ной академии»: среди 100 членов банкиры-
миллиардеры Петр Авен (видимо, за книги о 
сельском хозяйстве) и Михаил Фридман, пред-
приниматель Виктор Вексельберг, рекламщик 
Валерий Абель, инвестор Дмитрий Бакатин...

Весьма весомы и поэтические премии. 
Премия Антона Дельвига создана «Литера-
турной газетой» в память о своем первом ре-
дакторе. 7 млн руб. достается авторам, чьи 
книги опубликованы в текущем году. Бюджет 
премий — Пастернака, Гумилева, Волошина, 
Вознесенского, Ахмадулиной... — не превышает 
3 млн. Из миллионерского ряда выбивается 
только премия Андрея Белого, призовой фонд 
которой один рубль, бутылка водки и яблоко.

Премии прозаикам не менее щедры. 
Фондом больше миллиона обладают премии 
Пушкина, Бунина, Солженицына, Платонова... 
Список можно долго продолжать, закончится 
он фамилиями Галь, Горчева, Григорьева, Кра-
пивина, Казакова, Пятигорского... Даже если вы 
о них не слышали, премии в честь таких лите-
раторов есть, и в среднем их призовой фонд 
насчитывает 500 тыс. руб. А еще есть учреж-
денные олигархами премии: «Нос» Михаила 
Прохорова, «Просветитель» Дмитрия Зимина, 
«Дебют» Андрея Скоча. Кто только не учредил 
награду: от патриарха до администрации Крас-
нодарского края. У кого-то названия удачные 
и солидный призовой фонд, у других, типа 
«Радуги», «Книгуру», «Золотого венца победы», 
денег немного. И все награждают одних и тех 
же авторов. Куда ни глянь, обязательно будет 
Александр Кабаков, Андрей Битов, Алексей 
Варламов, Захар Прилепин, Гузель Яхина...

Кому нужны эти награды? В «МК» нередко 
приходят письма с просьбой: «Напишите, пожа-
луйста, про нашу премию, а то у нас денег мало, 
объявляем лауреатов, а они не приходят на 
награждение. Может, придут после того, как вы 
про них напишете». Может, и придут — деньги 
всем нужны, а дареному коню в зубы не смо-
трят. Только вот какова цель такого поощрения? 
Оценка действительно талантливых молодых 
авторов? Подхалимаж к тем, кто уже давно 
признан и любим читателями? Или реклама 
себя, любимого и богатого?

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЛИТПРЕМИЙ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
ПИСАТЕЛЕЙ
А раздают их все  
кому не лень



— Алло! Подскажите, хирург Иванов се-
годня принимает?
— Как обычно.
— А больных?..

За год в России продажи Bentley увели-
чились на 48%, а Ferrari — на 94%. 
Антикризисный план сработал.

«В Прикамье отметят праздник гуся. Гости 
праздника смогут купить гусиные тушки, одеяла, 
перины и подушки». Так себе у гуся праздник.

— А я сухарики к пиву купил со вкусом 
сахара.
— Придурок, это рафинад!

Сегодня россиянина, который идет в магазин 
без своего пакета, можно смело отнести к 
среднему классу.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -3…-1°, днем в Москве 
0…2°. Пасмурно; ночью сильный снег; днем осадки; 
ветер ночью восточный, 5–10 м/с, днем восточный, 
3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.46, заход Солнца — 16.40, 
долгота дня — 8.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКий уГОлОК
День воинской славы России — День прове-
дения военного парада на Красной площади 
в 1941 году.
1917 г. — в России произошла Октябрьская 
революция.
1931 г. — в Москве открыт кинотеатр «Ударник».
1941 г. — парад на Красной площади проведен во 
время битвы за Москву.
1949 г. — советский маршал Константин Рокоссов-
ский назначен министром обороны Польши.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Татьяна Арно (1981), телеведущая
Борис Громов (1943), военачальник и политик, 
Герой Советского Союза
Рина Зеленая (1901–1991), актриса театра и кино, 
народная артистка РСФСР
Дмитрий Козак  (1958), вице-премьер 
Правительства РФ
Дмитрий Фурманов (1891–1926), писатель
Михаил Янгель (1911–1971), конструктор ракетно-
космических комплексов, академик
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сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТКуРЬЕР 
КулЬТуРЫ

 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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КУРЬЕЗ НЕДЕЛИ

ЦИФРЫ

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 13-Й ТУР

Суббота, 5 ноября

«Томь» (Томск) — «Спартак» (Москва) — 0:1 
(0:1)
Фернандо, 43 (0:1). 
«Труд», 5400 зрителей. 
«Уфа» — «Рубин» (Казань) — 2:3 (1:2)
Жонатас, 18 (0:1 — с пенальти). Рочина Найхес, 
28 (0:2). Сысуев, 45+ (1:2). Стоцкий, 49 (2:2). На-
биуллин, 51 (2:3). 
Не забил пенальти: Слай (У), 60 (вратарь). 

Удаление: Шелия (У), 8. «Нефтяник», 6900 
зрителей. 
«Крылья Советов» (Самара) — «Урал» (Екате-
ринбург) — 2:2 (1:1)
Коробов, 21 (0:1). Корниленко, 45+ (1:1). Корниленко, 
65 (2:1). Чантурия, 73 (2:2). 
«Металлург», 3447 зрителей. 
«Локомотив» (Москва) — «Анжи» (Махачкала) 
— 4:0 (2:0)
Майкон, 3 (1:0). Майкон, 5 (2:0). Тавареш Фернан-
деш, 50 (3:0). Самедов, 60 (4:0 — с пенальти). 
«Локомотив», 8014 зрителей. 
Остальные матчи завершились после подписания 
этого номера в печать. Подробности и таблица — 
завтра в «МК». 

иТАлЬЯНсКАЯ ЗВЕЗДА  
БЕЗ ПЯТи МиНуТ  РОссиЯНКА
Александр Ревва: «Ничего 

плохого нет в том, что 
Орнелла Мути станет 
гражданкой России»

На презентации 
н о в о г о к л и па 
Александра Рев-
вы выяснилось, 
что легендарная 
итальянская ак-
триса Орнелла 
Мути вскоре ста-
нет гражданкой 
России. Орнеллу 
тянет в нашу стра-
ну давно — она 
снялась в конце 
70-х в советском 
фильме «Жизнь 
прекрасна» Гри-
гория Чу храя. 
Похоже, пример 
Жерара Депар-
дье и Стивена 
Сигала оказался 
заразителен. 

Александр Ревва рассказал «МК» о том, 
как все это получилось.

— Вы в силу возраста вряд ли были фана-
том Орнеллы Мути. А вот кинематографисты 
постарше наперебой ее приглашают на фести-
вали, потому как осталась у них невероятная 
любовь к этой актрисе с юности.

— В моем понимании, у красивой женщи-
ны абсолютно нет возраста. Я так же был в нее 
безумно влюблен, как и все советские мужчины. 
У меня к Орнелле Мути отношение как к фанта-
стической и невероятно харизматичной женщи-
не. Если вы посмотрите наш клип, то все станет 
понятно. В нем нет ничего такого, что говорило 
бы об отношениях «сын–мать». Там мужчина и 
женщина. У меня мама тоже красивая. Но здесь 
ни о каких сыновних или материнских чувствах и 
речи быть не может. Орнелла снялась в клипе, и это 
ее идея. Она была знакома с творчеством Артура 
Пирожкова — музыкой, видео, клипами, и первой 
предложила вместе поработать. А я ее поддержал. 
Мы написали песню, и родилась очень красивая 
и музыкальная история. 

— Образ Челентано в клипе возник тоже 
по инициативе Орнеллы?

— Она хотела сняться в клипе, а мы уже на-
писали песню по мотивам фильма «Укрощение 
строптивого», который в нашей стране был очень 
популярным и где Адриано Челентано сыграл 
главную роль. Я никакого отношения к Челентано 
не имею, хотя обожаю его и счастлив, что хотя 
бы таким образом прикоснулся к его творчеству. 
Мы подружились с Орнеллой. Она удивительная 
женщина. Я могу только ею восхищаться. 

— Орнелла — стопроцентная итальянка. 
Зачем ей российское гражданство? 

— Я не задавал Орнелле этого вопроса, но 
знаю, что она очень любит Россию. Насколько мне 
известно, у нее есть русские корни. Кроме того, 
муж Орнеллы работает в России много лет и тоже 
любит нашу страну. Думаю, что ничего плохого для 
Орнеллы нет в том, что она станет гражданкой 
России. И нам от этого только радость. Почему 
бы и нет?

Светлана ХОХРЯКОВА.

Московское «Динамо» 
уступило в матче главных 
претенденток на «золото» 
чемпионата России 

7 ноября волейболистки казанского «Дина-
мо» сыграют важнейший матч чемпионата 
России против «Уралочки» легендарного 
Николая Карполя в роли единоличных ли-
деров Суперлиги. Днем позже в подмо-
сковном Одинцове «Динамо» московское 
встретится с «Заречьем». Погоня друг за 
другом сильнейших клубов последних лет 
продолжается. 
В 4-м туре календарь свел их друг с другом 

в Москве. Хозяйки — фактически основа сборной 
России, гостьи в межсезонье лишились ключевых 
игроков, в том числе диагональной Екатерины Га-
мовой, расставшейся с волейболом. Да плюс еще 

уход Марины Бородаковой и легионера Антонеллы 
дель Коре. Но главный тренер поволжской команды 
Ришат Гилязутдинов, имя которого часто упомина-
ется в контексте потенциального рулевого сборной 
России (пост, если кто забыл, с Олимпиады в Рио ва-
кантный), смог создать боеспособный коллектив. 

«Динамо» московское свою игру пока до 
конца не нащупало. Видно, что нащупываются 
разные связки, но, как говорилось в известном 
фильме, «стабильности нет». Едва не уступив на 
тай-брейке «Уралочке», вслед за этим динамовки 
устроили пиршество в Краснодаре, откуда команда 
Юрия Панченко привезла три очка и великолепное 
настроение. 

Но «классика» есть «классика». Сама вывеска 
матча и «накачка» со стороны прессы и болельщиков 
могли в равной степени как подстегнуть, так и на-
вредить. Первый сет остался за гостями, прекрасно 
контролировавшими все зоны. Впервые в Москве в 
качестве блокирующей казанского клуба предстала 
игрок сборной Ирина Заряжко, более привычная по 
выступлениям в составе «Уралочки». Блок вообще 
скажет свое слово в этой игре. Потом были нервные 
29:27 — цифры свидетельствуют о страстях на 
паркете, когда гостьи упустили несколько сетболов. 
Панченко, который вообще проводит все игры на 
ногах, в этот раз бурно радовался каждой удачной 
атаке. Свежее остальных смотрелись нападающие 
Наталия Гончарова и Анастасия Маркова. Если бы не 
диагональная под восьмым номером, все могло бы 
решиться не в пользу Москвы куда раньше!

2:1, 2:2. Тай-брейк был неизбежен. А к середине 
короткой партии на табло «Дружбы» горели роко-
вые 1:7. Прекрасную игру демонстрировали Ольга 
Бирюкова, Евгения Старцева и Дарья Исаева, со 
своим фронтом работ справилась либеро Екатерина 
Уланова. За этим последовал очередной всплеск 
активности Наталии Гончаровой, но команды, как 
признал Юрий Панченко после матча, этим вечером 
у «Динамо» не было.

«Надо было что-то менять. Но что — предстоит 
разобраться, — сказал рулевой московского клуба 
после игры. — Ничего из того, что мы заранее отра-
батывали к игре, не получилось». Казань вырвалась 
в таблице вперед на два очка. И хотя чемпионат 
только начался, такой отрыв, если хорошо знать 
расклады в женском волейболе последних лет, 
довольно внушителен. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Волейбол. Чемпионат России. Женщины. 
Суперлига. 4-й тур

«Динамо» (Москва) — «Динамо» (Казань) — 3:2 
(22:25, 25:20, 29:27, 22:25, 13:15).

МАТЧ НЕДЕЛИ

10 безответных шайб
забросили хоккеисты «Коламбус Блю Джекетс» (на фото) в ворота культового для многих 
клуба «Монреаль Канадиенс» в рамках регулярного чемпионата Национальной хоккейной 
лиги. За последние 20 лет это самый крупный счет в матчах НХЛ. Рекорд был поставлен 
«Калгари Флеймз» в игре против «Тампа-Бэй Лайтнинг» в январе 1996 года.

МЕЖДУ ТЕМ
В зак лючи-
тельном матче 
этапа Евротура 
«Кубок Карьяла» 
сборная России 
нанесла пора-
жение команде 
Чехии — 3:0 и, 
показав стопро-
центный резуль-
тат, выиграла 
турнир и стала 
лидером серии. 
В нашей коман-
де отличились 
Ткачёв, Гусев и 
Береглазов.  

И без Гамовой Казань — сила

Наталия Гончарова 
выглядела свежее 
остальных.

То, что произошло в последние часы москов-
ского этапа во время произвольной программы 
с Юлией Липницкой, многие успели уже назвать 
драмой на льду. Юля словно притягивает к себе 
слова, которых не должно быть. Какая драма? 
В чем она? Спортсменка, как известно, снялась 
с предыдущего этапа из-за проблем — ушиб 
спины. На московском этапе должна была вы-
ступить, уже не претендуя на попадание в финал, 
просто почувствовать себя и показаться публи-
ке, судьям. Короткая программа позволила 
порадоваться — Юля выглядела весьма 
уверенно, и, несколько уступая в слож-
ности соперницам по команде — Анне 
Погорилой и Елене Радионовой, — про-
извела очень хорошее впечатление.

Но еще во время разминки перед 
произвольной программой тренер 
Алексей Урманов, по его словам, 
получил «звонок»: Юлю беспокои-
ла нога. Начало проката все же 
складывалось удачно, а потом 
заход на очередной прыжок 
сломал выступление. Вид-
но было, что нога просто не 
дает ничего делать. Музы-
ку остановили, Юля 
ездила от тре-
нера к судьям и 
обратно.

«Рефери 
сказала: если 
вы можете про-
должить программу, 
то, соответственно, 
мы включим музыку 
3.08, то есть с того 
момента, как она 
остановилась. 
Юля сказала, 
что хочет про-
должить. Если 
спортсмен 
говорит, что 
хочет про-
должить 
программу, 
наверное, 
тренеру 
и ме-
ди-

цинскому штабу 
нет смысла его оста-

навливать». Липницкая 
вернулась в программу, 

пыталась прыгнуть, упа-
ла, но все-таки завершила 

произвольную.
Болезненная ситуация, 

конечно, стало надрывнее 
из-за долгого ожидания 
болельщиков (и самой Юли, 
естественно) возвращения 

спортсменки на лед в памят-
ном олимпийском образе. По-

иск себя и собственного уровня 
затянулся уже на два года, и мо-

сковский лед мог стать заявкой 
Юли на готовность к осущест-

влению серьезных намерений. 
Не стал.

Но не стал и драмой. Федерация уже заявила 
о том, что Липницкой будет оказана помощь в об-
следовании. И это единственное, что ей сегодня 
необходимо. Спортсменка и тренер проделали 
огромную работу — вряд ли это кто-то будет 
отрицать. Отчего свело ногу — вопрос медицин-
ский. Безумно жаль, что произошло это именно 
в момент старта. Хотя в другой, тренировочной 
ситуации «звонок» можно было и не услышать. 

Есть время до чемпионата России. И есть 
Юлин характер. А остальное надо 

убирать всем миром, всеми нашими 
оголенными эмоциями со стороны, 
столь мешающими спорту. Любовь 
зала и слезы зала Юля увидела. 
Если не увидела из-за собственных 
слез, так и не пролившихся перед 
камерами, ей расскажут.

ПЯТЬ МЕДАЛЕЙ МОСКВЫ
А «голая» фактура выглядит 

так: на московском этапе ИСУ 
Гран-при в танцах на льду по-

беду одержали Екатерина Бо-
брова и Дмитрий Соловьев, 
гарантировавшие себе по-
падание в финал Гран-при, 
который состоится 8–11 де-
кабря в Марселе. Амери-

канцы Мэдисон Чок — Эван 
Бейтс, на символические кро-

хи обыгравшие Катю с Димой в 
коротком танце, в произвольном 

допустили серьезную ошибку. 
«Бронза» у канадцев Кейтлин Уи-

вер — Эндрю Поже. В соревновани-
ях пар Наталья Забияко и Александр 

Энберт получили «серебро», Кристина 
Астахова и Алексей Рогонов — «бронзу», 

«золото» у Алены Савченко и Бруно Мас-
со. Хавьер Фернандес — вновь первый, 

Шома Уно — второй, продолжает писать 
историю израильского мужского катания 

«бронзовый» в Москве Алексей Быченко, 
Михаил Коляда — четвертый. «Золото» и «се-

ребро» в женском одиночном катании завоевали 
Анна Погорилая и Елена Радионова.

В ПОИСКАХ СУМАСШЕДШЕГО ПРОКАТА
Олимпийские чемпионы в командных со-

ревнованиях танцевальная пара Екатерина Бо-
брова — Дмитрий Соловьев победила красиво. 
И хочется думать, что это не только начало воз-
вращения самих спортсменов на большой лед, 
но и повод для наших танцевальных надежд, 
затоптавшихся в последнее время совсем не на 
подступах к пьедесталу. Не будем пока грозно 
замахиваться в прогнозах, пойдем поэтапно: 
финал Гран-при, в который Катя с Димой уже 
попали благодаря двум выступлениям (третье и 
первое места), — хорошая отправная точка для 
главных стартов предолимпийского сезона.

С невероятными спортивными событиями, 
которые обрушились на Россию, время после 
Олимпийских игр в Сочи пролетело очень быстро, 
и даже как-то трудно осознать, но чемпионат 
мира этого сезона — уже последний перед сле-
дующими Играми. Никогда не считала, что по 
результатам этапов Гран-при можно делать вы-
воды о том, как распределятся места на главных 
чемпионатах, но штрихи к портрету стартов они, 
несомненно, дают.

Этап Гран-при по фигурному катанию  
в Москве испортила травма Юлии Липницкой

Елена Ильиных и Руслан Жиганшин, уже 
выступившие на первом своем этапе, заняли 
пятое место, дающее всего семь очков, столько 
же получили Александра Степанова и Иван Бу-
кин. (Виктория Синицина — Никита Кацалапов 
вступят в борьбу на этапах в Китае и Японии.) Так 
что пока штрихи удались лишь Кате с Димой.

«В нашей жизни был непростой период, и 
хотелось занять только первое место, — говорят 
фигуристы. — Это не какая-то самоуверенность, 
а просто желание. Прекрасно понимаем, что 
соперники сильно взлетели за прошлый сезон, 
который мы пропустили. Когда мы вернулись на 
лед после перерыва, вызванного сначала трав-
мами, а затем мельдониевыми неприятностями, 
поняли, что очень хочется кататься, причем все 
больше. Наверное, пришло осознание того, что 
кататься нам уже не так долго, рано или поздно 
наступит конец спортивной карьеры, поэтому 
хочется набираться эмоций, все запоминать, 
выступать с удовольствием. Когда мы только 
начинали карьеру, больше думали о местах. 
Теперь произошло некое переосмысление — 
мы катаемся друг для друга, для публики. Мы 
многое пережили за последнее время, и это 
перевернуло наше представление о многих 
вещах. Страх и нервы ушли. Мы не расплески-
ваем эмоции перед соревнованиями. В Мо-
скве были недочеты, но в целом мы довольны 
прокатом».

Тренер дуэта Александр Жулин считает, 
что сегодня в танцах складывается интересная 
ситуация: в финале Гран-при в танцах на льду 
может выиграть любой дуэт. «Есть костяк из 
5–6 пар, и каждая из них может выиграть при 
наличии сумасшедшего проката. Боброва и 
Соловьев в их числе, и мы знаем, где можно 
прибавить».

РАЗНЫЕ ДОРОГИ ОДИНОЧНИКОВ
Двукратный чемпион мира Хавьер Фернан-

дес — в своем шикарном стиле. Нет, в Москве 
он сначала проиграл короткую программу — 
хочется сказать «проиграл крохе Уно», но юный 
японец достоин мужских характеристик: …
бойцу Уно. В произвольной программе Хавьер 
непринужденно «съел» преимущество японца и 
вновь стал в Москве первым, как это случалось 
и на двух предыдущих российских этапах. По 
три четверных прыжка в программе — это уже 
норма для лидеров. Уно обещает в ближайшее 
время еще и четвертый.

Михаил Коляда, потеряв после неудач-
ного исполнения произвольной программы 
третье место, завоеванное короткой програм-
мой, честно признается, что силенок пока не 
хватило. Ошибок было многовато, но Михаил 
не сидел с убитым видом. И это тоже штрих. 
Надо уметь проигрывать, не пригибаясь и не 
драматизируя, а зная, как повернуть ситуацию 
в свою пользу. Предыдущий сезон показал, 
что Миша набирает с каждым стартом — у 
каждого свой путь.

А вот Анна Погорилая явила себя миру по-
бедительницей. Форма — прекрасная, уверен-
ности — много, без замешательства и запинок. 
«Тяжеловато на тренировке каталась утром, 
после выступления в короткой программе были 
«зажаты» ноги, немного давило то, что катаюсь 
последней. Старалась кататься сдержанно и 
собранно». Вот так и бывает: Анна старалась ка-
таться как сказала, а получилось — шикарно.

Заслужила похвалу от тренера Инны Гон-
чаренко и порадовала зрителей Елена Радио-
нова. Это был ее первый старт в сезоне. Лену 
ждали, на Лену надеялись, в нее верили. Фигу-
ристка очень хорошо знает, как надо бороться, 
и знает, ради чего.

ПОСЛЕДНИЕ СЕКУНДЫ
Алена Савченко и Бруно Массо показали, 

что малым они довольствоваться не собира-
ются. Ошибок было много, но и сложность 
программ заявлена решительно. Четверной 
выброс на последней секунде не получился в 
Москве, но мало кто сомневается, что обяза-
тельно увидим его чистое исполнение в сезоне. 
Знаете, как сама Алена объясняет, почему этот 
сложнейший элемент поставлен последним? 
Все просто: он отнимает много сил, когда же 
его еще делать, как не в конце программы?

Наши Наталья Забияко и Александр Эн-
берт, которые после короткой программы даже 
опережали немцев, остались на втором месте 
— им сложность пока только предстоит нара-
щивать. «База у Савченко и Массо получается 
сильнее, чем у нас на данный момент. У Алены 
и Бруно 62 балла, у нас 54, сальхов не засчитан. 
При чистом прокате мы набрали бы в районе 
60 баллов. Даже при чистом исполнении всех 
элементов получается, что у нас второе место». 
Все справедливо.

Ирина СТЕПАНЦЕВА

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

В Москве 
прошел третий 
этап Гран-при 
по фигурному 
катанию. Когда мы говорим, что 
спорт — это обнаженные эмоции, 
имеем в виду и себя, зрителей, и 
спортсменов. Да, обнаженные. 
Да, все взаправду. и если эмоции 
образа фигуристы могут «отточить» 
на тренировках при помощи 
хореографов, то трибуны работают 
без специалиста — только душой. 
Душа зала на Ходынке радовалась, 
вздрагивала, неистовствовала и даже 
плакала.

ОСТАНОВИТЕ 
МУЗЫКУ!

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Юлия 
Липницкая.

Анна 
Погорилая.
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ОТлилА В ГРАНиТЕ 
Прокуроры (в том числе бывшие) — 
большие борцы за нравственность. 
Чего стоит только генпрокурор Ску-
ратов, удивительно похожий на чело-

века, которого показывали по телевизору в совер-
шенно голом виде с совершенно голыми девками. 
Про крышевателей казино и говорить нечего. 

Государственная элита драматически мало-
грамотна. Министр культуры Мединский назвал 
Довлатова писателем ХIХ века. Губернатор По-
томский рассказал на пресс-конференции, как 
Иван Грозный не убивал, а лечил своего сына по 
дороге в Петербург. 

Премьер-министр Медведев однажды заявил: 
«Всё, что я говорю, в граните отливается». На наш 
взгляд, это лучшая фраза в его карьере. 

Один за другим чиновники отливают в граните. 
Лучше бы вернулись в застой. Читали бы по бумаж-
ке ответы на заранее согласованные вопросы. 

Вот Поклонская даёт интервью в прямом 
эфире. 

ПОКЛОНСКАЯ. Как говорится, «служить 
хочу, да прислуживать тошно». 

Ведущая поправляет: «Служить бы рад, 
прислуживаться тошно». 

ПОКЛОНСКАЯ. Да. Это наш великий пол-
ководец Суворов сказал так. 

Ведущая уточняет: «Не Чацкий Лермон-
това случайно?»

ПОКЛОНСКАЯ. И Суворов тоже. Значит, 
они оба сказали.

Суворов, Чацкий, Лермонтов… На самом деле 
это сказал Александр Македонский. В романе 
Гомера «Три толстяка». 

Александр МИНКИН. 
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